
Софт жесткой 
конкуренции
Для фильтрации 
отечественного ПО  
нашелся новый реестр

Реестр отечественного програм
много обеспечения (ПО), кото
рый формируется экспертным 
советом при Минкомсвязи, ока
зался не единственным инстру
ментом регулирования закупок 
софта в госсекторе. В конкур
се «Сбербанк страхования» нео
жиданно для участников ITрын
ка появилась ссылка на реестр 
инновационных продуктов, тех
нологий и услуг. Он создан еще 
четыре года назад структурой 
«Роснано», но до сих пор практи
чески не применялся в закупках. 
Законом преференции от учас
тия в этом реестре до сих пор 
не предусмотрены, и участники 
тендера могут пожаловаться на 
ограничение конкуренции, счита
ют эксперты.

Компания «Сбербанк страхова-
ние» объявила конкурс на приобре-
тение лицензий, проектирование, 
внедрение и техническое сопрово-
ждение системы электронного доку-
ментооборота (СЭД) с максимальной 
ценой 15 млн руб. В документации 
говорится, что СЭД должна присут-
ствовать не только в реестре отечест-
венного софта, но и в «реестре инно-
вационных продуктов, технологий 
и услуг, рекомендованных к исполь-
зованию в РФ».

Создать такой реестр поручил 
президент Дмитрий Медведев в но-
ябре 2011 года по итогам заседания 
комиссии по модернизации и тех-
нологическому развитию экономи-
ки. В 2012 году Фонд инфраструк-
турных и образовательных про-
грамм (ФИОП) «Роснано» сообщил 
о начале работы реестра при под-
держке Минэкономики, Минпром-
торга, Ростехнадзора, Внешэконо-
мбанка, РВК, «Сколково» и др. Нор-
мативных правовых актов, регла-
ментирующих использование ре-
естра госорганами и компаниями 
с госучастием при закупках, нет.
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Траурная нота МИДа
Как прощались с Андреем Карловым

22 декабря в Москве прости
лись с послом России в Турции 
Андреем Карловым. В здании 
на Смоленской площади Андрея 
Карлова провожал и специаль
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

В холле здания Министерства 
иностранных дел на Смоленской 
площади стоял гроб. Такое в этом 
здании было в первый раз. Гроб сто-
ял меж четырех черных колонн, 
и казалось, только сейчас стало по-
нятно истинное их назначение. Бе-
лую стену за гробом задрапирова-
ли черной материей. От этого толь-
ко еще белее стало лицо покойного.

Рядом с гробом сидели его ма-
ма, жена и сын. Сын, казалось, луч-
ше них взаимодействовал с проис-
ходящим вокруг. Он вставал, когда 
кто-то подходил к ним, отвечал на 
вопросы, кивал часто и наверняка 
невпопад. Мама Андрея так ни разу 
и не встала. Опухшие от слез веки 
и глаза она поднимала, только что-
бы еще раз посмотреть на сына. Же-
на его разговаривала с людьми, но 
нечасто. Видно было, что каждый 
такой разговор — ужасная боль для 
нее. Она еще не простилась. И ее 
только отрывали от него.

Все было видно, стоило только 
минуту посмотреть на них. Это бы-
ла счастливая семья. До выстрелов 
это была очень счастливая семья.

Перед гробом в фойе стояли 
несколько десятков человек. Это 
были дипломаты из МИДа (и сра-
зу бросалось в глаза, что людей 
в очках с единообразной золоти-
стой оправой здесь больше, чем 
всех остальных), много было ко-
реистов, то есть специалистов по 
Корее, всех времен и ветвей, сре-
ди них Андрей Карлов считал-
ся одним из лучших. Были здесь 
и непосредственно корейцы — 
из двух посольств, а кто-то, гово-
рили, и специально прилетел из 
Пхеньяна.

— О покойниках,— слышал 
я шепот из-за своей спины,— пло-
хо не говорят. А о нем и захотел бы 
кто, так ничего плохого не сказал 
бы: нечего просто…

Рядом со мной стоял Сергей Ку-
дасов, который руководил бюро 
АПН в Пхеньяне и Сеуле как раз 
в то время, когда Андрей Карлов 
был послом в КНДР и заведующим 
консульским отделом в посольстве 
России в Корее.

— Охотник он был знаете ка-
кой? — тормошил он меня.— Стре-
лок! На фазанов охотился и на из-
юбря… Поздней осенью разреша-
ли дипломатам охотиться в КНДР… 
Он говорил, что не по куче птиц на-
до бить, а по одной, которую выбе-
решь… Стрелок! Если бы он с убий-
цей лицом к лицу сошелся, у того 
бы не было шансов! Он бы его уло-
жил… А вратарь! Он же играл в ко-
манде нашего посольства. Стена! 
А вы знаете, что это он сопрово-
ждал Ким Чен Ира в спецвагоне, 
когда тот на поезде приехал в Рос-
сию в 2002 году? Это был он! Боль-

ше в этот вагон никто не смел за-
глянуть! И потом Ким Чен Ир был 
в восторге он него! Какие, говорил, 
замечательные советские дипло-
маты! И каждый год Ким Чен Ир 
его потом приглашал к себе…

Играла музыка. Она была гром-
кой. Казалось даже, что оркестр си-
дит где-то около лифта. Но это, ко-
нечно, была запись, просто здесь 
было много динамиков. Люди пе-
реговаривались, стараясь, чтобы их 
было слышно, и выходило, что в па-
узах между траурными мелодиями 
даже кричали, не успевая приспо-
собиться к оглушающей тишине…

— Все-таки упустили его…— 
слышал я.— Ну да, не положено 
с охраной за территорией посоль-
ства, но это если нет специальных 
договоренностей… А почему их 
не было? В стране, где даже Эрдо-
ган не может защитить сам себя,— 
и нет никаких договоренностей…

— А как он собак страшно лю-
бил… А собаки ведь тянутся к хо-
рошим людям…

— А после Сеула он же началь-
ником консульского управления 
МИДа был, да?

новости — с3

С Андреем Карловым 
 прощалась вся Смоленская 
площадь  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Госкорпорации  
потянулись в Сухой Лог
«Росатом» занял очередь за «Ростехом»

Как стало известно ”Ъ“, партнером зо
лотодобытчика GV Gold в борьбе за круп
нейшее неразработанное золоторудное 
месторождение РФ Сухой Лог в Иркут
ской области стал «Росатом». Стороны 
создали СП БГРК, в котором структура 
«Росатома» получила 25%. Это обеспе
чит соответствие условиям аукциона — 
требуется присутствие государства в ка
питале претендентов с иностранными 
инвесторами (23,25% в GV Gold принад
лежит Blackrock и ЕБРР). Заявки на Сухой 
Лог уже подали СП «Полюса» и  «Ростеха», 
а также консорциум ВТБ и Ибрагима Па
ланкоева. Видимо, за актив развернет
ся серьезная конкуренция, отмечают 
 эксперты.

Золотодобывающая GV Gold (ПАО «Вы-
сочайший»), подконтрольная акционерам 
Ланта-банка, собирается участвовать в аук-
ционе на крупнейшее в РФ месторождение 
золота Сухой Лог (130 млн унций запасов 
и ресурсов) и уже нашла необходимого го-
спартнера. Об этом 

”
Ъ“ рассказывали ос-

ведомленные источники c начала недели, 
не раскрывая детали. Как следует из дан-

ных СПАРК и ЕГРЮЛ, во вторник партнер-
ство закрепили официально: 25% ООО «Бо-
дайбинская горнорудная компания» (БГРК, 
создана «Высочайшим» в августе) получи-
ло АО «ЭГМК-Проект» «Росатома». Возгла-
вил БГРК гендиректор GV Gold Сергей Ва-
сильев. Эта структура скоро и подаст заяв-
ку в Роснедра на участие в аукционе по Су-
хому Логу, говорят источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. В «Росатоме» и его урано-
вом холдинге «Атомредметзолото» (АРМЗ) 
вчера отказались от комментариев, в GV 
Gold не ответили на запрос 

”
Ъ“. Источни-

ки 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, говорят, что 

«Высочайший» уже обратился за финанси-
рованием для аукциона (стартовый пла-
теж — 8,55 млрд руб., шаг — 10%) в ино-
странные банки. Компания указывала как 
своих основных кредиторов Росбанк (вхо-
дит в Societe Generale), Юникредитбанк 
и  Райффайзенбанк.

GV Gold работает в Иркутской области 
и Якутии, по итогам 2015 года занимала 
восьмое место по добыче золота в РФ.
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Современное искусство 
приравняют к предметам 
религиозного почитания
Депутаты Госдумы предлагают наказывать  
за срыв выставок и спектаклей

Как и писал ”Ъ“, группа депутатов во гла
ве со Станиславом Говорухиным внесла 
в Госдуму законопроект, вводящий адми
нистративную ответственность за «вос
препятствование публичной демонстра
ции произведений искусства»: штрафы до 
100 тыс. руб. или до 200 часов обязатель
ных работ. Размер санкций предлагает
ся установить по аналогии с нормами, «на
правленными на защиту религиозной или 
богослужебной литературы, предметов 
религиозного почитания», указывают ав
торы проекта. Позже они обещают подго
товить поправки и к Уголовному кодексу 
(УК), предусматривающие за аналогич
ные нарушения закона лишение свободы 
до двух лет. Только реальная «уголовная 
ответственность для конкретных физиче
ских лиц» может прекратить срывы выста
вок и спектаклей, считает куратор Центра 
фотографии имени братьев Люмьер Ната
лья Григорьева.

Поправки к Кодексу об административ-
ных правонарушениях (КоАП) в Госдуму вне-
сла группа депутатов-единороссов во главе 
с председателем комитета по культуре ре-
жиссером Станиславом Говорухиным. Авто-
ры документа отмечают, что в последнее вре-
мя случаи срыва выставок и спектаклей «уча-
стились», нередко они «связаны с порчей 
и даже уничтожением музейных и выставоч-
ных экспонатов, прерыванием театральных 
спектаклей». «В качестве примеров можно 
привести происшествия на выставке работ 
фотографа Джока Стерджеса в Центре фото-
графии имени братьев Люмьер, на выставке 

”
Скульптуры, которых мы не видим“ в Ма-

неже, на выставке студентов и выпускников 
Московской школы фотографии и мульти-
медиа имени Родченко, на спектакле 

”
Иде-

альный муж“ МХТ имени Чехова»,— указы-
вают авторы.
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Минприроды внесло в правительство по-
правки к законодательству, регулирую-
щему восстановление лесов. Документ 
перекладывает ответственность за ле-
совосстановление на бизнес, снимая на-
грузку с федерального бюджета. Пред-
ставители отрасли говорят, что это может 
привести к созданию специализирован-
ного рынка лесовосстановительных услуг. 
Экологам же не нравится идея приоритета 
в получении лесных участков без аукцио-
нов государственными лесхозами.

Минприроды направило в Белый дом по-
правки к Лесному кодексу и федеральному за-
кону о переводе земель лесного фонда в другие 
категории. «Документ призван решить, в част-
ности, проблему восстановления лесов, вы-
рубленных под объекты инфраструктуры,— 
рассказал 

”
Ъ“ глава Минприроды Сергей Дон-

ской.— Мы вводим правило: вырубил — вос-
станови». Министр добавил, что «в случаях, ког-
да у компаний нет мощностей для лесовосста-

новления, можно будет компенсировать ущерб 
деньгами в бюджет». В проекте нет конкретных 
нормативов — тарифы должно установить пра-
вительство. Сейчас компании, получившие 
участок леса в бессрочное пользование, не обя-
заны заниматься его восстановлением — это де-
лает Рослесхоз на средства федерального бюд-
жета. Требование проводить восстановление за 
счет компаний, арендующих и пользующихся 
землями лесного фонда, по мнению авторов, 
снизит расходы бюджета на 202,6 млн руб. в год.

Проект предполагает также упрощенный 
порядок получения новых лесных участков 
— без проведения торгов — для компаний, ко-
торые в течение десяти лет добросовестно вы-
полняли обязанности по лесовосстановлению. 
Оценка работ, по словам замглавы департамен-
та госполитики и регулирования в области лес-
ных ресурсов Минприроды Ивана Советнико-
ва, будет осуществляться по нынешней схеме: 
«Бизнес отчитывается региону о проведенных 
работах, после чего Рослесхоз проверяет уже и 

бизнес, и отчетность регионов, выезжая на ме-
ста, а также используя спутниковый монито-
ринг». В ведомстве планируют сделать доступ к 
данным спутников, а также планам восстанов-
ления, публичным. Для эффективных лесо-
восстановителей предлагается снизить аренд-
ную плату, что станет дополнительным стиму-
лом для развития бизнеса.

Другой важной корректировкой станет 
возможность для государственных лесных хо-
зяйств получать земли для заготовки и прода-
жи древесины без аукционов. «До принятия 
нового Лесного кодекса в 2006 году Рослес-
хоз был крупнейшим заготовителем древеси-
ны, с этим было связано много нарушений,— 
прокомментировал эту инициативу коор-
динатор проектов Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) Константин Кобяков.— Если 
лесхозы получат преимущество, это создаст 
новый огромный коррупционный фактор».

«Изменения в Лесной кодекс создадут усло-
вия для выполнения работ по лесовосстанов-

лению специализированными лесохозяйст-
венными организациями, имеющими необ-
ходимую инфраструктуру, технику, оборудо-
вание,— заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь Архан-

гельского целлюлозно-бумажного комбина-
та Милена Авада.— Появится рынок услуг по 
лесовосстановлению, что положительно по-
влияет на объемы и качество восстановитель-
ных работ». Однако, по ее словам, «механизм 
стимулирования лесопользователей не сов-
сем понятен — например, даже применив 
высококачественные посадочные материа-
лы, можно получить не очень хороший ре-
зультат». О том же говорит глава лесного отде-
ла «Гринпис России» Алексей Ярошенко: воз-
можность внести деньги в бюджет за утрачен-
ные лесные насаждения «с большой вероят-
ностью превратится в своеобразный лесной 
оброк — систему изъятия денег у компаний, 
прокладывающих инфраструктуру, и им по-
добных лесопользователей».

Ольга Никитина

Бизнес принуждают к посадкам
Минприроды решило простимулировать рост леса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,4

процента годовых составила во второй декаде декабря 2016 года максимальная ставка по рубле-
вым вкладам десяти кредитных организаций, которые привлекают наибольший объем депозитов физических 
лиц. Показатель продолжает сокращаться с третьей декады мая этого года на фоне снижения инфляционных 
ожиданий и умеренно жесткой политики Банка России. Напомним, после паузы в сентябре—октябре на фоне 
укрепления рубля чистый спрос граждан на наличную валюту составил $5,2 млрд, а валютные депозиты в банках 
росли быстрее рублевых (см. ”Ъ“ от 9 декабря). Интерес физлиц к банковским рублевым сбережениям возоб-
новился в ноябре, однако традиционный прирост депозитов в декабре вряд ли окажется значительным.

Динамика максимальной процентной 
ставки по вкладам граждан в рублях
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье ожидает  
восстановления цены

В следующем году Минстрой ожи-
дает постепенного восстановления 
роста цен на жилую недвижимость 
— об этом вчера сообщил замглавы 
ведомства Никита Стасишин. 
По прогнозам министерства, за год 
увеличение цен может составить 
1–5%. Впрочем, подчеркнул чинов-
ник, прогнозных показателей пока 
нет — все будет зависеть от спроса. 
«То, что мы наблюдали, особенно 
в субъектах федерации в 2015 году 
и в 2016 году, было снижение, про-
сто потому, что доходы населения 
снижались»,— пояснил господин 
Стасишин. Отметим, с 2013 года 
в реальном выражении цена на жи-
лье, по данным Агентства ипотечно-
го жилищного кредитования (АИЖК), 
снизилась более чем на 30%.

Вероятный рост цен господин 
Стасишин объяснил оживлением 
на рынке как со стороны покупателей 
квартир, так и со стороны застрой-
щиков. Чиновник связывает это воз-
обновление активности, в частности, 
с понижением ставок по ипотечным 
кредитам в банках. По информации 
АИЖК, по итогам января—октября 

было выдано 675 тыс. ипотечных кре-
дитов на сумму более 1 трлн руб.— 
больше, чем за весь 2015 год.

Падение спроса на недвижи-
мость сопровождалось не только 
снижением цен, но и падением тем-
пов жилищного строительства — оно 
началось еще с мая 2015 года, но на 
годовых показателях значительно от-
разиться не успело. Однако в 2016 
году спад продолжился — летом 
Минстрой был вынужден скорректи-
ровать свои прогнозы и в поправ-
ках к профильной госпрограмме 
«Доступное жилье» предложил 
снизить целевой показатель 2016 
года на 10%, то есть до 77 млн кв. м. 
В числе причин проседания рынка 
в этом году — падение кредито-
вания строительства на 35,4% (по 
итогам 2015 года) и повышение 
стоимости стройматериалов.

Впервые за год рост темпов 
жилищного строительства был 
зафиксирован в июне (6,3% в го-
довом выражении) — этот скачок, 
как следует из данных Росстата, 
оказался в 2016 году рекордным. 
Впрочем, в декабре Минстрой 
несколько улучшил свои показатели 
по вводу жилья в эксплуатацию — 
в ведомстве ожидают, что объемы 
ввода могут достигнуть 80 млн кв. 
м жилья, что все-таки ниже прош-
логоднего показателя (85 млн кв. 
м). По итогам января—ноября 2016 
года, по данным Росстата, объем 
ввода жилья составил 62,9 млн 
кв. м, что на 6,5% меньше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года. Впрочем, в АИЖК настаива-
ют на том, что снижение связано 
с падением объемов строительства 
именно индивидуальных домов. 

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА И ЦЕН НА ЖИЛЬЕ 
В 2015–2016 ГОДАХ (% В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Российский рынок труда в 2017 
году, по оценкам рекрутинго-
вых компаний, продемонстриру-
ет рост как зарплат (на 8%), так 
и числа вакансий (на 5%). На фо-
не цели ЦБ по инфляции в 4% та-
кой прирост может оказаться 
существенным — особенно с уче-
том итогов 2016 года. В этом го-
ду уровень реальных зарплат 
не изменился, а компенсацион-
ные пакеты сотрудникам сокра-
тились.

Только 32% работодателей увели-
чивали зарплаты сотрудникам в 2016 
году, а 11% зарплату работникам со-
кратили. Более половины компаний 
(57%) оставили доходы работников 
без изменений. Такие данные были 
обнародованы HeadHunter в рамках 
проекта «Банк данных заработных 
плат». Напомним, по оценке Росста-
та, за 11 месяцев этого года прирост 
зарплат в реальном выражении со-
ставил только 0,5% (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 20 ноября). Безработица в ноябре 
осталась на октябрьском уровне (5,4% 
против 5,2% в сентябре). Самый низ-
кий уровень безработицы по крите-
риям МОТ был традиционно зафик-
сирован в Центральном округе (3,4%), 

самый высокий, также традицион-
но,— в Северо-Кавказском (10,9%).

Зарплатный рейтинг регионов 
выглядит аналогичным образом. 
Наибольший уровень зарплат (сред-
ней по региону для работников уров-
ня «специалист» и «ведущий специа-
лист» до вычета НДФЛ с учетом пре-
мий и бонусов за 2016 год) — в Мо-
скве и Московской области (69 тыс. 
руб.), Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области (50 тыс. руб.) и Даль-
невосточном округе (38,5 тыс. руб.). 
Минимальный показатель проде-
монстрировали Северо-Кавказский 
(27,7 тыс. руб.), Северо-Западный (без 
Санкт-Петербурга — 29,5 тыс. руб.) и 
Центральный (без Москвы — 30 тыс. 
руб.) федеральные округа.

По оценке рекрутингового пор-
тала Superjob, стагнацию зарплат 
сопровождала оптимизация ком-
пенсационных пакетов — в них ста-
ли реже включать обучение за счет 
компании (46% в 2016 году против 
51% в 2014-м), служебный транс-
порт (19% и 23%), оплату спортклу-
бов (5% против 12%) и проезда в об-
щественном транспорте (6% против 
12%). При этом на фоне сокращения 
расходов на основной персонал опе-

режающими темпами росли зарпла-
ты редких и высококвалифициро-
ванных специалистов. Например, 
на 21% в 2016 году выросли зарпла-
ты для разработчиков Oracle (+21%), 
специалистов по валютным опера-
циям (+20%) и главных конструкто-
ров (+19%).

В следующем году, по оценке 
HeadHunter, компании планируют 
поднять зарплату работникам на 8% 
— хотя с учетом цели ЦБ по инфля-
ции в 4% в реальном выражении этот 
показатель сократится до 4%. Бли-
жайший пересмотр окладов работ-
ников примерно треть компаний за-
планировала на январь 2017 года, а 
еще треть — на первый квартал. Как 
прогнозирует Superjob, в 2017 году 
вырастет и число вакансий — в сред-
нем на 5%. Однако долгосрочный про-
гноз выглядит менее благоприятным 
— уже в 2018 году начнется сокраще-
ние предложений для сотрудников 
низкой квалификации на 5% каж-
дый год, что, в свою очередь, может 
повысить уровень безработицы на 
сопоставимую величину. По оценке 
Superjob, в из-за автоматизации про-
цессов в первую очередь будет сни-
жаться спрос на сотрудников, рабо-
тающих с документами,— бухгалте-
ров начального уровня, банковских 
специалистов, сотрудников контакт- 
и колл-центров. С 2018 года начнет 
снижаться спрос и на квалифициро-
ванных рабочих на промышленных 
предприятиях.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда  
смотрит на себя с оптимизмом
В 2017 году зарплаты могут вырасти на 8%

Конституционный суд (КС) под-
держал экономическую коллегию 
Верховного суда (ВС) в толкова-
нии положений Налогового кодек-
са (НК) об обложении НДС дохода 
от реализации имущества ком-
паний-банкротов. Позицию ВС об 
освобождении от налога залого-
держателя, к которому перешло 
имущество банкрота, пытался 
оспорить в интересах бюджета Ар-
битражный суд Алтайского края. 
Коллизия впервые возникла после 
реализации имущества ЮКОСа, 
где основным кредитором высту-
пало государство, не заинтересо-
ванное в уплате НДС самому себе. 
КС вслед за ВС защитил интересы 
залогодержателей, крупнейшими 
из которых являются государст-
венные банки, подтвердив тем не-
целесообразность перекладыва-
ния НДС «из кармана в карман»

КС опубликовал определение по 
запросу Арбитражного суда (АС) Ал-
тайского края, оспорившего консти-
туционность действовавшего в 2011–
2014 годах п. 4.1 ст. 161 НК: он обязы-
вал покупателей—юрлиц при реа-
лизации имущества банкротов упла-
тить НДС. Поводом для спора послу-
жила переуступка долгов ОАО «Но-
воалтайское хлебоприемное пред-
приятие» компании ООО «Алтай-фи-
то», которое оставило у себя после 
безуспешной попытки продажи за-
ложенное банкротом оборудование 
стоимостью 21,5 млн руб. Возместить 
покупателю заявленный должником 
к вычету НДС в размере 3,3 млн руб. 
налоговая служба и арбитражные су-
ды трех инстанций отказались. Но 
коллегия по экономическим спорам 
ВС 8 февраля 2016 года отменила эти 
решения и направила дело на новое 
рассмотрение, признав, что переда-
ющая заложенное имущество сторо-
на «обязана исчислить сумму налога, 
а получающая — имеет право заявить 
ее к вычету». При этом ВС опирался 
на постановление пленума Высше-
го арбитражного суда (ВАС) от 25 ян-
варя 2013 года №11 «Об уплате НДС 
при реализации имущества должни-
ка, признанного банкротом».

Алтайские судьи с ВС не соглас-
ны. По их мнению, оспариваемые 
нормы НК получили неконституци-
онное истолкование ВАС, позволяю-
щее организации-банкроту при пе-
редаче предмета залога кредитору не 
вносить НДС в бюджет в связи с от-
сутствием средств, при этом залого-
вый кредитор получает по такой опе-
рации право на вычет налога. КС, од-
нако, поддержал позицию высших 
судов, отметив, что оставление не-
проданного имущества банкрота за-

логодержателем за собой позволяет 
погасить часть обязательств должни-
ка, «что отвечает задачам конкурсно-
го производства». А вменение зало-
говому кредитору обязанности упла-
тить за должника НДС в бюджет, ми-
нуя конкурсную массу, ставило бы 
эти задачи под сомнение и приво-
дило бы к возложению на него до-
полнительного бремени, создавая 
риск его отказа принять предмет за-
лога. «Такие последствия недопусти-
мы»,— указал КС.

В решении отмечается, что до вве-
дения в 2011 году спорной нормы 
правила определения налоговой ба-
зы по НДС не давали оснований к ли-
шению залоговых кредиторов пра-
ва на вычет предъявленных им сумм 
НДС, а коллизию создало букваль-
ное истолкование внесенной поправ-
ки (она в 2014 году была исключена). 
«Высшие суды согласованно внесли 
единообразие» в понимание спорной 
нормы с «учетом справедливого соот-
ношения интересов», подтвердил КС.

Как напомнила 
”
Ъ“ глава анали-

тической службы юрфирмы «Инфра-
лекс» Ольга Плешанова, до 2009 го-
да таких проблем не было: НДС при 
реализации имущества должника-
банкрота учитывался, но уплачивал-
ся после расчетов с кредиторами по 
реестру. В 2007 году в таком поряд-
ке уплачивался НДС по итогам реа-
лизации имущества ЮКОСа на мно-
гомиллиардные суммы. Основным 
кредитором ЮКОСа была ФНС, поэ-
тому взимание НДС экономическо-
го смысла не имело: доход от реали-
зации имущества ЮКОСа доставался 
государству. После дела ЮКОСа пра-
вила изменились: с 2009 года арби-
тражный управляющий стал обязан 
перечислять НДС, что обернулось 
громким делом Русь-банка, у которо-
го арбитражный управляющий удер-
жал сумму реализованного залога. В 
июне 2011 года президиум ВАС вы-
нес решение в пользу банка, но по-
сле этого в НК была внесена оспорен-
ная в КС норма.

«Проблема актуальна и по сей 
день: таких операций много, а сум-
мы реализации бывают весьма вели-
ки»,— считает управляющий партнер 
адвокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай. Он отметил, что КС четко отреаги-
ровал на то, что нормы НК и законо-
дательства о несостоятельности нахо-
дятся в очевидном противоречии: по 
НК государство всегда должно полу-
чать все налоги, а по закону о несосто-
ятельности долги погашаются в опре-
деленной очередности и в пропорци-
ональном размере. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд 
оставил НДС кредиторам
КС поддержал залогодержателей  
в делах о банкротстве
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Рекрутеры в 2017 году ждут, что 
число нуждающихся в найме 
персонала работодателей вы-
растет, как и зарплатные пред-
ложения   ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

РЕЙТИНГ ТЕРРИТОРИЙ ПО УРОВНЮ ЗАРПЛАТ (МОСКВА И ОБЛАСТЬ = 100%) 
ИСТОЧНИК: HEADHUNTER.
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Заслушанные генералы
Министерство обороны подвело итоги 2016 года в присутствии Владимира Путина

Вчера президент Владимир Путин принял 
участие в расширенном заседании кол-
легии Министерства обороны, где заслу-
шал доклад главы ведомства Сергея Шой-
гу о военных итогах 2016 года. Описав уг-
розы, исходящие от США и стран НАТО, ми-
нистр сконцентрировался на достижениях 
своего ведомства, к которым отнес, в част-
ности, действия своих подчиненных в Си-
рии, исполнение государственного обо-
ронного заказа и реформу военно-строи-
тельного комплекса.

Владимир Путин прибыл в Национальный 
центр управления обороной государства сра-
зу из здания МИДа на Смоленской площади, 
где он простился с послом России в Турции Ан-
дреем Карловым (см. стр. 1). Во вступительном 
слове президент обозначил несколько первоо-
чередных задач. Они связаны с обеспечением 
«сбалансированного развития всех видов и ро-
дов войск», с удержанием «темпов перевоору-
жения армии и флота», с необходимостью от-
слеживать «любые изменения баланса сил и 
военно-политической обстановки в мире, осо-
бенно по периметру российских границ», с вне-
сением корректировок в планы по нейтрализа-
ции потенциальных угроз РФ. Отметив возрос-
ший уровень боевой подготовки (за минувший 
год внезапные проверки проводились четыре 
раза) и вклад российских военнослужащих в 
успехи сирийской армии, господин Путин по-
благодарил руководство и личный состав воо-
руженных сил за добросовестную службу, по-
сле чего передал слово Сергею Шойгу.

Свое выступление министр начал с описа-
ния угроз национальной безопасности стра-
ны. «Вместо объединения усилий по борьбе с 
общим мировым злом — терроризмом — НА-
ТО объявило Россию главной угрозой и продол-

жает наращивать свой военный потенциал у на-
ших границ»,— сказал министр, подчеркнув, 
что под этим предлогом бюджет стран Северо-
атлантического альянса достиг $918 млрд (уве-
личился на $26 млрд). Он напомнил, что в 2017 
году НАТО развернет в Прибалтике и Польше 
четыре усиленные батальонные тактические 
группы, а на территории нескольких стран Вос-
точной Европы — еще и бронетанковую брига-
ду американских сухопутных войск. Министр 
сообщил и об активизации разведки альянса: в 
1990-х годах таких полетов авиации было 107, в 
2000-х — 298, в 2016-м — 852. «Это вынудило нас 
на 61% увеличить количество вылетов истреби-
тельной авиации для предотвращения наруше-
ний российского воздушного пространства на 
Балтике, в Черном море и Арктике»,— отрапор-
товал министр. «В вооруженных силах Великоб-
ритании для обозначения противника начали 
использовать танки российского производства 
и военную форму Российской армии,— продол-
жал господин Шойгу.— Последний раз такой ме-
тод обучения войск применяла фашистская Гер-
мания в годы Великой Отечественной войны».

Рассказав об опасностях системы ПРО США 
и хранении американских ядерных бомб в Ев-
ропе, министр перешел к мерам ответного реа-
гирования. Так, по его словам, в РВСН в состоя-
нии постоянной боевой готовности находится 
96% пусковых установок, на боевое дежурство 
заступили четыре ракетных полка, оснащен-
ных комплексом «Ярс» стационарного и под-
вижного базирования. Авиационные стратеги-
ческие ядерные силы пополнились четырьмя 
модернизированными самолетами (двумя Ту-
160 и двумя Ту-95МС), а группировка морских 
стратегических ядерных сил Тихоокеанско-
го флота — подводным ракетоносцем «Влади-
мир Мономах». Всего в вооруженные силы по-

ставлена 41 новая баллистическая ракета. Воз-
душно-космические силы получили 139 совре-
менных летательных аппаратов, еще четыре 
зенитных ракетных полка перевооружены на 
зенитную ракетную систему С-400 «Триумф», 
в войска поставлено 25 боевых машин зенит-
ного ракетно-пушечного комплекса «Панцирь-
С. «Впервые в истории новой России по пери-
метру наших границ создано сплошное ради-
олокационное поле системы предупрежде-
ния о ракетном нападении на всех стратегиче-
ских воздушно-космических направлениях и 
по всем типам траекторий полета баллистиче-
ских ракет»,— подчеркнул министр.

Не мог Сергей Шойгу не затронуть тему 
операции РФ в Сирии: «Основные задачи, по-
ставленные вооруженным силам перед нача-
лом операции в Сирии, выполнены, дейст-
вия воздушно-космических сил России пере-
ломили ход борьбы с терроризмом в этой стра-
не». Он подчеркнул, что в ходе боевых дейст-
вий в республике было апробировано 162 из-
делия, авиация совершила 18,8 тыс. вылетов, 
нанеся 71 тыс. ударов по инфраструктуре тер-
рористов. «Всего от боевиков освобождено 
12,36 тыс. кв. км сирийской территории, 499 
населенных пунктов»,— сказал министр, до-
бавив, что предпринимаемые РФ действия на-
несли существенный ущерб боевикам, предо-
твращен распад сирийского государства, прер-
вана цепь 

”
цветных революций“, тиражируе-

мых на Ближнем Востоке и в Африке». В докла-
де господин Шойгу также рассказал о выпол-
нении социальных обязательств перед воен-
нослужащими, о военной медицине, а также 
о реформе военно-строительного комплекса, 
подразумевающей ликвидацию Спецстроя РФ 
(
”
Ъ“ сообщал об это 23 ноября).

Иван Сафронов

Кадры Алексея Улюкаева 
востребованы в Крыму
Павел Королев поработает с Сергеем Аксеновым

Госсовет Крыма согласовал назна-
чение экс-замминистра экономи-
ческого развития РФ Павла Коро-
лева на должность вице-премьера 
крымского правительства. Кандида-
туру господина Королева на согла-
сование в Госсовет представил гла-
ва Крыма Сергей Аксенов. Новый ви-
це-премьер будет курировать в пра-
вительстве сферу имущественных 
и земельных отношений. Экспер-
ты считают, что он должен улучшить 
взаимодействие крымских властей 
с Минэкономики РФ.

До вчерашнего назначения Павел Ко-
ролев с июня 2012 работал замминистра 
экономического развития РФ, а из каб-
мина был уволен «в связи с переходом 
на другую работу». До Минэкономики 
господин Королев был вице-премьером 
и руководителем аппарата правительст-
ва Свердловской области. Член прези-
диума Госсовета Ефим Фикс назвал на-
значение господина Королева в прави-
тельство Крыма «полезным и нужным». 
Он сказал 

”
Ъ“, что, работая в Минэконо-

мики РФ, чиновник активно взаимодей-
ствовал с комиссией по законодательст-
ву крымского парламента и хорошо зна-
ком с проблемами полуострова. «Нам 
приходилось многие вопросы законода-
тельства согласовывать с Минэкономи-
ки. Все вопросы, связанные с регистра-
цией прав собственности, приватизаци-
ей, им (Павлом Королевым.— 

”
Ъ“) как 

раз курировались в министерстве»,— от-
метил господин Фикс. Он добавил, что 
работа Павла Королева в кабмине помо-
жет Крыму «оперативнее решать свои во-
просы» в Москве.

О совместной работе напомнил де-
путатам и сам Павел Королев после сво-
его утверждения в должности. Он зая-
вил, что ему и парламентариям придет-
ся решить много задач «прикладного 
характера, организационно-правово-
го свойства». «Полагаю, что наша сов-
местная работа с другими органами ис-
полнительной власти, с федеральны-
ми органами, с профильными комите-
тами Госдумы будет также на пользу Ре-
спублике Крым»,— сказал новый вице-
премьер.

Ранее Сергей Аксенов заявил, что Па-
вел Королев будет курировать земель-
ные и имущественные отношения в ре-
спублике. «Мы считаем, что Павел Эду-

ардович поможет сформировать пра-
вильный подход с учетом его большо-
го опыта работы в федеральных мини-
стерствах и ведомствах»,— сказал он. 
Вице-премьера, который отдельно ку-
рирует сферу имущественных и зе-
мельных отношений, ранее в прави-
тельстве не было. Министерство иму-
щественных и земельных отношений 
Крыма входило в зону ответственно-
сти вице-премьера Виталия Нахлупи-
на. Председатель комитета по законо-
дательству Госсовета Сергей Трофимов 
сказал 

”
Ъ“, что наибольшее количество 

обращений крымчан связано с вопро-
сами имущественных земельных от-
ношений и госрегистром, поэтому ви-
це-премьер, который будет курировать 
только эту сферу, был необходим. «Лю-
бой документ, который мы принимаем 
в этой сфере, нужно с Минэкономики 
РФ согласовывать. Его (Павла Короле-
ва.— 

”
Ъ“) связи в министерстве и юри-

дическом правовом управлении пози-
тивно скажутся на скорости и качест-
ве совместной работы»,— считает гла-
ва комитета.

Напомним, в связи с избранием в Гос-
думу правительство республики покину-
ли первый вице-премьер Михаил Шере-
мет и вице-премьер Руслан Бальбек.

Заместитель председателя экспертно-
консультативного совета при главе Кры-
ма Александр Форманчук сказал 

”
Ъ“, 

что назначение Павла Королева было 
инициативой Сергея Аксенова, так как 
в правительстве республики не хватало 
вице-премьера, который сумел бы «ско-
ординировать взаимодействие по эко-
номическим вопросам» Крыма и феде-
ральной власти. Также он выразил над-
ежду, что новый вице-премьер поможет 
крымским чиновникам ускорить осво-
ение бюджетных денег, выделяемых на 
конкретные объекты. Отметим, что вес-
ной разгорелся скандал вокруг реали-
зации федеральной целевой програм-
мы развития Крыма. Вице-премьер РФ 
Дмитрий Козак в марте заявил о том, что 
правительство Крыма будет нести ответ-
ственность за строительство автодороги 
«Таврида» на полуострове. Разобраться с 
ее строительством, сроки проектирова-
ния которой были сорваны, потребовал 
Владимир Путин.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Траурная нота МИДа
— Был и, говорят, тосковал… Хо-

зяйственная должность… Попро-
сился хоть куда-нибудь. Предложи-
ли Турцию: одна из десяти приори-
тетных стран… А там проблемы с 
газом, сбитый самолет, а потом вос-
становление отношений — это же 
тяжелее, чем их отсутствие…

— Это да…
— Вот, значит, еще одна фами-

лия на доску добавится…— слы-
шал я и видел эту доску, справа от 
гроба, на стене, огромную, мра-
морную: наши дипломаты, погиб-
шие в войну…

Молодая женщина здесь, в тол-
пе, где никто друг другу не насту-
пал на пятки, не пихался локтями, 
в этой самой тихой на свете толпе 
карьерных дипломатов россий-
ского МИДа, какая-то молодая жен-
щина все пила и пила воду из пла-
стиковой бутылки, сильно запро-
кидывая голову, и казалось, что ей 
очень плохо, и ей уже несколько 
человек предложили вызвать вра-
ча, но она отказывалась, говорила, 
знает, что на улице дежурят две ма-
шины скорой, но ей не надо, она 
просто хочет пить…

— Он же в Сеуле наладил кон-
такт с церковью,— старался пере-
говорить музыку, чтобы я услышал, 
Сергей Кудасов.— В Пхеньяне стро-
ил церковь, а в Сеуле ходил в гре-
ческую, там служба шла на англий-
ском, корейском и русском…

— А вы-то о чем же писали в Пхе-
ньяне? — спросил я.— АПН… На-
слышаны мы про АПН…

— Про цветы,— пожимал он 
плечами,— про фарфор…. Раз в ме-
сяц были публикации… Больше-то 
ни о чем особо не напишешь… Но 
мы еженедельные новостные об-
зоры делали из нашей страны, еще 
тогда из СССР… Выставку сделали 
на 70-летие Октябрьской револю-
ции… А знаете, когда он вернулся 
в Москву, у него был небольшой за-
городный участок, и он там пропа-
дал: любил все делать своими рука-
ми, мастерил… У меня с ним рядом 
участок-то был…

К гробу подходили бывший 
министр иностранных дел Игорь 
Иванов, бывший глава Центриз-
биркома Владимир Чуров… Каж-
дый потом делал несколько ша-
гов к родственникам, снова вста-
вал сын, что-то говорил им, и изда-
ли казалось, что даже утешает, что 
ли… Владимир Жириновский кив-
нул сыну Андрея Карлова как ста-
рому знакомому, хотя явно же не 
знал его, и отошел, встал по другую 
сторону от гроба, где уже были Ва-
лентина Матвиенко, Вячеслав Во-
лодин, Сергей Нарышкин, Генна-
дий Зюганов…

— Надо же,— вздохнула немо-
лодая женщина впереди меня,— а 
ведь каждый из нас мечтает, чтобы с 
ним вот здесь прощались… Ну а че-
го, это же правда…

— Не дай вам Бог…— сказал ее 
сосед.

— Да ведь уйдем, и никто не 
вспомнит…— продолжила было 
она.

Но потом, видно, поняла, что не 
то говорит уже, и замолчала, и боль-
ше вообще ни слова не сказала.

Сергей Лавров, постояв у гроба, 
присел с вдовой, отдал ей темного 
цвета коробочку, в которой лежала 
звезда Героя России, и вышло у не-
го очень естественно, по-человече-
ски… Сидел горевал вместе с ней.

Ректор МГИМО Анатолий Тор-
кунов стоял, подпирая собою чер-
ную колонну, и вглядывался в ли-
цо Андрея Карлова, словно что-то 
тут было не так, а ведь не так тут 
было все, и главное — он должен 
же был быть жив…

Потом рядом с гробом появи-
лась небольшая трибунка с ми-
крофоном, к ней подошел Сергей 
Лавров. Говорил, что видел Анд-
рея Карлова буквально три недели 
назад и что до этого тот работал с 
президентом, когда Владимир Пу-
тин приезжал в Турцию. Что был 
он человеком, чей образ никак не 
вязался с образом чиновника… И 
что стал жертвой гнусного, подло-
го убийства…

И что бы еще ни сказал Сер-
гей Лавров, все было бы правиль-
но — и в то же время совершенно 
не так, и каждое слово могло выз-
вать слезы у мамы Андрея Карло-
ва, а могло — и чувство протеста, 
потому что он же другой, ее маль-
чик, совсем другой, и никто его не 
знает, кроме нее, и не все она за 
столько лет ему сказала, а сколько 
всего он не успел… И приезжала 
она к нему, конечно, на прошлый 
Новый год, и на этот пригласил, 
а только мало ей, конечно, было, 
и ему тоже мало, но ведь не нае-
здишься в Турцию, а сын он был 
такой, каких больше нет, это все 
подтвердят, это же видно было, а 
она-то это знает точно, как вообще 
ничто другое, и это ни секунды не 
преувеличение…

И никто из них троих, мама, же-
на, сын, не плакали — а лучше бы, 
как уже не раз говорили и вокруг 
меня, поплакали, особенно вдова, 

ведь все тут понимали, чего лиши-
лась она: всего…

И только здесь и сейчас я вдруг 
отчетливо понял, что дело не в том, 
что посла убили в Турции и что та-
кого не было уже десятки лет, а что 
человеческую жизнь отняли раз и 
навсегда, вот именно эту, и не толь-
ко у него, а вот у этих людей тоже, 
и ничего с этим никогда уже теперь 
не поделаешь. Такая ясная, бессмы-
сленная и простая, эта мысль те-
перь не давала покоя, и тоже хоте-
лось вглядеться теперь в его лицо, 
что-то увидеть в нем, что пыталась 
еще разглядеть в нем его мать… И 
было неловко смотреть…

Анатолий Торкунов говорил, 
что знал Андрея Карлова еще пер-
вокурсником, когда сам учился на 
пятом, и потом они все время, он 
вспоминал, пересекались отче-
го-то. Как будто, сказал, наблюда-
ли друг за другом… Я понял, что 
и там, у колонны, он наблюдал… 
Или, вернее, они…

— Жизнь его не была дорогой 
из роз,— говорил Анатолий Тор-
кунов.— В 14 лет потерял отца, 
он умер от болезни сердца, жили 
в Африке, все время переезжали 
с места на место, он сменил мно-
го школ, начал учить корейский, 
я даже его личное дело посмотрел, 
после стажировки Михаил Степа-
нович Капица отмечает блестящее 
знание корейского языка… Тур-
ция стала для Андрея очень боль-
шим вызовом… Я очень надеюсь, 
что все, кто причастен к гибели 
Андрея, будут наказаны… Знаете, 
жил такой скромный человек… 
Жил героически.

И в самом деле, Турция стала 
для Андрея Карлова вызовом, с ко-
торым он все-таки в конце концов 
ведь не справился.

Владимир Жириновский вспом-
нил, как больше месяца назад уви-
дел Андрея Карлова в Анкаре, куда 
приехала группа российских пар-
ламентариев:

— Он все четыре дня был с нами. 
И человек все время был на ногах, 

участвовал во всех мероприятиях… 
В Турции много людей любят Рос-
сию, потому что мы спасли эту стра-
ну, когда войска «Антанты» должны 
были уничтожить остатки Осман-
ской империи… Тут до сих пор па-
мятники стоят… А сейчас мировой 
войны нету, а есть мировой террор, 
и везде может ждать смерть… Сегод-
ня ни одна страна в мире не в состо-
янии уберечь своего посла, потому 
что хуже времени, чем сейчас, в ми-
ровой террор, мир не переживал…

Даже Владимир Жириновский 
нашел для этой речи в своем голо-
се глуховатые интонации — а мо-
жет, они всегда были, но это же на-
до уметь скрывать…

На несколько минут заехал пред-
седатель правительства Дмитрий 
Медведев, а потом я увидел, что лю-
ди в толпе все чаще стали огляды-
ваться на входную дверь — было 
уже пополудни, и должен был вот-
вот войти Владимир Путин.

Тут вдруг раздался страшный 
шум и треск, музыка прекратилась, 
кто-то в толпе даже присел… Но это 
были, слава богу, неполадки с дина-
миками…

— Господи, я уж подумала, взор-
вется что-то,— призналась пожилая 
женщина рядом с нами.

— Да ну что вы,— успокоил ее 
кто-то,— обычная кибератака…

Владимир Путин, который из-за 
этих похорон перенес свою ежегод-
ную пресс-конференцию, появил-
ся совсем из других дверей и тоже 
был совсем недолго. Президент по-
сидел, как и Сергей Лавров, с вдо-
вой, что-то сказал ей, гораздо доль-
ше слушал.

Когда он уехал, с Андреем Кар-
ловым простились все, кто стоял 
здесь. Вдова теперь плакала в голос, 
и, казалось, с облегчением.

— Все, пошли за пальто,— ска-
зал пожилой человек своей такой 
же пожилой спутнице, они только 
что отошли от гроба.— Все кончи-
лось. Нет Андрюши.

Она осталась стоять.
Андрей Колесников

Любовь  
до Сирии довела
Осужденная за терроризм студентка  
сможет выйти из колонии через два года

Московский окружной военный 
суд приговорил бывшую студентку 
МГУ Александру Иванову (в прош-
лом Варвара Караулова) к четы-
рем с половиной годам колонии об-
щего режима, признав ее виновной 
в попытке примкнуть к запрещен-
ной в РФ террористической группи-
ровке «Исламское государство» (ИГ). 
 Таким образом, суд отверг версию 
подсудимой о том, что она пыталась 
перебраться в Сирию, чтобы вый-
ти замуж за своего возлюбленного — 
гражданина РФ, воюющего в рядах 
ИГ. Прокурор выразил удовлетворе-
ние приговором, а адвокаты сожа-
ление тому, что осужденная еще не 
скоро сможет воспользоваться пра-
вом на условно-досрочное освобо-
ждение.

В последнем слове подсудимая Алек-
сандра Иванова просила прощения у 
своих родителей и чуть ли не плача за-
являла о том, что совершила самую боль-
шую глупость в жизни, попытавшись на-
перекор им пробраться в Сирию. При 
этом вновь повторяла версию о том, что 
не хотела воевать в рядах ИГ, а лишь стре-
милась воссоединиться со своим воз-
любленным Айратом Саматовым, что-
бы выйти за него замуж. Однако судья, 
оглашая приговор, сразу отверг любов-
ную версию, признав бывшую студентку 
МГУ виновной в попытке участия в тер-
рористической организации (ч. 1 ст. 30, 
ч. 2 ст. 205.5 УК РФ).

Из приговора следовало, что подсу-
димая стремилась попасть в Сирию все-
ми доступными способами. Для этого, в 
частности, она знакомилась в социаль-
ных сетях с мусульманами, которые об-
ещали переправить ее в Сирию. Для пое-
здок между ними предполагалось заклю-
чить фиктивный брак.

При этом суд напомнил признатель-
ные показания самой Ивановой, заяв-
лявшей, что она не верила «словам люб-
ви» Айрата Саматова, желая с его помо-
щью только попасть на территорию, на-
ходящуюся под контролем ИГ.

Об этом же сообщили и свидетельни-
цы, уроженки Северного Кавказа, пытав-
шиеся вместе с подсудимой перейти ту-
рецко-сирийскую границу. Они утвер-
ждали, что Александра Иванова (свиде-
тели знали ее под именем Амина) носи-
ла хиджаб, совершала намаз и соблюда-
ла посты, при этом говорила, что полно-
стью поддерживает ИГ, не желая возвра-
щения в Россию.

Серьезное увлечение бывшей студен-
тки радикальным исламом подтвержда-
ли и ее знакомые студенты. Они также 
сообщили, что начиная с 2015 года Ива-
нова ходила по университету в хиджабе, 
а намаз пыталась совершить даже в жен-
ском туалете.

Также суд напомнил показания сви-
детелей о том, что, общаясь в интерне-
те с друзьями, Александра Иванова пы-
талась проповедовать радикальный 
ислам, хотя и не очень удачно. Свои-
ми идеями ей удалось заинтересовать 
лишь одну девушку. Впоследствии пе-
реписка Ивановой в интернете подвер-
глась экспертной оценке лингвистов, 
которые заключили, что в ней содер-
жится «поддержка и оправдание терро-
ра». Об этом же говорилось и в приоб-
щенном к делу совместном меморанду-
ме ФСБ и МВД.

А поскольку адвокаты все время до-
казывали, что радикализм убеждений 
их подзащитной объясняется ее молодо-
стью, суд напомнил, что это не лишало 
Александру Иванову возможности при-
нимать разумные решения. Тем более 
что независимо от того, хотела или нет 
подсудимая участвовать в деятельности 
ИГ, ей все равно пришлось бы сотрудни-
чать с террористами.

Здесь суд процитировал показания 
бывшего боевика, арестованного при 
возвращении из Сирии в Россию, о том, 
что все иностранцы, попадающие в ИГ, 
«обязаны были принять участие в войне 
против неверных». В противном случае 
иностранцы рассматривались как пре-
датели и могли быть уничтожены.

С учетом этих фактов суд пригово-
рил Александру Иванову к четырем с 
половиной годам колонии общего ре-
жима (прокурор просил для нее пять 
лет заключения). Осужденная сказала, 
что приговор ей полностью понятен. А 
ее адвокаты на выходе из суда заявили, 
что уже подали в Московский окруж-
ной военный суд апелляционную жало-
бу. При этом они выразили сожаление, 
что осужденная Иванова не сможет пре-
тендовать на условно-досрочное осво-
бождение. В Уголовном кодексе на этот 
счет сообщается, что осужденные по 
ст. 205.5 УК могут воспользоваться пра-
вом на УДО, отбыв три четверти срока, 
назначенного им по приговору. Этого 
Ивановой с учетом отбытого под след-
ствием и судом придется ждать чуть бо-
лее двух лет.

Алексей Соковнин

Сергей Лавров ненадолго 
присел к вдове Андрея  
Карлова  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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К минимально возможному 
наказанию — штрафу в раз-
мере 100 тыс. руб.— приго-
ворил вчера Басманный суд 
Москвы бывшего главу «Ро-
спечати», известного поли-
тика Бориса Миронова. Го-
сподин Миронов был признан 
виновным в публичных при-
зывах к экстремизму в на-
писанной им книге «Битва 
с игом иудейским». Сам он 
виновным себя не считает, 
настаивая на политической 
подоплеке своего уголовного 
дела. При этом Борис Миро-
нов не уверен, стоит ли тра-
тить время на обжалование 
приговора, поскольку апел-
ляционная инстанция, по его 
мнению, вряд ли отменит ре-
шение Басманного суда.

Оглашение приговора су-
дья Юлия Сафина начала рань-
ше назначенного срока и уложи-
лась всего в 40 минут. Она при-
знала 65-летнего Бориса Миро-
нова виновным в публичных 
призывах к осуществлению экс-
тремистской деятельности (ч. 1 
ст. 280 УК РФ), приговорив его к 
100 тыс. руб. штрафа. Это мини-
мально возможное наказание по 
статье, которая предусматривает 
наказание до четырех лет лише-
ния свободы. При этом господин 
Миронов по-прежнему остается 
под подпиской о невыезде, кото-
рая может быть отменена только 
после уплаты всего назначенно-
го судом штрафа. Сам Борис Ми-
ронов заявил 

”
Ъ“, что еще не ре-

шил, будет ли обжаловать приго-
вор Басманного суда: сначала он 
намерен посоветоваться со свои-
ми защитниками, прежде всего с 
собственным сыном и по совме-
стительству адвокатом Иваном 
Мироновым.

«Я не знаю ни одного оправ-
дательного приговора в России 
по так называемым экстремист-
ским делам, поэтому иллюзий 
мы не питали,— сказал 

”
Ъ“ Ми-

ронов-младший.— Но мини-
мальное наказание можно рас-
ценивать как нашу победу в про-
фессиональном плане». Его от-

ец также отметил, что следствие 
и суд и так «вырвали из жизни» 
полтора года, поэтому экс-ми-
нистр не уверен, стоит ли тра-
тить время и силы на обжалова-
ние приговора. «Дело имеет оче-
видную политическую подопле-
ку, мне мстят за успех на выбо-
рах в 2011 году»,— убежден Бо-
рис Миронов. А его сын отме-
тил, что, по его мнению, судья 
Сафина допустила в ходе длив-
шегося полгода процесса мно-
жество нарушений.

Поводом для уголовного пре-
следования Бориса Миронова 
стали две написанные им книги 
— «Русские. Последний рубеж» и 
«Битва с игом иудейским». В 2014 
году суд установил наличие в них 
признаков экстремизма. Впро-

чем, Иван Миронов уверяет, что 
поводом для уголовного дела яко-
бы стало обращение в правоохра-
нительные органы одного из ру-
ководителей Московского анти-
фашистского центра Виктора Да-
шевского. Как бы то ни было, УФ-
СБ по Москве и Московской об-
ласти изначально начало рассле-
дование в отношении директо-
ра издательства «Алгоритм» Сер-
гея Николаева, который опубли-
ковал книги, а Борис Миронов 
проходил свидетелем по эпизо-
ду о книге «Русские. Последний 
рубеж». Позже это дело прекрати-
ли в связи истечением сроков дав-
ности, но сразу возбудили другое 
— об экстремизме в книге «Битва 
с игом иудейским». По словам ав-
тора, он еще в 2007 году передал 
все права на эту книгу тому же го-
сподину Николаеву, однако в от-
ношении последнего уголовное 
преследование прекратили с той 
же формулировкой о сроке давно-
сти, а материалы в отношении Бо-
риса Миронова направили в суд. 

«Я бы не говорил о политике в сво-
ем деле, если бы не было дела Ни-
колаева, которое прекратили»,— 
заявил Борис Миронов.

В свою очередь, Иван Миронов 
отметил, что книги его отца ни 
ФСБ, ни кто-либо иной не пыта-
лись изымать из обращения. Ад-
вокат также сообщил, что, по его 
данным, книга, за содержание ко-
торой осужден его отец, свободно 
продается в Израиле по 136 шеке-
лей за экземпляр и якобы даже 
пользуется спросом.

Остается напомнить, что Бо-
рис Миронов, политик и публи-
цист, придерживающийся наци-
оналистических взглядов, являет-
ся автором целого ряда книг. Быв-
ший глава «Роспечати» уже не раз 
попадал в поле зрения правоох-
ранительных органов и однажды 
привлекался к уголовной ответст-
венности за разжигание ненави-
сти или вражды, но был освобо-
жден от уголовной ответственно-
сти по амнистии.

Сергей Сергеев

Бориса Миронова наказали минимально
Бывший министр печати оштрафован за написанную им книгу

Президентский совет по пра-
вам человека (СПЧ) на специ-
альном заседании обсудил 
подготовленные им поправ-
ки к закону «Об основах об-
щественного контроля» в РФ. 
Контролерами теперь смогут 
стать не только федеральная 
и региональные обществен-
ные палаты и ведомственные 
общественные советы, как  
в действующем законе, а гра-
ждане РФ и их объединения. 
Споры в СПЧ вызвали нор-
мы о праве «каждого гражда-
нина» стать контролером и о 
сферах контроля, в итоге со-
вет решил провести широкое 
обсуждение документа, в том 
числе в регионах.

Закон об основах обществен-
ного контроля действует с 2014 
года, и за это время «выявились 
его несовершенства», заявил на 
заседании СПЧ его глава Миха-
ил Федотов. По его словам, по-
правки, как и действующий за-
кон, подготовлены СПЧ вместе с 
Общественной палатой РФ (ОП) и 
призваны «восстановить связь за-
кона с Конституцией РФ». «В про-
екте право граждан на осущест-
вление общественного контр-
оля выводится из ст. 32 Конститу-
ции, в которой гражданам РФ да-
но право участвовать в управле-
нии делами государства как не-
посредственно, так и через своих 
представителей»,— пояснил го-
сподин Федотов.

Поправки устанавливают 
«правовые основы организации 
и осуществления общественного 
контроля за деятельностью орга-
нов госвласти и местного самоу-
правления» (МСУ), а также регули-
руют возникающие при этом «об-
щественные отношения». В част-
ности, вводится понятие «общест-
венные интересы»: деятельность 
органов госвласти и МСУ должна 
быть «нацелена на признание, со-
блюдение и защиту прав и свобод 
человека и гражданина, иных ох-
раняемых Конституцией цен-
ностей». В проекте оговаривает-
ся, что общественный контроль 
«не является политической дея-
тельностью, если не осуществля-
ется партиями или обществен-
ными объединениями, пресле-
дующими политические цели». 

Проводить контрольные провер-
ки могут граждане РФ и их объе-
динения, консультативные орга-
ны при президенте, правительст-
ве, Федеральном собрании, судеб-
ных органах и прокуратуре; об-
щественные наблюдательные ко-
миссии (ОНК), инспекции и груп-
пы общественного контроля. Сей-
час такое право имеют только фе-
деральная и региональные ОП и 
общественные советы при мини-
стерствах и ведомствах. Однако 
контроль в сфере экологии, обес-
печения обороны и безопасно-
сти государства, контроль за де-
ятельностью МВД, прокуратуры 
и судов, ФСИН и содержанием в 
социальных учреждениях детей-
сирот, престарелых и инвалидов 
по-прежнему выведены из сферы 
интересов общественных контр-
олеров и регулируются специаль-
ными федеральными законами.

Желающие стать контролера-
ми должны зарегистрировать-
ся «в системе электронной демо-
кратии» (ее должно разработать 

правительство) или на сайте го-
суслуг. В интернете должны пу-
бликоваться итоги контрольных 
проверок или общественных экс-
пертиз, их учет станет «обязатель-
ным» для органов власти и орга-
низаций. Воспрепятствование 
контролю, «принуждение к уча-
стию (неучастию)» в нем граждан 
или их объединений «влекут от-
ветственность, установленную 
законодательством РФ». Впро-
чем, отвечать придется и контр-
олерам, если они «необоснован-
но» вмешиваются в дела органов 
власти или оказывают на них «не-
померное воздействие».

Против того, что контролером 
сможет стать «любой гражданин», 
выступила член ОП Лидия Михее-
ва: «Надо выяснить сначала, каки-
ми интересами он руководствует-
ся». По мнению члена СПЧ Ирины 
Хакамады, «каждого гражданина 
проверить невозможно, можно 
только увидеть результаты его де-
ятельности». Член СПЧ Александр 
Брод уверен, что отсутствие у гра-
ждан возможности инициировать 
проверки (это могут сделать обще-
ственные палаты, ОНК, общест-
венные инспекции и объедине-
ния граждан) «лишает людей их 
конституционных прав».

Члены СПЧ Анита Соболе-
ва и Яна Лантратова потребо-
вали взять под общественный 
контроль медицинскую сферу, 
в частности, детские интернаты 
и психдиспансеры. «Если наши 
волонтеры приходят в соцучре-
ждения с подарками, им рады, 
а если они нашли какие-то на-
рушения, двери перед ними за-
крываются»,— пояснила госпо-
жа Лантратова. «Контролеры не 
должны пробиваться в социаль-
ные учреждения — они все долж-
ны быть открыты вообще, в том 
числе для контролеров,— сказал 
член СПЧ Валентин Гефтер.— 
Надо внести эти положения в ве-
домственные законы (их около 
200.— 

”
Ъ“) и предусмотреть от-

ветственность за недопущение 
контролеров». На это член ОП 
Иосиф Дискин возразил: «Мы с 
трудом пробили хоть какие-то 
поправки в закон. Если будем 
расширять полномочия общест-
венного контроля, то и это поте-
ряем». В итоге господин Федотов 
предложил продолжить работу 
над поправками, подождать от-
клики из регионов, а потом про-
вести еще одно специальное за-
седание СПЧ по этому вопросу.

Наталья Городецкая

Граждане возьмут власть  
под контроль
СПЧ подготовил поправки к закону об общественном контроле

Всего за последние три года «было сорва-
но несколько десятков выступлений в са-
мых разных городах России», напомина-
ют они, при этом субъекты «перечислен-
ных явно противоправных действий не бы-
ли привлечены к ответственности». «Напро-
тив, участники агрессивных действий в от-
ношении произведений искусства бравиро-
вали совершенными поступками, действи-
ями, которые являются в обычном понима-
нии вандализмом»,— отмечается в проекте.

За «умышленное публичное осквернение 
публично демонстрируемых произведений» 
или «воспрепятствование публичной демон-
страции произведений искусства» депутаты 
предлагают наказывать штрафом от 30 тыс. до 
50 тыс. руб. либо обязательными работами на 
срок до 120 часов. Повторное правонарушение 
будет грозить штрафом в размере от 50 тыс. до 
100 тыс. рублей или обязательными работами 
на срок до 200 часов (такие же санкции предус-
мотрены и если действия нарушителя повле-
кли приостановку спектакля или выставки). 
Отдельно авторы указывают, что размер санк-
ций «предлагается установить по аналогии с 
нормами КоАП, направленными на защиту 
религиозной или богослужебной литерату-
ры, предметов религиозного почитания, зна-
ков или эмблем мировоззренческой символи-
ки и атрибутики от умышленного публичного 
осквернения, порчи или уничтожения».

Отметим, что на заседании Совета по куль-
туре и искусству 2 декабря Владимир Путин 
заявил, что «любые хулиганские выходки, 
попытки сорвать спектакль, выставку абсо-
лютно недопустимы и должны пресекаться 
по всей строгости закона». О том, что думский 
комитет по культуре обсуждает введение от-
ветственности за срыв выставок и спекта-
клей, 

”
Ъ“ писал 17 ноября. Предполагалось, 

что поправки будут внесены не только в Ко-
АП, но и в УК. Господин Говорухин предлагал 

расширить ст. 214 УК (вандализм), в которой 
предусмотреть штрафы до 1 млн руб., испра-
вительные работы до года или лишение сво-
боды до двух лет за «осквернение, порчу или 
уничтожение» произведений искусства, если 
причинен значительный ущерб. Как пояснил 
вчера Станислав Говорухин, поправки к Ко-
АП — «только первая часть работы над зако-
нопроектом», депутаты продолжают готовить 
поправки к УК. «Подобная процедура требует 
большего количества времени, так как необ-
ходимы заключения и согласование с Верхов-
ным судом и правительством. Все документы 
уже отправлены, после чего будут внесены в 
виде поправок в УК»,— пообещал он.

Как полагает основатель и куратор Центра 
фотографии имени братьев Люмьер Наталья 
Григорьева, все последние провокации в га-
лереях и театрах — это не чье-то «личное вы-
сказывание», а «пиар определенных органи-
заций и групп людей, которые преследуют 
свои цели и задачи». «От того, что за это будет 
полагаться штраф 40, 50 или 100 тыс., ничего 
не изменится абсолютно. Эта сумма в наше 
время вряд ли может на что-то повлиять»,— 
сказала 

”
Ъ“ госпожа Григорьева. Сейчас в 

ст. 214 УК (вандализм) уголовная ответствен-
ность предусмотрена только за «деяния, со-
вершенные группой лиц, а равно по моти-
вам политической, идеологической, рас-
овой, национальной или религиозной не-
нависти или вражды», напоминает она. «На 
примере моей выставки было четко показа-
но: конкретное лицо, совершившее акт ван-
дализма, получило только семь суток ареста 
(обливший фотографии на выставке Стерд-
жеса был признан виновным в мелком хули-
ганстве.— 

”
Ъ“), ничего не поменялось, и он 

дальше пошел заниматься вандализмом»,— 
отметила Наталья Григорьева. Поэтому един-
ственное, что может изменить ситуацию,— 
реальная «уголовная ответственность для 
конкретных физических лиц», уверена она.

Наталья Корченкова

Реформа системы психиатрической по-
мощи в Москве вызвала негативную ре-
акцию столичных врачей. Они опасают-
ся, что сокращение числа психбольниц 
негативно скажется на качестве оказа-
ния медпомощи, а квалифицированный 
персонал лишится рабочих мест. Мос-
ковские власти заверили, что врачи бу-
дут трудоустроены, а реорганизация ме-
дучреждений не скажется на интересах 
пациентов.

Активисты инициативной группы «Ко-
митет защиты психиатрической помощи в 
Москве» обратились в департамент здраво-
охранения Москвы и к главному психиатру 
столицы Георгию Костюку с просьбой при-
остановить реорганизацию системы психи-
атрической помощи в столице. Об этом вче-
ра на пресс-конференции, организованной 
профсоюзом медработников «Действие», 
сообщила медицинский психолог психиа-
трической клиники им. Ю. Каннабиха (ПКБ 
№12) Лина Егорова.

Напомним, в ноябре в столичном депар-
таменте здравоохранения заявили, что око-
ло 40% пациентов психиатрических стаци-
онаров планируется перевести на амбула-
торное лечение. При этом число круглосу-
точных коек планировалось сократить, а 
ряд больниц преобразовать в психоневро-
логические интернаты (ПНИ), количество 
которых должно увеличиться до двух десят-
ков. На данном этапе реформы, в частности, 
должны быть реорганизованы три медучре-
ждения: ПКБ №12 им. Каннабиха, ПКБ №14 
и ПКБ №15.

Решение властей вызвало недовольство 
врачей и пациентов: на сайте change.org раз-
мещены петиции в защиту ПКБ №12, которая 
собрала более 9 тыс. подписей, и ПКБ №15 
(почти 7 тыс. подписей). В петиции от име-
ни сотрудников ПКБ №15 утверждается, что 
создание на ее площадях ПНИ потребует со-
кращения более 1 тыс. рабочих мест. А в пети-
ции в защиту ПКБ №12 отмечается, что слия-
ние с другим медучреждением (клиникой не-
врозов) «разрушит уникальную практику» ле-
чения. «К нам обращались за помощью люди 
из всех районов, у нас не было территориаль-
ной привязки,— рассказала госпожа Егоро-
ва.— Теперь не будет места, куда они могли 
приходить и получить помощь». Врач-психи-
атр ПКБ №15 Сергей Ветошкин заявил, что 

при реорганизации ПКБ №15 в ПНИ около 
100 врачей потеряют работу, так как диспан-
серу не требуется столько медперсонала.

На прошлой неделе в Мосгордуме состо-
ялся круглый стол по обсуждению рефор-
мы (ее реализацию планируется завершить 
к 2020 году). Заместитель руководителя де-
партамента здравоохранения Москвы Еле-
на Хавкина заявила, что «никто московское 
здравоохранение в психиатрии не разруша-
ет»: «Наши действия направлены на то, что-
бы приблизить пациенту помощь, чтобы па-
циента адаптировать и объединить с семь-
ей, чтобы пациент не выпадал из общества 
и как можно меньше пациентов находились 
на круглосуточной койке». Она подчеркну-
ла, что «на круглосуточную койку должны 
попадать пациенты психиатрического про-
филя, только если они представляют опас-
ность для себя и окружающих». Госпожа Хав-
кина рассказала, что здание 12-й психиатри-
ческой больницы будет передано инфекци-
онной больнице, что «необходимо Москве, 
особенно в эпидсезон». «Никаких потерь 
и увольнений не планируется,— сказала 
она.— Всех, кто захочет остаться в здравоох-
ранении, мы трудоустроим».

Директор НИИ организации здравоохра-
нения Давид Мелик-Гусейнов, который вхо-
дит в рабочую группу по реорганизации си-
стемы психиатрической помощи, сообщил, 
что коечный фонд в Москве составляет более 
9,1 тыс. коек, однако 836 коек «недозагруже-
ны». «Объемы стационарной психиатриче-
ской помощи (в Москве.— 

”
Ъ“) существенно 

превышают показатели крупнейших горо-
дов мира»,— сообщил он, добавив, что 85% 
затрат на оказание психиатрической помо-
щи в Москве направлено на оказание стаци-
онарной помощи, 14,6% — на амбулаторное 
лечение, тогда как «рекомендуемые россий-
ские значения — 45% на 55% в пользу амбула-
торного лечения». «Средние значения в Ев-
ропе 30% на стационарную помощь, 70% — 
на амбулаторную,— уточнил господин Ме-
лик-Гусейнов.— Госпитализация у нас на 82% 
больше, чем в Европе». Господин Костюк рас-
сказал, что к 2020 году средний срок пребы-
вания в психиатрической больнице Москвы 
не должен превышать 30 суток, далее паци-
енты будут долечиваться в дневных стацио-
нарах, этот срок составит до 45 суток.

Валерия Мишина

Современное искусство 
приравняют к предметам 
религиозного почитания

Психиатры пригласили 
чиновников на прием
Реформа отрасли в Москве вызвала беспокойство медиков

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет олимпийская чемпионка, первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по международным делам Светлана Журова:
— Дорогой Александр Николаевич! Поздравляю вас с днем рождения и в первую очередь хо-
чу пожелать здоровья, ведь вы человек очень активный. В день рождения всегда хочется го-
ворить о каких-либо простых жизненных вещах. Но когда человек занимает высокий пост, 
ему начинают желать еще больших успехов в работе, вспоминают достижения и заслуги. Я 
тоже буду неоригинальна. Когда вы были губернатором, на вас лежала огромная ответствен-
ность — подготовиться и провести Олимпийские игры в Сочи. Вы справились великолеп-
но, за что вам от меня и от всех спортсменов огромное спасибо. Сейчас вы занимаете очень 
важный пост министра сельского хозяйства и остаетесь таким же ответственным и актив-
ным. Хочу вам пожелать, чтобы вы выдержали такой ритм и успевали находить время для 
отдыха. Пусть все у вас будет хорошо.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
министру сельского хозяйства РФ
Александру Ткачеву

Михаил Федотов готов по-
работать над устранением 
«несовершенств» закона 
об общественном контроле 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1

В книге бывшего министра 
Бориса Миронова суд  
усмотрел призывы  
к экстремизму  
и оштрафовал политика 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА





6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 декабря 2016 №239   l   Коммерсантъ

новости

К шпионскому брелоку подобрали камеру
Мотоциклист отбывает реальный срок за перепродажу сувенира со спецтехникой

Москвич Алексей Соколов приговорен к ре-
альному сроку за покупку и продажу китай-
ского брелока со скрытой видеокамерой. 
Басманный суд Москвы назначил ему че-
тыре месяца лишения свободы, хотя про-
курор требовал лишь оштрафовать обви-
няемого. Господин Соколов уже провел 
в СИЗО более трех с половиной месяцев, 
поэтому будет освобожден в конце теку-
щей недели. Статистика показывает, что 
в России растет число осужденных за обо-
рот шпионского оборудования.

Судья Басманного суда Москвы Елена Лен-
ская назначила наказание в виде лишения сво-
боды на четыре месяца 38-летнему Алексею Со-
колову, признанному виновным в покупке и 
продаже шпионского брелока — по ст. 138.1 УК 
РФ (незаконный оборот технических средств, 
предназначенных для негласного получения 
информации). «Дали реальный срок, хотя даже 
прокурор попросила приговорить к штрафу в 
100 тыс. руб. и отпустить»,— сообщил 

”
Ъ“ адво-

кат осужденного Юрий Сергейчик. Напомним, 
что ст. 138.1 УК РФ предусматривает наказание 
в виде штрафа до 200 тыс. руб. либо ограниче-
ния свободы до трех лет и лишения свободы до 
четырех лет.

Алексей Соколов — отец троих детей и член 
мотоклуба «Бургман» — купил брелок с видео-

камерой в интернет-магазине «Али экспресс». 
«Муж хотел его крепить к шлему мотоцикла или 
на руль как видеорегистратор,— рассказала 

”
Ъ“ 

жена осужденного Ольга Соколова.— Но каче-
ство видео его не устроило, он кинул брелок в 
ящик и забыл, а в декабре 2015 года решил про-
дать. Разместил объявление на 

”
Авито“, а пер-

выми покупателями оказались оперативники». 
По словам супруги, ее муж дал следователю под-
писку, что приедет к нему летом в конкретный 
день. «Но тогда у него разболелась спина — обо-
стрилась межпозвоночная грыжа. Он лег на ле-
чение, а следователю послали по факсу сообще-
ние. Но тот объявил Алексея в розыск»,— гово-
рит Ольга Соколова. 24 августа Алексея Соколо-
ва задержали и поместили в СИЗО.

На суде в поддержку обвиняемого активно 
выступали его друзья по мотоциклетному клу-
бу «Бургман». «Они вместе ездили на мотоци-
клах, в том числе в детский дом, играли с деть-
ми, катали их, заменяя им родителей»,— рас-
сказала Ольга Соколова. На сайте клуба указа-
но, что они держат шефство над детским домом 
«Солнышко» в подмосковном Троицке. Адвокат 
от себя подал ходатайство, объясняя, что доказа-
тельства собирались с нарушениями: диктофон 
у оперативника был неправильно оформлен в 
протоколе, изъятую видеокамеру детально не 
описали и напутали с адресами, где шло изъя-

тие. В итоге Юрий Сергейчик попросил суд изъ-
ять вещественные доказательства из дела. «Су-
дья отклонил все ходатайства. Это было пред-
сказуемо»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Сергейчик. 

Он добавил, что Алексей Соколов находится в 
СИЗО с 24 августа, а значит, назначенные ему 
четыре месяца заканчиваются в конце этой не-
дели, после чего он выйдет на свободу.

До 2011 года наказание за незаконный обо-
рот технических средств для негласного по-
лучения информации предусматривала ч. 3 
ст. 138 УК РФ, но затем это преступление было 
выделено в отдельную статью — 138.1, а макси-
мальное наказание увеличено с трех до четы-
рех лет лишения свободы. Согласно статисти-
ке судебного департамента при Верховном суде 
РФ, в 2012 году по этой статье осуждено 72 чело-
века, а в 2015 году — 259 человек. За первое по-
лугодие 2016 года был осужден 101 человек, но 
лишь единицы получали наказание в виде ре-
ального срока. «Методика привлечения к ответ-
ственности по ст. 138.1 отработана,— сообщил 

”
Ъ“ глава международной правозащитной груп-

пы 
”
Агора“ Павел Чиков.— Как правило, нака-

зание в виде штрафа, так как это не тяжкое пре-
ступление. Люди обычно заказывают 

”
шпион-

ское“ оборудование по интернету, а на почте их 
встречают сотрудники ФСБ».

Анастасия Курилова

В «Адамас» пришли за пятью миллиардами
Руководитель ювелирного завода компании подозревается в неуплате налогов 

СКР возбудил уголовное дело в отношении 
гендиректора ООО «Столичный ювелирный 
завод» (входит в группу «Адамас») Андрея 
Шумаева. Руководитель одного из круп-
нейших производств ювелирных изделий 
подозревается в уклонении от уплаты на-
логов на 5 млрд руб. В «Адамасе» не ком-
ментируют расследование, отмечая, что 
компания оказывает содействие следст-
венным органам.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело по ч 2 ст. 199 

УК РФ (уклонение от уплаты налогов группой 
лиц по предварительному сговору в особо круп-
ном размере) было возбуждено ГСУ СКР по Мо-
скве на основании материалов, переданных в 
правоохранительные органы Федеральной на-
логовой службой (ФНС). Нарушения были выяв-
лены в ходе одной из выездных проверок, про-
веденных налоговиками в 2016 году. В ходе рас-
следования, в котором помимо СКР и ФНС участ-
вовали ФСБ и ГУЭБиПК МВД, было установлено, 
что криминальная схема действовала с 2012 по 
2014 год. Ее организатором, по версии СКР, был 
гендиректор ООО «Столичный ювелирный за-
вод» Андрей Шумаев и пока не установленные 
следствием лица из числа руководства и сотруд-
ников этого предприятия.

С целью неуплаты налогов участники груп-
пы создали фиктивный документооборот с бо-
лее чем 50 фирмами-однодневками. Те заклю-
чали договоры с банками, через которые в их 
адрес поступали драгоценные металлы. Тем са-
мым ООО «Столичный ювелирный завод», как 
считает следствие, избегало уплаты налога на до-
бавленную стоимость. По подсчетам налогови-
ков и СКР, из-за действий ювелиров бюджет в об-
щей сложности недополучил более 5 млрд руб.

В ходе расследования этого уголовного де-
ла были проведены обыски в четырех офисах 
компании, в том числе на улице Декабристов 
и Сельскохозяйственной улице, а также по ме-
сту жительства руководителей и сотрудников 
компании. Там сотрудники правоохранитель-

ных органов изъяли документы и электрон-
ные носители информации. 

В «Адамасе» 
”
Ъ“ заявили, что компания оказы-

вает всестороннее содействие представителям 
правоохранительных органов, однако коммен-
тировать работу СКР и «прочих органов» до за-
вершения следственных действий не стали. При 
этом возбуждение уголовного дела и серию обы-
сков в «Адамасе» считают «рутинными» действи-
ями правоохранительных органов.

Отметим, что накануне по аналогичным 
основаниям ГСУ СКР по Москве было возбужде-
но уголовное дело по факту уклонения от упла-

ты налогов руководством ювелирной компании 
«Яшма». В основу расследования также легли ма-
териалы выездной проверки ФНС. В ходе рассле-
дования была выявлена точно такая же схема 
уклонения от уплаты налогов. Разница заключа-
ется в том, что в схеме были задействованы не 
50, а 24 фирмы-однодневки, недоплатившие в 
бюджет более 7 млрд руб.

Напомним, что в октябре прошлого года СКР 
было возбуждено уголовное дело в отношении 
руководителя еще одного входящего в «Адамас» 
крупного производителя ювелирных изделий 
— гендиректора ООО «Адамас-ювелирторг» Ар-
тура Асташина. Предприятие специализирует-
ся на розничной продаже, господину Асташину 
вменяется в вину недоплата в казну 400 млн руб.

Олег Рубникович

К «Тарасу Бульбе»  
пришли за налогами
В отношении руководства сетевого ресторана 
возбудили уголовное дело

ГСУ СКР по Москве возбудило уго-
ловное дело в отношении руковод-
ства ресторана «Престиж», входяще-
го в сеть «Корчма ”Тарас Бульба“», 
по факту неуплаты налогов в общей 
сложности на 112 млн руб. По версии 
следствия, «неустановленные лица 
из числа руководства ресторана» не-
правомерно отразили в налоговых 
декларациях действительные суммы 
доходов и занизили налоговую базу. 
Подозреваемых или обвиняемых по 
делу пока нет.

Как стало известно 
”
Ъ“, поводом для 

возбуждения уголовного дела по ч. 2 
ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты на-
логов в особо крупном размере) в отно-
шении неустановленных лиц из числа 
руководства ООО «Престиж», располо-
женного на Пятницкой улице в Москве 
и входящего в сеть ресторанов «Кор-
чма 

”
Тарас Бульба“», стало обращение 

ИФНС №7 по Москве. По версии следст-
вия, о которой рассказала старший по-
мощник руководителя ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, «в период с янва-
ря 2011 года по март 2014 года неуста-
новленные лица из числа руководства 
ООО 

”
Престиж“ в целях уклонения от 

уплаты налогов неправомерно отрази-
ли в налоговых декларациях действи-
тельные суммы доходов и занизили на-
логовую базу». По словам госпожи Ива-
новой, факт уклонения от уплаты нало-
гов был выявлен в результате совмест-
ной работы следователей ГСУ, а так-
же сотрудников столичных УЭБиПК и 
УФНС, а также ФСБ. Отметим, что ООО 
«Престиж», не согласившись с вывода-
ми ИФНС №7 о налоговых нарушени-
ях, оспорило их в арбитражных судах, 
однако тяжбы проиграло.

Сеть ресторанов украинской кухни 
«Корчма 

”
Тарас Бульба“» была основа-

на предпринимателем Юрием Белой-
ваном в 1999 году. На момент послед-
ней налоговой проверки ресторанная 
сеть представляла собой 16 ресторанов 
в Москве, один в Киеве и один в Нью-

Йорке. При этом продукты питания 
для российской ресторанной сети про-
изводились на собственной ферме «Ка-
зачье», которая находится в Рязанской 
области. Управляющей компанией се-
ти ресторанов «Корчма 

”
Тарас Бульба“» 

является ООО «Управляющая компания 
— Сеть 10», учрежденная господином 
Белойваном в 2003 году.

Финансовая отчетность ресторанов 
сети впервые вызвала подозрения у на-
логовиков и полицейских оперативни-
ков в 2014 году. В результате сотрудни-
ки УВД по ЦАО Москвы и чекисты ре-
шили совместно провести оперативно-
разыскные мероприятия «с целью вы-
явления и документирования преступ-
ной деятельности руководителей ООО 

”
Управляющая компания — Сеть 10“». 

В ходе обысков в головном офисе ре-
сторанной сети на Новом Арбате бы-
ли изъяты документы, флешки, ноут-
буки и компьютерные системные бло-
ки. Помимо этого, обыски прошли и 
в расположенном на Пятницкой ули-
це ООО «Престиж». В ходе обысков бы-
ли обнаружены документы, подтвер-
ждающие, по мнению сыщиков, неза-
декларированные доходы ресторанов. 
О том, что в сети «Корчма 

”
Тарас Буль-

ба“» велась черная бухгалтерия (изъя-
та во время обысков), включая выдачу 
зарплаты в конвертах, на допросах под-
твердили ряд директоров ресторанов. 
Помимо этого, сыщикам удалось вы-
яснить, что в московской ресторанной 
сети работают всего три кассира, кото-
рые ежедневно объезжают рестораны, 
после чего их собственные инкассато-
ры отвозят неучтенную выручку в бан-
ковские ячейки.

В столичном ГСУ СКР не исключи-
ли, что в уголовном деле о неуплате на-
логов уже в скором времени могут поя-
виться конкретные фигуранты и новые 
эпизоды.

В «Корчме 
”
Тарас Бульба“» от коммен-

тариев отказались.
Юрий Сенаторов

Дорожные знаки  
ждет масштабная реформа
Они уменьшатся в размерах

В 2017 году в Москве и Санкт- Петербурге 
по поручению первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова могут появиться новые до-
рожные знаки. Идея заключается в том, 
чтобы благоустроить городские улицы, 
уменьшив в полтора-два раза размеры 
и количество применяемых в городах ука-
зателей. Авторы инициативы ссылаются 
на международные стандарты, впрочем, 
отдельные эксперты считают, что спешить 
с этим не стоит.

Первый вице-премьер Игорь Шувалов по ито-
гам заседания правительственной комиссии по 
безопасности дорожного движения поручил Рос-
стандарту, Минтрансу, правительствам Москвы 
и Санкт-Петербурга, а также экспертному цент-
ру «Probok.net» и консалтинговому бюро «Стрел-
ка» до 30 декабря 2016 года «обеспечить возмож-
ность применения в качестве пилотного проек-
та международных и зарубежных стандартов ор-
ганизации дорожного движения». Речь идет, по 
сути, о новом этапе благоустройства городских 
территорий, в рамках которого указатели, не ка-
сающиеся напрямую безопасности дорожного 
движения, будут заменены на более компакт-
ные. В нынешнем виде знаки портят «городскую 
эстетику» и «путают» водителей, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель господина Шувалова. 
Инициаторами идеи выступают столичный 

ГКУ «Центр организации дорожного движения» 
(ЦОДД) и общественная организация — экс-
пертный центр «Probok.net». ЦОДД в 2015 году 
поручил Московскому автодорожному инсти-
туту (МАДИ) провести исследование, безопас-
но ли применять небольшие дорожные знаки. 
Ученые пришли к выводу, что это возможно, но 
при определенных условиях. К примеру, по су-
ществующему ГОСТу знак «Остановка запреще-
на» должен быть размером 700 на 700 мм; в МА-

ДИ считают, что допустимо применять указа-
тель размером 500 на 500 мм на улицах со ско-
ростным режимом 50–60 км/ч. Табличка «Плат-
ные услуги» (применяется на платных парков-
ках) на хорошо освещенных участках дорог тоже 
может применяться в компактном варианте — 
500 на 250 мм вместо 700 на 350 мм, знаки «Пар-
ковка» — 500 на 500 мм вместо 700 на 700 мм. 
ЦОДД предложил изменить ГОСТ по дорожным 
знакам, направив предложение в МВД, но отве-
та пока не поступило.

Центр «Probok.net», в свою очередь, изучил за-
рубежный опыт и представил презентацию Иго-
рю Шувалову. «Мы сравнили знаки, применяе-
мые в Москве и Брюсселе: в Европе они в сред-
нем в 1,5–2 раза меньше,— рассказал 

”
Ъ“ глава 

”
Probok.net“ Александр Шумский.— Уменьшить 

размеры можно и для сервисных знаков, напри-
мер, 

”
Автомойка“. В Москве местами наблюдает-

ся нагромождение указателей, за рубежом их го-
раздо меньше в принципе и располагаются они 
на меньшей высоте».

Дорожные указатели в России должны соот-
ветствовать ГОСТу Р 52289 2004 года. В Росстан-
дарте 

”
Ъ“ рассказали, что в мае 2016 года был 

подписан ведомственный приказ о порядке 
применения в России международных стандар-
тов: «Зарубежные стандарты могут применять-
ся на территории РФ напрямую, если они соот-
ветствуют передовому зарубежному опыту, сов-
ременному уровню развития науки, техники и 
технологий, и при этом в РФ отсутствуют нацио-
нальные стандарты с аналогичными объектами 
стандартизации». При подаче соответствующей 
заявки Росстандарт проведет экспертизу, после 
чего примет решение.

«Базироваться только на исследовании, кото-
рое проводилось МАДИ по заказу ЦОДД, нель-
зя,— считает давний оппонент столичных вла-

стей, первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков.— Край-
не важно, чтобы читаемость новых знаков не 
уменьшилась ни на йоту. Сейчас знаки часто 
ставятся с нарушениями стандартов, в глубине 
деревьев и кустарников, в итоге их очень плохо 
видно. Если они будут еще и маленькими, ста-
нет только хуже».

По мнению координатора движения «Синие 
ведерки» Петра Шкуматова, введение новых зна-
ков может поначалу вызвать определенный дис-
комфорт у водителей. «На улицах с небольшой 
скоростью движения, где предполагается уста-
новка таких знаков, как правило, много пеше-
ходов и велосипедистов,— говорит он.— Води-
телю придется уделять больше внимания не до-
рожной обстановке, а разглядыванию знаков. 
Существующие стандарты тоже появились не 
просто так — это оптимальный размер для то-
го, чтобы водитель мог увидеть знак краем гла-
за, не отвлекаясь от дороги. Если водитель с не-
привычки не заметит маленький знак о запре-
те стоянки, то неприятно удивится, обнаружив 
свою машину на штрафстоянке». Господин Шку-
матов при этом допускает проведение пилотно-
го проекта, но только на определенных улицах, 
с постоянным мониторингом дорожной ситуа-
ции и опросами водителей.

В ЦОДД 
”
Ъ“ заявили, что готовы выполнять 

поручение правительства, как только оно по-
ступит в ведомство. Кроме того, новые знаки 
ЦОДД надо будет закупить, оперативно прове-
дя тендер (центр может изготовить небольшую 
партию указателей самостоятельно). Пока нет 
ясности, на каких улицах появятся новые зна-
ки. Как пояснили 

”
Ъ“ в Росстандарте, список 

объектов «будет определяться совместно с пра-
вительством Москвы».

Иван Буранов

Миллиарды 
из Мострансбанка 
пропали в отчетности
МВД попросили оценить подозрительную схему

Как стало известно ”Ъ“,  Агентство 
страхования вкладов (АСВ) обрати-
лось в МВД с заявлением о прове-
дении проверки руководства Рос-
сийского союза правообладате-
лей, Российского авторского об-
щества и Всероссийской организа-
ции интеллектуальной собственно-
сти на причастность к выводу более 
1,84 млрд руб. из Мострансбанка. 
Счета этих организаций, как выяс-
нилось во время аудита Мостранс-
банка, могли использоваться для 
фальсификации ежемесячной от-
четности банка перед ЦБ. По дан-
ным АСВ,  общая сумма выведенных 
из банка средств может превышать 
35,5 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, АСВ напра-

вило в МВД заявление о совершении 
руководством Мострансбанка хище-
ния и растраты средств вкладчиков в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). Предполагаемым организатором 
хищения агентство называет бывшего 
председателя правления банка Сергея 
Захарикова, который ранее в рамках 
другого дела уже был обвинен в неза-
конной банковской деятельности (ч. 2 
ст. 172 УК РФ) и с июня находится под 
домашним арестом.

По данным 
”
Ъ“, претензии АСВ свя-

заны с выводом средств вкладчиков Мо-
странсбанка через малоизвестное ООО 
«Проммо». Фирма начала активно кре-
дитоваться в банке в 2011 году. Во вре-
мя аудита АСВ, проведенного после от-
зыва у банка лицензии в мае этого го-
да, было обнаружено, что задолжен-
ность «Проммо» по договорам времен-
ного безвозмездного пользования пре-
вышает 1,84 млрд руб. Договоры с ООО 
были подписаны председателем прав-
ления Захариковым. При этом, считают 
аудиторы АСВ, в банке была разработа-
на многоступенчатая система прикры-
тия хищений, целью которой являлась 
фальсификация отчетности кредитно-
го учреждения перед Центробанком. В 
частности, «в конце каждого календар-
ного месяца» в отчетности Мостранс-
банка отражалось «фиктивное погаше-
ние» задолженности «Проммо» перед 
кредитным учреждением. Для этого, в 
свою очередь, на счета должника пере-
водились деньги со счетов трех круп-
ных клиентов банка — Российского ав-
торского общества (РАО), Всероссий-
ской организации интеллектуальной 
собственности (ВОИС) и Российского со-
юза правообладателей (РСП). Эта схема, 
называемая среди банкиров «насосом», 
работала несколько лет, в результате, от-
мечают в АСВ, в отчетности банка, сда-
ваемой по форме 0409101 в ЦБ, задол-

женность по двум счетам ООО «Пром-
мо» не отражалась. При этом каждый 
раз, когда отчетность регулятору уже 
была отправлена, деньги РАО, ВОИС и 
РСП возвращались их владельцам. С 1 
декабря 2015 года отражение этих опе-
раций в бухучете Мострансбанка было 
прекращено — как отмечается в заявле-
нии АСВ, это было сделано по просьбе 
представителей РАО, ВОИС и РСП. Учас-
тие этих организаций «в операции по 
сокрытию совершенного хищения», го-
ворится в заявлении, может свидетель-
ствовать о причастности их руководите-
лей к данному преступлению.

При этом стоит отметить, что учре-
дителями РСП, президентом совета ко-
торого является известный кинорежис-
сер Никита Михалков, а председателем 
правления — его сын Артем, являются 
РАО, ВОИС и Союз кинематографистов 
России.

В АСВ также считают, что МВД необ-
ходимо проверить «Проммо» на возмож-
ную аффилированность с бывшим пред-
седателем правления банка. Кроме то-
го, предполагает агентство, в этой схе-
ме по выводу средств помимо «Проммо» 
могли быть задействованы ООО «Управ-
ление технического обеспечения», ООО 
«Трастовые системы», ООО «БиТиЛинк» и 
ООО «ИгроТроник». Если это найдет под-
тверждение, то общая сумма выведен-
ных денег, по подсчетам АСВ, превысит 
35,5 млрд руб.

Напомним, ГСУ ГУ МВД по Москве 
(
”
Ъ“ рассказывал об этом) в прошлом го-

ду начало расследование дела о незакон-
ной банковской деятельности (ст. 172 УК 
РФ) в отношении сотрудников Мостранс-
банка на основании оперативных мате-
риалов ФСБ. В ноябре 2015 года чекисты 
задержали председателя правления Мо-
странсбанка Сергея Захарикова. Он, по 
версии следствия, являлся организато-
ром преступной группы, которая неза-
конно обналичила около 4 млрд руб. и 
заработала на этом 114 млн руб.

Вчера в Российском союзе правообла-
дателей и Всероссийской организации 
интеллектуальной собственности 

”
Ъ“ 

заявили, что обе организации «дейст-
вительно имели расчетные счета в ОАО 

”
Мострансбанк“, однако кредиторами 

банка не являлись, а ООО 
”
Проммо“ ни-

когда не было контрагентом ни той, ни 
другой организации». «В отношении 
ОАО 

”
Мострансбанк“ нами ранее уже 

были направлены материалы в правоох-
ранительные органы»,— сообщили собе-
седники 

”
Ъ“. Получить комментарии от 

представителей РАО не удалось. Предста-
вители Сергея Захарикова также отказа-
лись от беседы с 

”
Ъ“.

Владислав Трифонов

К обыскам в структурах «Адамаса» СКР 
привлек бойцов спецподразделения  
Росгвардии  ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди столкнулся с самыми 
серьезными проблемами за вре-
мя своего правления, грозящими 
стране правительственным кри-
зисом. Вице-президент ведущей 
оппозиционной партии «Индий-
ский национальный конгресс»  
Рахул Ганди обвинил господина 
Моди в получении взяток на сум-
му около $6 млн в его бытность 
главным министром штата Гуд-
жарат. Атака со стороны основ-
ного оппонента, представляю-
щего старейшую политическую 
династию страны, предпринята 
на фоне растущего недовольства 
проведенной премьером денеж-
ной реформы, затронувшей ин-
тересы миллионов индийцев.

Самые громкие обвинения в адрес 
премьера за два с половиной года его 
правления прозвучали в ходе поездки 
лидера оппозиции Рахула Ганди в Гуд-
жарат — родной штат Нарендры Мо-
ди, ставший стартовой площадкой для 
его прихода в большую политику. Вы-
ступая на митинге в городе Мехсана, 
представитель старейшей политиче-
ской династии Неру—Ганди шокиро-
вал аудиторию, обрушив на нее поток 
шестизначных цифр, обозначающих 
размер предполагаемых взяток, кото-
рые Нарендра Моди якобы получил в 
течение 2013–2014 годов в свою быт-
ность главным министром Гуджарата.

По версии господина Ганди, две 
индийские компании — Aditya Birla 
Group и Sahara в свое время выпла-
тили Нарендре Моди более $6 млн 
для получения поддержки со сторо-
ны властей штата в ходе реализации 
крупных бизнес-проектов.

Обвинениями в коррупции дело 
не ограничилось: Рахул Ганди также 
обрушился на инициированную пре-
мьером полтора месяца назад денеж-
ную реформу, в ходе которой из оборо-
та были выведены купюры достоин-
ством 500 и 1000 рупий. «Демонетиза-
ция Нарендры Моди — это атака не на 
теневые доходы, а на бедных честных 
соотечественников. Крестьяне поку-
пают семена не по кредитной карте, 
а за наличные, которые у них отобра-
ли»,— напомнил Рахул Ганди. Не обо-
шел он стороной и весьма болезнен-
ную для ряда индийских штатов про-
блему племен, лишающихся земель в 
ходе продолжающейся урбанизации. 
«Вы убиваете далитов (представители 
низших каст.— 

”
Ъ“) здесь, в Гуджарате, 

и они живут в страхе»,— негодовал он.
Заявление Рахула Ганди стало под-

тверждением того, что оппозиция 
вышла из нокдауна, в котором она пре-
бывала после парламентских выборов 
мая 2014 года, принесших оглушитель-
ную победу националистической «Бха-
ратия джаната парти» во главе с Нарен-
дрой Моди. Атака на индийского ли-
дера проводится с помощью того же 
оружия, которое помогло партии На-
рендры Моди прийти к власти, отпра-
вив в оппозицию правивший в стране 
«Индийский национальный конгресс» 
(ИНК),— обвинений в коррупции. Ра-
нее, выступая в парламенте, Рахул Ган-
ди пригрозил раскрыть факты при-
частности премьера к коррупции, ко-
торые, по его словам, вызовут в стране 
«политическое землетрясение».

«У нас есть доказательства, что мы 
имеем дело с очевидным случаем кор-
рупции, и суд должен провести рас-
следование, какие выплаты Моди де-
лали Aditya Birla Group и Sahara»,— 
заявил на пресс-конференции в Де-
ли официальный представитель ИНК 
Рандип Сурджевала.

Первый для правительства Нарен-
дры Моди коррупционный скандал 
стал раскручиваться, после того как 
в ходе недавних аудиторских прове-
рок компаний Aditya Birla Group и 

Sahara всплыли факты выплат в раз-
мере 400 млн рупий (около $6 млн) 
некоему лицу, обозначенному в фи-
нансовых документах как «ГМ Гуджа-
рата». По одной из версий, «ГМ Гуджа-
рата» — это не кто иной, как бывший 
главный министр штата Нарендра Мо-
ди. Соответствующий запрос в верхов-
ный суд страны уже направил адвокат 
Прасант Бхушан, известный своим 
участием в громких коррупционных 
процессах. В самих компаниях Aditya 
Birla Group и Sahara от комментариев 
пока воздерживаются.

В свою очередь, в правящей «Бха-
ратия джаната парти» (БДП) считают 
историю о выплаченных господи-
ну Моди «миллионах» чистым вымы-
слом, не заслуживающим внимания. 
«У них вошло в привычку выдвигать 
беспочвенные обвинения против 
премьера. Рахул Ганди — это несерь-
езный политический лидер»,— гово-
рится в заявлении БДП, распростра-
ненном в связи с выдвинутыми про-
тив Нарендры Моди обвинениями.

«Нарендра Моди по-прежнему 
остается самым популярным лиде-
ром, а его партия в последние недели 
одержала серию побед на местных вы-
борах в западных и северных штатах. 
Тем не менее оппозиция пытается пе-
рейти в контратаку, используя как гуд-
жаратскую коррупционную историю, 
так и недовольство проведенной пра-
вительством денежной реформой»,— 

пояснил 
”
Ъ“ независимый индий-

ский эксперт Раджив Шарма.
Напомним, что в начале ноября 

под лозунгом кампании по борьбе с 
теневой экономикой и коррупцией 
правительство Моди изъяло из оборо-
та купюры достоинством 500 и 1000 
рупий (475 и 950 руб.) — самые круп-
ные в стране. Гражданам было пред-
ложено до 31 декабря либо однократ-
но обменять старые крупные купю-
ры на купюры меньшего достоинст-
ва (сумма обмена не должна превы-
шать 2 тыс. рупий), либо положить их 
на счет в банке и в дальнейшем про-
изводить расчеты с помощью пласти-
ковых карт. В ходе демонетизации из 
оборота должны быть выведены 86% 
наличных средств.

Однако усилия Нарендры Моди 
встретили неоднозначную реакцию 
в обществе, учитывая, что более 90% 
платежей осуществляется за налич-
ные средства: для сотен миллионов 
индийцев пластиковые карты оста-
ются экзотикой. Подтверждением 
того, что денежная реформа может 
иметь для правительства серьезные 
последствия, стало неожиданное за-
явление главного министра штата Ан-
дхра-Прадеш Чандрабабу Найду, клю-
чевого регионального союзника пра-
вящей БДП, о том, что денежная ре-
форма не станет решением стоящих 
перед Индией проблем.

Этой ситуацией и пытается вос-
пользоваться политическая династия 
Неру—Ганди, которая после 2014 го-
да утратила былое влияние и отошла 
на второй план индийской политики.

Сергей Строкань

Турецкая армия понесла самые 
серьезные единовременные  
потери с момента своего вме-
шательства в конфликт на севе-
ре Сирии четыре месяца назад. 
В боях с отрядами «Исламско-
го государства» в окрестностях 
города Эль-Баб, по данным ко-
мандования, за минувшие сутки 
погибли 16 и были ранены 33 во-
еннослужащих. Сирийская кам-
пания, задуманная как маленькая 
победоносная война и успешно 
развивавшаяся на начальной  
стадии, превращается в серьез-
ную головную боль для турецко- 
го руководства.

В ходе операции «Щит Евфрата», 
которую турецкие войска начали 24 
августа 2016 года, наиболее ожесто-
ченные бои развернулись в послед-
ние дни на подступах к городу Эль-
Баб, контролируемому отрядами за-
прещенного в России «Исламского 
государства» (ИГ). Наступление, ко-
торое ведут на него турецкие вой-
ска и отряды сирийских оппозици-
онеров, столкнулось с ожесточен-
ным сопротивлением исламистов. 
Активно используя смертников, ра-
дикалы нанесли своим противни-
кам самые тяжелые потери с нача-
ла операции.

Только за одни сутки, по сведени-
ям турецкого генштаба, вооружен-
ные силы страны потеряли 16 чело-
век убитыми (всего за время опера-
ции «Щит Евфрата» безвозвратные 
потери турецкой армии состави-
ли 35 человек). Кроме того, еще не-
сколько десятков человек убитыми 
потеряли в окрестностях Эль-Баба 
поддерживаемые Анкарой отряды 
оппозиционной Свободной сирий-
ской армии.

Вчера в турецком парламенте 
предварительный отчет о ходе опе-
рации «Щит Евфрата» депутатам 
представил министр обороны Фи-
кри Ышык. По его словам, с конца 
августа от ИГ была очищена терри-
тория площадью 2 тыс. кв. км, унич-
тожено более тысячи боевиков груп-
пировки. Как утверждал министр, 
«операция в Эль-Бабе вышла на этап 
зачистки города от ИГ». В том же духе 
на вчерашней пресс-конференции в 
Анкаре высказался президент Ред-
жеп Тайип Эрдоган. «ИГ в Эль-Бабе 
доживает последние дни»,— заявил 
глава государства.

Впрочем, последние сообщения 
с театра военных действий свиде-
тельствуют скорее об обратном. Так, 
на некоторых участках исламисты 
провели успешные контратаки и да-
же отбили у штурмующих город ту-
рецких военных два танка «Леопард» 
германского производства и один 

БМП. Турецкие силы, ведущие насту-
пление на Эль-Баб, увязли на подсту-
пах к городу. И ничто не указывает 
на то, что в обозримом будущем им 
удастся добиться решающего успеха, 
анонсированного политиками.

«Для турок операция 
”
Щит Евфра-

та“ поначалу развивалась достаточ-
но успешно, им без большого труда 
удалось оттеснить силы ИГ вглубь 
территории Сирии»,— напоминает 

”
Ъ“ редактор книги «Турецкая воен-

ная машина: сила и слабость» Цент-
ра анализа стратегий и технологий 
Александр Васильев.

«Бои за Эль-Баб стали для турец-
кой армии первым по-настояще-
му серьезным испытанием — столь 
значительные силы, пехотные и 
танковые, в операции с их сторо-
ны еще не были задействованы»,— 
продолжает эксперт. По его словам, 
турецкое командование понима-
ло, насколько сложно будет штур-
мовать столь хорошо укрепленный 
город, как Эль-Баб: «Перед началом 
операции в этот район были пере-
брошены дополнительные силы 
спецназа. Турки были готовы и к ис-
пользованию смертников, и к мин-
ной войне, и к партизанским набе-
гам на коммуникации».

«Несмотря на понесенные тяже-
лые потери, турецкий контингент 
сохранит свою боеспособность — 
более того, станет действовать с 

еще большим упорством,— пред-
сказывает господин Васильев.— У 
военнослужащих этой страны есть 
одно качество, отличающее их от 
европейских коллег,— малая чув-
ствительность к потерям. Они гото-
вы сражаться в крайне некомфорт-
ных условиях».

До начала битвы за Эль-Баб ус-
ловия пребывания турецких воен-
ных на севере Сирии были гораздо 
более «комфортными». Как напоми-
нают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, ос-

новной целью Анкары, когда она 
принимала решение о вводе войск 
в соседнюю страну, была отнюдь 
не борьба с «Исламским государст-
вом», а стремление помешать воз-
никновению вдоль границы с Тур-
цией территориального образова-
ния сирийских курдов, объедине-
ния двух их анклавов, между кото-
рыми как раз и расположен Эль-Баб.

На первой стадии операции 
именно курды, а не силы ИГ были 
основным противником турецких 
военных, вошедших на террито-
рию Сирии. Бои с ними, хотя и но-
сили порой ожесточенный харак-
тер, тем не менее никогда не при-
водили к столь тяжелым единовре-
менным потерям, как последние 
столкновения с ИГ.

Георгий Степанов,  
Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Маленькая победоносная война 
становится все больше и больше
На севере Сирии Турция втягивается  
в противостояние с «Исламским государством»

Нарендре Моди  
предъявили крупные купюры
Политические оппоненты атакуют индийского премьера

Варшава оказалась на грани нового обостре-
ния отношений с руководством Евросоюза.  
Об этом свидетельствуют заявления, сделан- 
ные вчера польскими властями и противореча- 
щие требованиям Брюсселя. Накануне Евро-
комиссия дала Польше два месяца на исправ-
ление нарушений в работе Конституционного 
суда (КС) страны. Однако в Варшаве по-преж-
нему отвергают существование этих наруше-
ний и считают необоснованными все обвине-
ния в отходе от принципа верховенства права.

Правительство Польши готово к «объективно-
му и конструктивному диалогу» с Еврокомисси-
ей, однако считает «необоснованными» выдвину-
тые ею обвинения в системной угрозе верховен-
ству права в стране. Об этом говорится в опубли-
кованном вчера заявлении польского внешнепо-
литического ведомства.

Накануне с критикой работы польской судеб-
ной системы выступил первый вице-председа-
тель Еврокомиссии Франс Тиммерманс. В заявле-
нии, опубликованном в среду на сайте Еврокомис-
сии, говорится: ряд поднятых ранее вопросов, свя-
занных с верховенством закона в Польше, «остал-
ся нерешенным». Кроме того, у Еврокомиссии по-
явились новые рекомендации для польского пра-
вительства, связанные с судебным законодательст-

вом страны, порядком назначения судей Конститу-
ционного суда и проведением его реформы.

«Еврокомиссия призывает правительство Поль-
ши в течение двух месяцев разрешить обозначен-
ные проблемы и проинформировать ее о приня-
тых мерах»,— говорится в сообщении. Если эти ме-
ры не позволят исправить ситуацию, Евросоюз мо-
жет констатировать отступление Варшавы от «цен-
ностей и принципов ЕС» — в этом случае Польша 
лишится права голоса в Европейском совете.

Кризис в связи с ситуацией вокруг польского 
КС возник еще в декабре прошлого года, когда 
Сейм принял закон об ограничении полномочий 
этого органа судебной власти. Решение вызвало 
недовольство оппозиции и заставило Еврокомис-
сию уже на первом в 2016 году заседании обсу-
ждать ситуацию в Польше (см. 

”
Ъ“ от 13 января). 

Тогда же в отношении Варшавы (впервые в евро-
пейской практике) был задействован так называ-
емый механизм укрепления верховенства права. 
Он был создан в 2014 году и включает в себя три 
стадии: оценку Еврокомиссией положения дел в 
той или иной стране ЕС, составление рекоменда-
ций и мониторинг их соблюдения. Летом Варша-
ве уже устанавливали срок в три месяца для про-
ведения реформ, и президент Польши Анджей Ду-
да утвердил поправки к закону о КС. Однако, как 

следует из последнего заявления Еврокомиссии, 
в Брюсселе их сочли недостаточными.

Получается, что, отодвигая теперь дедлайн по 
выполнению своих требований еще на два меся-
ца, Еврокомиссия просит Варшаву принять ме-
ры, от которых та отказывалась в течение года. А 
значит, по истечении срока очередного ультима-
тума Варшаву вновь ожидает обострение отноше-
ний с Брюсселем.

О том, что ждать этого долго не придется, свиде-
тельствуют заявления польских политиков. Так, ра-
нее глава МИДа Витольд Ващиковский назвал тре-
бования Еврокомиссии «односторонней интерпре-
тацией». «У Польши уже нет проблемы с КС. При-
няты три закона, которые детально регулируют ра-
боту судебных органов, сменился председатель КС. 
Проблема уже позади, она решена»,— заявил в сре-
ду официальный представитель польского прави-
тельства Рафал Бохенек, пожелав Франсу Тиммер-
мансу «спокойных рождественских праздников». А 
лидер правящей партии «Право и справедливость» 
Ярослав Качиньский в опубликованном вчера ин-
тервью агентству Reuters был еще более резок: «Это 
все сплошная комедия, ничто из происходящего в 
Польше не противоречит верховенству закона». В 
Брюсселе, однако, на ситуацию смотрят иначе.

Галина Дудина

Польша не чувствует своей вины перед Брюсселем
Кризис с ситуацией вокруг Конституционного суда она считает разрешенным

Денежная реформа премьер-
министра Индии Нарендры  
Моди грозит ввергнуть страну  
в кризис    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т М О С У Л  С О Т Р Я С А Ю Т  Т Е Р А К Т Ы

В Мосуле — главном оплоте «Исламского государства» (ИГ; органи-
зация запрещена в РФ) на территории Ирака — вчера произошел 
тройной теракт, в результате которого погибли не менее 23 человек. 
Среди жертв не только представители силовых структур, но и мирные 
жители. Взрывы прогремели в районе Кукджали, который ранее 
был освобожден участниками международной коалиции по борьбе 
с ИГ. Сообщается, что трое смертников привели в действие бомбы, 
которые были установлены в их автомобилях.

Кроме того, вчера стало известно о гибели четырех сотрудни- 
ков миссии ООН, которые попали под минометный обстрел  
во время раздачи населению Мосула гуманитарной помощи.  
Речь идет о двух отдельных инцидентах, происшедших на этой 
неделе на востоке города. «Люди, ожидающие помощи, уже 
очень уязвимы. Они должны быть защищены, но не подвергаться 
атакам»,— заявила в этой связи заместитель спецпредставителя 
миссии ООН в Ираке Лиз Гранде.

Мосул, второй по величине город Ирака, находится под контр-
олем ИГ с июня 2014 года. Два месяца назад, 17 октября, началась 
операция по освобождению города. В ней задействованы прави-
тельственные иракские войска, шиитское ополчение и курдские 

формирования пешмерга, с воздуха им оказывают поддержку ВВС 
Ирака и США. Изначально предполагалось, что операция завершится 
к концу года — об этом, в частности, заявляли премьер Ирака Хайдер 
аль-Абади и президент США Барак Обама. Однако сделать это не 
удастся, и теперь участники коалиции воздерживаются от сколь-либо 
точных прогнозов.

Военные эксперты называют главной проблемой в ходе опера-
ции по освобождению Мосула риск массовых жертв среди мирного 
населения: в городе могут оставаться до 1,5 млн человек. С начала 
операции свои дома, как сообщили вчера в Международном комите- 
те Красного Креста, покинули всего 103,8 тыс. человек. Еще в октяб- 
ре премьер аль-Абади призвал жителей Мосула не уходить из го- 
рода — в частности, для того, чтобы в нужный момент помочь 
освободителям, а также минимизировать угрозу нового гуманитар-
ного кризиса, который стал бы тяжким бременем для правительства 
Ирака. В результате, по данным ООН, на которые в конце ноября 
ссылалась газета The Wall Street Journal, 20% раненых и постра-
давших в Мосуле — это гражданские лица, в то время как в других 
битвах с ИГ этот показатель обычно составлял около 5%. 

Павел Тарасенко

Э л ь - Б а бЭ л ь - Б а б

21 декабря 

У ИГ отбили окружную 
дорогу Эль-Баба

21 и 22 декабря

При наступлении 
на Эль-Баб погибли 
16 турецких военных, 
33 ранены. 
Более 150 боевиков 
ИГ уничтожены

ОПЕРАЦИЯ «ЩИТ ЕВФРАТА» В РАЙОНЕ ГОРОДА ЭЛЬ-БАБ

Территория под контролем:

Сирийской оппозиции 
при поддержке ВС Турции

«Исламского государства»
 

Районы авиаударов 
ВВС Турции 22 декабря

Районы артобстрелов 
ВС Турции 22 декабря

Направления совместных 
наступлений сирийской 
оппозиции и ВС Турции

ГоспитальГоспиталь

Линия фронта
на 20:00 мск
22 декабря

СИРИЯСИРИЯ

ТУРЦИЯТУРЦИЯ

ИРАКИРАК

ИОРДАНИЯИОРДАНИЯ

ЛИВАНЛИВАН

200 КМ

Алеппо
Эль-Баб

ДАМАСК
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16 декабря в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Волгоград-ТРВ»  
мы рассказали историю 
десятилетней Иры Ермо-
ленко («Дед Мороз и его 
помощники», Артем Ко-
стюковский). У девочки 
ревматоидный артрит — 

тяжелое воспалительное заболевание суста-
вов. Улучшить ее состояние и предотвратить 
осложнения помогут дорогие лекарства, кото-
рые госбюджет не оплачивает. Рады сообщить: 
вся сумма (1 093 692 руб.) собрана.  
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 16 декабря 91 210 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волго-

град-ТРВ», «Поморье», «Мурман», «Ярославия», «Куз-
басс», «Кострома», «Тула», а также 148 региональных 
СМИ—партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 53 детям на 25 430 859 руб.

Русфонд поздравляет фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» 
с десятилетним юбилеем и благодарит  
за помощь детям.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 декабря 2016 №239   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных  
сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148  
печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуе-
те сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и 
телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,983 млрд 
руб. В 2016 году (на 22 декабря) собрано 1 520 257 966 руб., по-
мощь получили 2896 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Они и мы
Поможет ли нам  
опыт зарубежных регистров

На прошлой неделе делегация Русфонда побы-
вала в Германии. Нас интересовала работа не-
мецких регистров доноров костного мозга. Чи-
тателям известно, что по инициативе Русфонда 
в России создан и развивается Национальный 
регистр, в нем сейчас 63 тыс. доноров, от ко-
торых проведено 125 трансплантаций кост-
ного мозга (ТКМ). Известно и то, что в этой ра-
боте мы отстали от той же Германии на 30 лет. 
Вот почему для нас так важен немецкий опыт.

• Stefan-Morsch-Stiftung (Фонд Стефана Морша) со-
здан в 1986 году семьей погибшего от лейкоза юноши. 
Насчитывает более 400 тыс. потенциальных доно-
ров. Выполняет роль поискового центра для пациен-
тов из России и других стран.

• DKMS (Deutsche Knochenmarkspenderdatei, Немецкий 
регистр доноров костного мозга) создан в 1991 году до-
ктором Петером Харфом, чья жена умерла от лейко-
за. Насчитывает почти 7 млн доноров, имеет филиа-
лы в США, Великобритании, Испании и Польше.
Мы общались с коллегами через переводчиков, 

но, можно сказать, на одном языке, прекрасно пони-
мая друг друга. Оба регистра, так же как и Русфонд, 
некоммерческие, то есть бесприбыльные обществен-
ные организации. Фонд Морша 30 лет назад начинал 
с того же, с чего и мы: создал единый банк данных 
маленьких разрозненных регистров. В Германии нет 
недостатка в добровольцах. К этому же подтягиваем-
ся и мы: энтузиасты в разных уголках России сами 
инициируют рекрутинговые акции. Общего между 
нашими фондами много, но и разница колоссальная.

Самая большая проблема развития нашего Наци-
онального регистра в дороговизне процесса типиро-
вания — определения HLA-фенотипа потенциально-
го донора. Стоимость импортных реагентов для это-
го исследования в нашей стране составляет, в зави-
симости от курса валют, до 14 тыс. руб. В Германии — 
вчетверо меньше. Немцы для типирования доноров 
используют метод NGS (next-generation sequencing), 
благодаря которому темпы типирования выше, сто-
имость ниже.

Но дело не только в деньгах. Огромна и разница в 
масштабах. В 146-миллионной России мы насчиты-
ваем 11 клиник, в которых проводятся неродствен-
ные ТКМ, а более или менее регулярно их делают 
в трех-четырех клиниках. В 82-миллионной Герма-
нии таких клиник 70. У нас в год делают сотни ТКМ, 
а в Германии — тысячи, в том числе иностранцам.

В России многие возмущаются неучастием госу-
дарства в создании и развитии регистра. Я уже не раз 
писал, что это не так. Все 14 российских регистров, 
объединенных в наш Национальный, пользуются 
помещениями, оборудованием и услугами специа-
листов госучреждений. Другое дело, что бюджетное 
финансирование на типирование выделяется лишь 
для двух из 14 регистров и в малом объеме. Но в Гер-
мании регистры вообще не поддерживаются госу-
дарством! У них свои помещения, свое оборудова-
ние, свое финансирование. Так на что же они типи-
руют такое количество доноров? DKMS только в 2016 
году вырос на миллион доноров! Главный источник 
поступлений — вовсе не пожертвования граждан 
или компаний. Немецкие регистры зарабатывают 
на поиске и активации доноров. Скажу, наверное, 
цинично, но «продажа» совместимого костного моз-
га для пациентов дело выгодное, хотя прибылей, как 
уже сказано, нет: все средства идут на содержание и 
развитие регистров.

И вот главный вопрос: кто платит? В России, на-
пример, платим мы, Русфонд, если донора находят 
для наших детей. А вот за немецких пациентов пла-
тят медицинские страховые компании. Львиная до-
ля бюджета немецких регистров — это поступления 
от медстраха. Считайте: от доноров только DKMS за 
25 лет проведено около 60 тыс. ТКМ. Цена каждой до-
нации твердая — €14,5 тыс. В среднем около €35 млн 
в год. Можно развиваться?

В лечении болезней крови и многих генетиче-
ских заболеваний весомой альтернативы неродст-
венным ТКМ нет. Значит, мы будем продолжать свою 
работу. Но прорыв в ней возможен только с расши-
рением трансплантационных мощностей и основа-
тельной перестройкой системы медицинского стра-
хования в стране.

весь сюжет
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Элина Мусина, 10 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 109 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 40 тыс. руб.

Элина родилась бездыханной. Ее реанимирова-
ли, долго выхаживали в больнице. До трех лет дочка 
не держала голову, не ползала и не сидела. О том, что 
у Элины ДЦП, мы узнали поздно. Начали активное 
лечение, но результаты незначительны: дочка стала 
проявлять эмоции и держать голову, но до сих пор 
сидит лишь с поддержкой и в специальной коляске, 
не ходит и не говорит, хотя речь понимает. Из-за ги-
перкинезов (навязчивых движений.— Русфонд) 
руки не действуют. Элину готовы лечить в Институ-
те медтехнологий (ИМТ), но лечение нам не по кар-
ману, муж один содержит семью. Ирина Кошелева,  
Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Рассчи-
тываем снизить тонус мышц Элины, научить девоч-
ку двигаться и говорить, развить мелкую моторику 
и координацию движений».

Никита Зуев, 10 лет, посттравматическая  
деформация нижней челюсти,  
спасет ортодонтическое лечение. 211 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 300 тыс. руб. 
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 39 тыс. руб.

Полтора года назад Никита пострадал в аварии: 
получил травму головы и лица. Нижняя челюсть бы-
ла раздроблена, хирурги в рязанской больнице соби-
рали ее по кусочкам. Они спасли сына, сделали все, 
что могли. Но исправить деформацию челюсти не 
удалось. Никите трудно закрывать рот, жевать и гово-
рить. В московской клинике сына обследовали и ска-
зали, что нужно установить специальную конструк-
цию, которая выправит форму челюсти. Государство 
эту конструкцию не оплачивает, а у меня таких денег 
нет — одна ращу двоих детей, муж умер. Пожалуй-
ста, помогите! Анна Удалова, Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Чтобы Никита 
мог жевать, планируем ортодонтическое лечение с 
использованием несъемной техники».

Яша Бусоргин, 3 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
спасет лечение по методу Понсети. 110 520 руб.
Внимание! Цена лечения 149 520 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 39 тыс. руб.

У сына двусторонняя косолапость, лечить его на-
чали в областной больнице с первой недели жизни. 
Он перенес уже две операции, с восьми месяцев но-
сил ортопедические брейсы. А недавно мы замети-
ли, что походка Яши стала шаткой, а стопы опять 
подворачиваются. Обратились в ярославскую кли-
нику, где успешно лечат косолапость. Доктор диаг-
ностировал рецидив и рекомендовал лечение по ме-
тоду Понсети: гипсование и щадящую операцию. Но 
наши с женой зарплаты не позволяют оплатить ле-
чение. У нас двое детей, своего жилья нет. Помогите, 
пожалуйста! Евгений Бусоргин, Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «После длительного 
лечения в местной клинике у Яши произошел реци-
див косолапости. Планируем курс этапных гипсова-
ний и операцию — перемещение сухожилия».

Ксюша Панкова, 6 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
236 121 руб.
Внимание! Цена операции 390 121 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 54 тыс. руб.

Ксюша родилась семимесячной, два месяца ее 
выхаживали в больнице. По весу и развитию дочь 
догнала ровесников, но три года назад врачи обна-
ружили у нее дефект межпредсердной перегородки. 
С тех пор мы регулярно возим Ксюшу на обследова-
ния. Последнее УЗИ показало, что дефект увеличил-
ся. Ксюша тяжело дышит, а ее сердечко теперь бьет-
ся быстро, как у воробья. Врачи настаивают на опе-
рации и готовы закрыть дефект щадяще, без вскры-
тия грудной клетки. Просим вашей помощи в опла-
те этой операции. У нас с мужем только временные 
заработки: муж — плиточник, я — маляр. Оксана 
Панкова, Белгородская область
Заместитель главного врача Белгородской об-
ластной клинической больницы Святителя 
Иоасафа Игорь Коваленко: «У Ксении признаки 
легочной гипертензии, требуется закрыть дефект 
межпредсердной перегородки эндоваскулярно, с 
помощью окклюдера. Девочка сможет нормально 
развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).
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В 13 лет Вася выглядит почти так 
же, как его младший брат, второ-
классник Ваня. За свою короткую 
жизнь Вася перенес уже десять пе-
реломов. Из-за них правая нога 
у него короче левой на сантиметр, 
плечи перекошены. Диагноз «несо-
вершенный остеогенез» мальчику 
поставили только год назад. Необ-
ходимо срочно лечить, укрепляя ко-
сти, иначе Вася вообще не сможет 
ходить. Но лечение дорого, и семье 
из уральского города Троицка оно 
не по средствам.

У Васи есть свой телохранитель. Са-
мый дорогой в мире. Его мама Наташа. 
Она ходит за ним как тень. Повсюду. Ва-
ся на кухню — мама на кухню. Вася на 
улицу — мама на улицу, Вася в школу — 
и мама туда же.

— Мам, ну что ты в самом деле? Я 
уже большой!

Вася родился с вывернутыми ступ-
нями. Местные врачи ставили ребенку 
диагнозы «рахит» и «косолапость», лечи-
ли массажем и электрофорезом. Но ле-
чение не помогло, вывести стопы в пра-
вильное положение так и не удалось. А 
когда Вася сделал первый шаг, в правой 
ноге что-то хрустнуло, мальчик с ревом 
плюхнулся на пол. Местный травмато-
лог определил перелом голени, нало-
жил гипс. Когда гипс сняли, Наташа от-
везла сына на обследование в челябин-
скую больницу. Ортопед отклонений не 
нашел, велел делать массаж и пить ви-
тамины с кальцием. Однако переломы 
стали происходить все чаще. Врачи ру-
гали Наталью, будто она плохо следит 
за сыном. И она решила это исправить.

— Знаешь что? — сказала она Васе.— 
Давай с тобой играть! Ты будешь прези-
дентом, а я твоим телохранителем.

— И что я должен делать?
— То, что делаешь всегда, а я буду те-

бя охранять.
Чтобы быть рядом с сыном, Наталья 

устроилась воспитателем в детский са-
дик. В ее группе была идеальная дис-
циплина и порядок. Малыши не дра-
лись и не толкались. Поэтому она уди-
вилась, увидев на руке сына здоровен-
ную шишку.

— Ты ударился?
— Нет.
В травмпункте Васе сделали рентген 

и сказали, что это старый перелом, ко-

торый неправильно сросся. Хирургам 
пришлось ломать мальчику руку зано-
во и вставлять спицу, чтобы кость сро-
слась правильно.

Дома Наталья, как профессиональ-
ный телохранитель, «зачистила» терри-
торию: убрала вещи, о которые можно 
споткнуться, а на пол постелила мягкие 
коврики. Но Вася, которому накануне 
сняли очередной гипс, наступил на кро-
шечную игрушку, оставленную млад-
шим братом, и... опять сломал ногу.

В прошлом году у Васи неожиданно 
заболела спина. Однажды он пришел 
домой в слезах и, ничего не объясняя, 
лег на кровать. Лишь к вечеру признал-
ся маме, что в классе его дразнят:

— На физкультуре я не смог быстро 
пробежать, учитель назвал меня Васи-
лисой. Все смеялись.

В школе Наташа показала учителю 
физкультуры толстую пачку медицин-
ских справок и снимков.

— У него ни единой целой косточки, 
но он старается, ходит на все занятия.

— Пусть тогда сидит дома,— отмах-
нулся физрук.— Мне инвалиды не 
нужны.

Хирург из детской поликлиники 
отправил Васю к неврологу. Сделали 
МРТ позвоночника. Наталья рассказа-
ла врачу о бесконечных переломах. Не-
вролог предположил, что у Васи несо-
вершенный остеогенез — очень хруп-
кие кости, посоветовал обратиться к ге-
нетику.

И уж генетик рассказал, что в Мо-
скве есть профессор Наталия Белова, 
которая лечит несовершенный остеоге-
нез. Ей отправили Васины снимки. Ди-
агноз подтвердился, и профессор Бело-
ва сказала, что нужно как можно скорее 
начать специальную реабилитацион-
ную программу для укрепления мышц 
и лечение препаратом памидронат, ко-
торый укрепляет кости.

— Плохой из меня телохранитель,— 
вздыхает мама,— уже десять перело-
мов случилось…

— Ну что ты, мамочка! Ты лучший 
телохранитель на свете! — говорит Ва-
ся.— Без тебя у меня было бы не десять, 
а сто переломов!

Вася надеется, что лечение поможет 
ему стать ловким и сильным. Он мечта-
ет стать президентом. А если не полу-
чится, то поваром.

— Я буду кормить и бедных, и бога-
тых. Но бедных — бесплатно. А для без-
домных животных построю отдельный 
ресторан.

А Наталья надеется, что кости у Ва-
си окрепнут. И ей больше не придется 
быть его телохранителем. Она станет 
обычной мамой. Как у всех.

Светлана Иванова,  
Челябинская область

Дорогой телохранитель
Васе Лихватских необходимо укрепить кости

Виктор  
Костюковский, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РУСФОНД.РЕГИСТР»

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
Ежегодно в России из детских домов 
выходят в самостоятельную жизнь 
около 26 тыс. ребят. Чтобы получить 
положенное по закону жилье, им  
нередко приходится обращаться  
за помощью к юристам. Суды зава-
лены исками — это результат ненад-
лежащего исполнения своих обя-
занностей сотрудниками органов 
опеки и администраций детдомов. 
Зачастую они неверно или несвоев-
ременно доносят до детей инфор-
мацию о праве на получение жилья.

Именно так произошло с Валери-
ем М. Он родился в 1991 году в дерев-
не Волобуево Курской области. Роди-
тели умерли, мальчик оказался в Ива-
новской школе-интернате Рыльско-
го района Курской области. По оконча-
нии интерната Валерий поступил в Же-
лезногорский горно-металлургический 
колледж. Окончив его, в июне 2011 го-
да обратился в органы опеки Рыльско-
го района Курской области, где значил-
ся в списках на получение жилья. Ва-
лерий объяснил, что собирается даль-
ше учиться в Москве. Вместо того чтобы 
рассказать молодому человеку о его ре-
альных правах, сотрудники опеки по- 
обещали, что посодействуют ему в полу-
чении квартиры… в столице. Валерий 
поступил в Московский горный универ-
ситет, зарегистрировался в общежитии 
при университете и стал ждать. Прошли 

годы, стало ясно, что жилья в Москве не 
будет. Нынче в марте Валерий обратил-
ся к юристам благотворительного цент-
ра «Соучастие в судьбе».

Юристы объяснили, что права на по-
лучение жилья в Москве у Валерия нет, 
а вот предоставить жилье в Курской об-
ласти власти ему обязаны. Валерий ре-
шил, что после окончания университе-
та будет жить в Железногорске. В апреле 
по просьбе юристов «Соучастия в судь-
бе» заместитель председателя комитета 
Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству Людмила Бокова на-
правила письма в региональные орга-
ны опеки, колледж и комитет социаль-
ного обеспечения Курской области.

Выяснилось, что, когда Валерий 
учился в Железногорском колледже, 
он находился на попечении его адми-
нистрации и по окончании колледжа 
имел право на получение жилья в Же-
лезногорске. Но попечители Валерия 
об этом не проинформировали. Учиты-
вая это, а также учебу Валерия на горно-

го инженера, сенатор Бокова просила 
предоставить молодому человеку жи-
лье именно в Железногорске.

Областной комитет соцобеспечения 
ответил, что Валерий состоит в списках 
на получение жилья по месту нахожде-
ния интерната, в Рыльском районе Кур-
ской области, а права на получение жи-
лья в Железногорске у него нет ввиду 
отсутствия там регистрации.

По совету юристов Валерий вре-
менно зарегистрировался в Железно-
горске. И в октябре сенатор Бокова по-
вторно обратилась к чиновникам с 
письмом с изложением новых обстоя-
тельств. А 23 ноября председатель ко-
митета соцобеспечения Курской обла-
сти Светлана Ковалева сообщила, что 
теперь Валерий включен в список лиц, 
которым положено жилье в Железно-
горске, — «на основании дополнитель-
но представленных документов». Квар-
тиру пообещали дать в декабре. До кон-
ца месяца осталась неделя. Русфонд 
следит за развитием событий.

Светлана Федорова

Квартира для горного инженера
Как юристы исправляют ошибки органов опеки

Почта за неделю 16.12.16–22.12.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 48 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8
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Вася перенес уже десять перело-
мов. Необходимо срочно лечить, 
укрепляя кости, иначе мальчик 
вообще не сможет ходить

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А С И  Л И Х В А Т С К И Х  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 7  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Мы обследовали Васю весной этого года. Хотя с ро-
ждения мальчик перенес десять переломов, диагноз ”несовершенный остеогенез“ ему поставили 
только в прошлом году. До сих пор Вася не получал никакого лечения, поэтому ходит он с трудом, 
испытывает боли. Необходимо как можно быстрее начать терапию препаратом памидронат, чтобы 
укрепить кости и создать возможности для активной реабилитации. Надеюсь, что переломы у Васи 
станут случаться значительно реже, он окрепнет и сможет жить, как все обычные мальчишки».

Стоимость лечения 920 тыс. руб. Одна московская компания внесет 150 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Южный Урал» соберут 73 тыс. руб. Не хватает 697 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Васю Лихватских, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет Васиной мамы — Натальи Петровны Лихватских. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда

Н А М  О Т В Е Ч А Ю Т С И Р О Т А - И Н В А Л И Д  П О Л У Ч И Т  К В А Р Т И Р У

11 ноября 2016 года в ”Ъ“ была опубликована 
статья о судьбе девушки-инвалида Вики Вере-
тельник из города Донецка Ростовской области 
(«На птичьих правах», Наталия Жукова). Юристы 
проекта «Русфонд.Право» помогают Вике добить-
ся получения положенной ей по закону квартиры. 
15 декабря начальник управления информацион- 

ной политики правительства Ростовской области 
С.В.Тюрин сообщил в Русфонд: «Работа по прио-
бретению жилья для Веретельник В.С. начнется  
с января 2017 года в первоочередном порядке».

весь сюжет 
rusfond.ru/pravo

Ире Ермоленко 
оплачены лекарства
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19427,67 (−16,82)
РТС 1125,8 (−15,08)
FTSE 100 7052,7 (+11,28)

DAX 30 11442,42 (−26,22)
DJIA* 19905,17 (−36,79)
NASDAQ Composite* 5450,71 (−20,72)

*На 19:09.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.12.16
Австралийский доллар 43,9439
Английский фунт 75,1550
Белорусский рубль** 31,2765
Датская крона* 85,5097

Доллар США 60,8641
Евро 63,5604
Индийская рупия*** 89,5785
Казахский тенге*** 18,3270

Канадский доллар 45,2824
Китайский юань* 87,6158
Норвежская крона* 70,0650
СДР 81,5293

Сингапурский доллар 42,0535
Новая турецкая лира 17,3219
Украинская гривна* 23,0502
Шведская крона* 65,9995

Швейцарский франк 59,3680
Японская иена*** 51,7222
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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откладывает на потом руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

В юридическом сообществе возобно-
вилась дискуссия об адвокатской мо-
нополии. Дело в том, что по госпро-
грамме «Юстиция» Минюст должен 
разработать Концепцию регулиро-
вания рынка профессиональной 
юридической помощи (предполага-
ет объединение на базе адвокатуры 
юристов, оказывающих услуги су-
дебного представительства) до кон-
ца 2016 года. Первая редакция про-
екта год назад вызвала бурные про-
тесты юристов, не желающих прину-
дительно становиться адвокатами и 
недовольных тем, что концепция не 
выкладывалась для публичного об-
суждения. Теперь участники рын-
ка опасаются, что документ примут 
«втихушку» под Новый год.

Саму по себе цель повышения ка-
чества услуг по представительству и 
ответственности судебных юристов 
нельзя не признать правильной. 
Главный вопрос — как и за счет че-
го этого достичь. В Минюсте мне вче-
ра сообщили, что проект концепции 
«дорабатывается». Источники в адво-
катуре говорят, что в этом году про-
ект утвердить не успеют и в прави-
тельство не внесут, и я склонна им 
верить. Тем временем юристы выд-
вигают альтернативные идеи рефор-
мирования рынка.

Одно из наиболее рациональных 
предложений, на мой взгляд, введе-
ние требования об обязательном на-
личии высшего юридического обра-
зования для судебных представите-
лей с аккредитацией их при судах 
или Минюсте. В случае злоупотре-
бления процессуальными правами, 
лживых заявлений, фальсификации 
документов и прочих недостойных 
действий юрист лишается аккреди-
тации и вместе с ней возможности 
вести дела в судах, что должно моти-
вировать его вести себя добросовест-
но. К тому же это уравнивает ответст-
венность юриста и адвоката, которо-
го могут лишить статуса за наруше-
ние профессиональной этики. Впро-
чем, маловероятно, что и такие пред-
ложения в ближайшее время будут 
приняты, и вот почему.

Сейчас в России существует моно-
полия адвокатов в судах по уголов-
ным делам, а в арбитражном и гра-
жданском процессе специальных 
требований нет. Наличия юридиче-
ского образования у представите-
ля требует только Кодекс админист-
ративного судопроизводства (КАС). 
Но даже здесь мнения расходятся — 
Верховный суд предлагает исклю-
чить условие о профильном образо-
вании из КАС, а Федеральная пала-
та адвокатов пытается его отстоять. 
У обоих есть аргументы: с одной сто-
роны, профессиональный юрист мо-
жет лучше защитить интересы гра-
ждан в противостоянии с госорга-
нами, с другой — сужение круга воз-
можных представителей ограничи-
вает право на защиту и на доступ к 
правосудию, особенно для малообе-
спеченного населения.

В такой ситуации к единому мне-
нию о том, кто заслуживает права 
выступать в российских судах и ка-
ких представителей заслуживают 
российские граждане, органы влас-
ти и юридическое сообщество явно 
придут еще не скоро.

обсудить 
kommersant.ru/11854

вчера

АПТЕЧНАЯ СЕТЬ «36,6»

завершила сделку по слия-
нию с А5 Group, сообщил пред-
ставитель сети Алексей Кисе-
лев-Романов. «Центробанк заре-
гистрировал отчет о нашей до-
пэмиссии. Да, осталось только 
получить его на руки»,— сказал 
он. В ноябре 2016 года аптечная 
сеть «36,6» в ходе SPO размести-
ла 1,35   млрд обыкновенных акций 
(90,3% от запланированного объ-
ема). Цена размещения — 12 руб. 
за акцию; для лиц, имеющих преи-
мущественное право приобрете-
ния,— 10,8 руб. В результате SPO 
уставный капитал сети вырастет 
в 2,4 раза, до 2,3   млрд акций. До-
пэмиссия в таком объеме планиру-
ется в рамках слияния с А5 Group, 
950 млн ценных бумаг из этого вы-
пуска может приобрести структура 
Романа Авдеева (основной владе-
лец Московского кредитного бан-
ка) — концерн «Россиум». Возмож-
ная максимальная сумма сделки 
с концерном оценивается не бо-
лее чем в 10   млрд руб. ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ 

распределило субсидии аг-
рариям на 2016 год по инвес-
тиционным и краткосрочным 
кредитам. Субсидии на компен-
сацию процентной ставки по ин-
весткредитам на развитие живот-
новодства, инфраструктуры и ло-
гистического обеспечения рынков 
составят 29,5   млрд руб., на разви-
тие растениеводства — 13,3   млрд 
руб. На строительство и рекон-
струкцию объектов для молочно-
го скотоводства предусмотрено 
6,6   млрд руб. Для мясного ското-
водства — на 5,9   млрд руб., из ко-
торых 4,6   млрд руб. будет направ-
лено в Брянскую область, где свой 
проект в КРС реализует «Мира-
торг». Объем субсидий по крат-
косрочным кредитам в растение-
водстве определен в 6,7   млрд руб., 
в животноводстве — 2,3   млрд руб., 
в переработке продукции в обла-
сти развития ОРЦ — 1,6   млрд руб. 
«Интерфакс»

ТРЦ «АФИМОЛЛ СИТИ»

и сеть кинотеатров «Форму-
ла Кино» урегулировали кон-
фликт, касающийся аренд-
ной ставки, говорится в совмест-
ном заявлении компаний. Стороны 
заключили дополнительное согла-
шение к договору, фиксирующее 
стоимость аренды в торговом цен-
тре для кинотеатра. Размер аренд-
ной платы и условия соглашения 
не раскрываются. Ранее сторо-
ны обменялись судебными иска-
ми: «Формула Кино» пыталась пе-
ресмотреть договор аренды, стои-
мость которой после валютных ко-
лебаний превысила выручку кино-
театра. В свою очередь, ТРЦ «Афи-
молл Сити» объявил об односто-
роннем расторжении контракта 
и подал иск о взыскании 44,5 млн 
руб. Сейчас компании заявили 
об отказе от взаимных претензий. 
Елизавета Макарова

ГОСДУМА

зарегистрировала законо-
проект, направленный на со-
вершенствование Нацио-
нальной системы платеж-
ных карт (НСПК). Проект, вне-
сенный группой депутатов во гла-
ве с председателем комитета 
по финансовому рынку Анатоли-
ем Аксаковым, предполагает пе-
речисление пособий и пенсий 
лишь на счета, привязанные к кар-
те «Мир», и в связи с этим налага-
ет обязанности на банки обеспе-
чить население соответствующи-
ми картами. Исключение — если 
у физлица есть счета, не предус-
матривающие возможность про-
ведения по ним операций с ис-
пользованием платежных карт, 
то пособия и пенсии могут пере-
числяться на них. Ранее иден-
тичный законопроект опублико-
вал Минфин на сайте regulation.
ru, и сейчас идет его обсуждение. 
 Отдел  финансов

правила  
игры

К единому мнению 
о том, кто заслужива-
ет права выступать 
в российских судах, 
чиновники и юристы 
придут еще не скоро

Постояльцы разошлись по номерам
Гостиницы Москвы показали рекордный рост загрузки и доходности

Гостиничный рынок стал ред-
ким сегментам коммерческой 
недвижимости, которому удаст-
ся завершить 2016 год с пока-
зателями, превышающими до-
кризисный уровень. С января 
по ноябрь загрузка столичных 
отелей выросла до рекордных 
72,5%, а доходность на  номер 
с начала года увеличилась 
на 14%. Позитивной динамике 
сегмент обязан росту популяр-
ности Москвы как туристиче-
ского направления. 

Московские гостиницы дости-
гли рекордных за последние пять 
лет показателей по загрузке, тари-
фам (ADR) и доходности на номер 
(RevPAR). Об этом говорится в иссле-
довании JLL, проведенном по ито-
гам января—ноября 2016 года. Со-
гласно расчетам компании, средняя 
загрузка отелей столицы за это вре-
мя составила 72,5%, увеличившись 
на 5 процентных пунктов (п. п) по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Ранее этот пока-
затель не поднимался выше 70,5%, а 
в 2014 году опустился до 65%.

JLL оценивает среднюю стои-
мость размещения по итогам 11 ме-
сяцев в 7,5 тыс. руб.— это на 7% вы-
ше, чем в 2015 году. Показатель впер-
вые продемонстрировал положи-
тельную динамику после двух лет 
падения. RevPAR вырос на 14%, до 
5,4 тыс. руб. В докризисном 2013 го-
ду он составлял 5,1 тыс. руб. В люк-
совом сегменте RevPAR увеличил-
ся на 19%, до 11,5 тыс. руб. Единст-
венным сегментом, продемонстри-
ровавшим снижение ADR, стал сек-
тор отелей средней ценовой катего-
рии: по итогам января—ноября раз-
мещение здесь подешевело на 3%, 
до 3,9 тыс. руб., загрузка при этом 
составила 73%.

Позитивные оценки гостинично-
го рынка ранее делали и другие кон-
сультанты. Так, согласно прогнозам 
CBRE, по итогам 2016 года загрузка 
московских отелей превысит 70%, 
ADR по итогам девяти месяцев вы-
рос на 8%. В CBRE рассчитывают, что 
в 2016 году Москву посетят 17,5 млн 
туристов. Их доля в суммарном ВРП 
составит 470 млрд руб., из которых 
60 млрд руб.— доходы гостиниц. По 
расчетам Cushman & Wakefield, об-

щий объем предложения качествен-
ных гостиниц в Москве по итогам 
2016 года увеличится на 2,7–2,8% (на 
471 номер), достигнув 17,4 тыс. но-
меров. К 2019 году на рынок может 
быть выведено еще около 5 тыс. но-
вых номеров.

Резкий рост загрузки и доходно-
сти по итогам 2016 года не стал сюр-
призом для рынка: выраженную по-
зитивную динамику гостиницы Мо-
сквы и Санкт-Петербурга показыва-

ют с начала года. Региональный ди-
ректор Accor в России, Грузии и СНГ 
Алексис Деларофф соглашается, что 
резкому росту основных показате-
лей отельеры обязаны увеличению 
числа внутренних поездок россиян. 
«Этим летом было достаточно мно-
го иностранных гостей, но туристи-
ческий сезон достаточно короток — 
речь идет о нескольких месяцах, рос-
сияне путешествуют в течение всего 
года и составляют большую часть на-
ших клиентов»,— рассуждает он. По 
оценкам господина Делароффа, 80% 
гостей Accor в Москве приезжают с 
бизнес-целями. При этом в Санкт-Пе-
тербурге до 60% постояльцев приез-
жают как туристы, добавляет он.

Загрузка гостиниц Санкт-Петер-
бурга по итогам января—ноября со-
ставила 67%, снизившись на 1 п. п. 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, свидетельству-
ют данные JLL. Незначительную от-
рицательную динамику консультан-
ты связывают с показателями октя-
бря—ноября, периодом низкой ак-
тивности туристов. Впрочем, ADR 
при этом вырос на 19%, до 6 тыс. руб., 
RevPAR — на 20%, до 4 тыс. руб.

JLL прогнозирует, что в 2017 го-
ду возможно замедление роста та-
рифов на размещение. Консультан-
ты предполагают, что это произой-
дет за счет ввода нового номерного 
фонда в преддверии чемпионата ми-
ра по футболу в 2018 году. Похожий 
прогноз делает и Алексис Деларофф: 
по его словам, отельеры, безусловно, 
рассчитывают на рост основных по-
казателей деятельности, но с более 
скромной динамикой, чем в этом го-
ду. В Cushman & Wakefield ранее ука-
зывали, что средняя стоимость раз-
мещения в 2017 году может вырасти 
в пределах инфляции.

Александра Мерцалова

«Ренессанс кредит» одолжил регионам
Банк вернулся в тройку лидеров в POS-кредитовании

Спустя семь лет банк «Ренессанс кредит» 
вернулся в тройку лидеров на рынке кре-
дитования в торговых сетях (POS-креди-
тования). По итогам ноября он обогнал 
по объему таких кредитов Альфа-банк. Опе-
режающий рынок рост «Ренессанс креди-
та» в этом сегменте обеспечен активным 
освоением регионов, в том числе и тех, где 
другие банки не готовы активно работать 
из-за высоких рисков, например, Северно-
го Кавказа. Эксперты сходятся во мнении, 
что такая стратегия хоть и позволяет быст-
ро увеличить долю рынка, может негатив-
но сказаться на прибыльности в будущем.

Согласно данным аналитического агентства 
Frank Research Group (FRG) на 1 декабря, в тройке 
лидеров по объему портфелей на рынке POS-кре-
дитования произошли изменения. Альфа-банк 
(входил в топ-3 лидеров более шести лет) уступил 
место банку «Ренессанс кредит». По итогам ноя-

бря портфель POS-кредитов «Ренессанс кредита» 
составил 23,25 млрд руб., Альфа-банка — 23,15 мл-
рд руб. Первое место по-прежнему удерживает 
ХКФ-банк (52,11 млрд руб.), второе — ОТП-банк 
(30,7 млрд руб.). Для «Ренессанс кредита» вхожде-
ние в тройку лидеров знаковый момент. Банк вер-
нул утраченные около семи лет назад позиции. Из 
топ-3 «Ренессанс кредит» выбыл в конце 2009 года 
из-за кризиса.

Разрыв между «Ренессанс кредитом» и Альфа-
банком незначительный. По итогам одного меся-
ца, возможно, в некоторых сегментах банк усту-
пил лидирующие позиции, но для подведения 
итогов нужно рассматривать результаты по году в 
целом, отмечает член правления Альфа-банка Ми-
хаил Повалий. Однако динамика, которую пока-
зывали эти банки на рынке POS-кредитования на 
протяжении последних полутора лет, позволяет 
судить, что «Ренессанс кредит» не случайно попал 
в тройку лидеров. Так, с июля 2015 года, когда «Ре-

нессанс кредит» начал активно наращивать POS-
бизнес, его портфель в этом сегменте увеличился 
вдвое, у Альфа-банка за тот же период — сократил-
ся на 9,67%. ХКФ-банк показал рост портфеля POS-
кредитов за полтора года на 16%, ОТП-банк — со-
кращение на 2,47%.

В «Ренессанс кредите» пояснили, что высокие 
темпы роста были достигнуты за счет наращива-
ния регионального присутствия банка при со-
хранении объемов сотрудничества с федераль-
ными торговыми сетями. «Мы активно развива-
емся в регионах, открываем новые точки,— гово-
рит старший вице-президент 

”
Ренессанс креди-

та“ Сергей Васильев.— С начала года их число вы-
росло на 20 тыс., до 70 тыс. штук». При этом «мы 
выходим в новые регионы, например, Северный 
Кавказ, где традиционно работает не много бан-
ков», продолжает он.
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Татарстан не хочет платить за эксперименты
Республика против идеи Минфина взять компенсацию за НДД со всей отрасли

Татарстан выступил против 
идеи Минфина повысить НД-
ПИ для всей нефтяной отрасли 
для компенсации возможных 
потерь бюджета от введения на-
лога на дополнительный доход. 
Глава республики Рустам Мин-
ниханов подчеркивает, что «Тат-
нефть» не сможет участвовать 
в эксперименте по НДД, и увели-
чивать для нее налоги нечестно. 
Эксперты считают такую пози-
цию обоснованной.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пись-

мом, которое глава Татарстана Ру-
стам Минниханов в середине дека-
бря написал вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу, попросив не допу-
стить увеличения НДПИ для нефте-
газовой отрасли в качестве компен-
сации выпадающих доходов бюд-
жета от введения налога на допол-
нительный доход (НДД). Предпола-
гается, что пилотные проекты по 
НДД могут заработать с 2018 года 
примерно на десятке месторожде-
ний Западной Сибири. О своем же-
лании участвовать в эксперименте 
говорили «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газ-

пром нефть» и «Сургутнефтегаз». У 
«Татнефти», которая контролирует-
ся правительством Татарстана, в За-
падной Сибири проектов нет.

Минфин считает, что пилотные 
проекты по НДД в первый год сво-
ей работы заплатят меньше налогов 
в бюджет, чем поступает от этих ме-
сторождений по существующим на-
логам. Потери Минфин оценивал в 
50 млрд руб., которые министерст-
во собирается компенсировать, по-
высив для всей отрасли НДПИ. Этот 
рост налогов может стать дополне-
нием к уже одобренному увеличе-
нию налоговой нагрузки на отрасль 
в 2017–2019 годах, за счет которо-
го правительство рассчитывает по-
лучить от нефтекомпаний 750 млрд 
руб. дополнительных доходов. Сами 
нефтяники, которые выступали за за-
пуск НДД, считают, что выпадающие 
доходы не превысят 30 млрд руб. ли-
бо их не будет вообще, так как ком-
пании увеличат добычу на пилотных 
месторождениях.

Рустам Минниханов отмечает, что 
идея повысить НДПИ для всей отра-
сли для компенсации потерь бюдже-

та от проектов отдельных компаний 
несправедлива. «С нашей точки зре-
ния, данное условие является непри-
емлемым, противоречащим осново-
полагающему принципу налогового 
эксперимента и приводящим к сни-
жению нагрузки на месторождени-
ях отдельных компаний за счет по-
вышения нагрузки на отрасль в це-
лом»,— пишет он Аркадию Дворко-
вичу. Господин Минниханов отмеча-
ет, что компании, которые не могут 
претендовать на участие в экспери-
менте по НДД, понесут убытки, что 
негативно отразится на их нефтедо-
быче. Он предлагает либо «рассмо-
треть альтернативные варианты сни-
жения выпадающих доходов бюдже-
та», либо компенсировать их за счет 
повышения налоговой нагрузки на 
проекты только тех регионов Запад-
ной Сибири, на территории которых 
планируется апробация НДД. По дан-
ным 

”
Ъ“, 19 декабря Аркадий Двор-

кович поручил Минэнерго, Минфи-
ну и Минэкономики рассмотреть эти 
предложения Рустама Минниханова. 
В Минэнерго и Минфине ситуацию 
не комментируют.

Глава Small letters Виталий Крю-
ков считает, что претензии компа-
ний, не участвующих в пилотных 
проектах по НДД, обоснованны. По 
его мнению, новая налоговая сис-
тема может работать без потерь для 
бюджета в долгосрочной перспек-
тиве. «А при краткосрочном плани-
ровании бюджета было очевидно, 
что будут выпадающие доходы»,— 
говорит эксперт. При этом, отмеча-
ет он, как минимум «нечестно» пе-
рекладывать их на компании, кото-
рые не имеют шансов участвовать 
во внедрении НДД. Особенно нега-
тивно это отразится на работе мел-
ких нефтекомпаний, у которых нет 
сильного лобби, как у крупных игро-
ков. По мнению господина Крюкова, 
вполне вероятно, что в правительст-
ве прислушаются к мнению руковод-
ства Татарстана, тем более что повы-
шение НДПИ для всей отрасли может 
распространиться на «Башнефть», ко-
торая недавно перешла под контроль 
к «Роснефти» и тоже по нынешним 
критериям не сможет участвовать в 
эксперименте по НДД.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, лидеры регистратор-

ского рынка объединили свои активы. Сдел-
ка по покупке акционерами Независимой ре-
гистраторской компании (НРК) его главного 
конкурента, регистратора Р.О.С.Т., была за-
крыта вчера. Таким образом, на российском 
рынке появился участник, претендующий 
на звание «мегарегистратора».

Вчера акционеры одного из крупнейших рос-
сийских регистраторов — Независимой регистра-
торской компании — Олег Жизненко, Иван Ты-
рышкин, Александр Москаленко и Олег Савченко 
закрыли сделку по покупке компании-конкурента 
— регистратора Р.О.С.Т. Об этом 

”
Ъ“ сообщили не-

сколько источников на финансовом рынке. Кос-
венно эту информацию подтверждает сообщение, 
размещенное на сайте НРК, в котором оно преду-
преждает всех заинтересованных лиц о переезде в 
новое здание, расположенное фактически по адре-
су регистратора Р.О.С.Т. В компании Р.О.С.Т. сделку 
не комментируют. Представители НРК не отвечали 
на телефонные звонки.

• По данным компаний, выручка регистратора 
Р.О.С.Т. за 2015 год превысила 1,08 млрд руб., чи-
стая прибыль — 145 млн руб. Выручка НРК за 2015 
год составила 0,93 млрд руб., чистая прибыль — 
211 млн руб. По данным ЦБ, на начало июля 2016 
года клиентская база регистратора Р.О.С.Т. вклю-
чала 8,2 тыс. реестров (5,4 млн зарегистрирован-

ных лиц), НРК — 4,01 тыс. реестров (2,3 млн). 
 Собственные средства Р.О.С.Т. на 31 октября 
 составляли 328 млн руб., НРК — 158 млн руб.
Сумму сделки источники не раскрывают, од-

нако известно, что она значительно увеличилась 
по сравнению с оценкой, фигурировавшей в на-
чале года. По оценкам опрошенных экспертов, 
сумма сделки может составлять около трех капи-
талов, то есть порядка 1 млрд руб. В качестве аргу-
ментов приводится то обстоятельство, что это вы-
сокодоходный бизнес, в частности, у регистратора 
Р.О.С.Т. в последние четыре года рентабельность 
продаж составляла 30–40%, рентабельность капи-
тала — 15–43%.

Планы создать «мегарегистратора» Олег Жизнен-
ко анонсировал еще год назад. Тогда он покинул ре-
гистратор Р.О.С.Т., который возглавлял с 1996 года 
(см. 

”
Ъ“ от 11 ноября 2015 года). Формальной причи-

ной стало разрешение конфликта интересов — на 
тот момент господин Жизненко являлся совладель-
цем регистратора НРК (ранее Computershare), пря-
мого конкурента Р.О.С.Т. Тогда же стартовали пере-
говоры между НРК и Р.О.С.Т. (а также еще одним 
крупным игроком, название которого не раскрыва-
лось) на тему объединения бизнесов. «Мы пока обду-
мываем идею создания 

”
мегарегистратора“. Нельзя 

сказать, что такая консолидация — это задача бли-
жайшей перспективы, но мы намерены так или 
иначе ее решить»,— подчеркнул тогда Олег Жизнен-

ко. Параллельно из Р.О.С.Т. в НРК активно переходи-
ли сотрудники, в том числе топ-менеджеры (см. 

”
Ъ“ 

от 30 ноября 2015 года). По данным собеседников 

”
Ъ“, одним из условий сделки стал уход с поста ген-

директора Р.О.С.Т. Людмилы Мироновой. Впрочем, 
госпожа Миронова не комментирует эту информа-
цию. Кроме того, по данным источников 

”
Ъ“, реги-

стратор покинут еще три топ-менеджера.
По оценке представителя профсообщества, объ-

единение двух столь крупных игроков кардиналь-
но поменяет конфигурацию рынка. «Это действи-
тельно крутая сделка. Наверняка она станет сигна-
лом для всех участников рынка, поскольку идея 
консолидации и укрупнения витает в сообществе 
начиная с 2013 года. Кто-то должен был стать пер-
вым»,— отметил представитель одной из крупных 
регистраторских компаний. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ из другой регистраторской компании, в 

2017 году можно будет ожидать еще как минимум 
одной подобной сделки на рынке. Причем консо-
лидировать активы и усилия будут, по всей вероят-
ности, «середняки», которым придется работать в 
условиях еще более жесткой конкуренции, чем 
раньше. «Мелкие, региональные игроки, как пра-
вило, завязаны на конкретных акционеров. Они не 
рвутся на большой рынок и, скорее всего, не почув-
ствуют никаких изменений»,— констатирует один 
из собеседников 

”
Ъ“.

Мария Сарычева, Павел Аксенов

Мегарегистратор вошел в Р.О.С.Т.
Акционеры НРК купили крупнейшего регистратора

Рождественское ралли на россий-
ском рынке подошло к концу. Вче-
ра после двухнедельного переры-
ва индекс ММВБ опустился ниже 
уровня 2200 пунктов. Инвесторы 
фиксировали прибыль в россий-
ских акциях, полученную после 
шести недель уверенного роста, 
на фоне снижения цен на нефть 
и в преддверии ухода западных 
инвесторов на каникулы.

В ходе торгов в четверг индекс ММ-
ВБ опускался до отметки 2172,37 пун-
кта — минимума с 8 декабря. По ито-
гам торгов он закрылся на отметке 
2174,64 пункта, потеряв за день 1,7%. 
Индекс РТС снизился на 1,3% — до от-
метки 1014,84 пункта. В результате 
российский фондовый рынок оказал-
ся в числе аутсайдеров среди разви-
тых и развивающихся стран. Ведущие 
европейские индексы завершили вче-
рашние торги снижением на 0,2–0,6%, 
американские индексы к 20:00 поте-
ряли в пределах 0,2–0,3%.

Снижению российских фондовых 
индексов подыграло закрытие рее-
стров на получение промежуточных 
дивидендов по акциям ЛУКОЙЛа и 
«Магнита». В результате в четверг акции 
обеих компаний торговались без учета 
этих выплат. «После 

”
среза“ акция про-

седает на величину, близкую к сумме 
дивидендных выплат»,— отмечает 
портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров. «ЛУКОЙЛ 
и 

”
Магнит“ занимают соответственно 

третье и четвертое место по весу в рос-
сийских фондовых индикаторах. Поэ-
тому снижение их котировок дало око-
ло 0,5% общего снижения индексов»,— 
поясняет директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Впрочем, коррекция назрела и по-
сле бурного роста российских фондо-
вых индексов с начала ноября. За 
шесть недель, по данным агентства 
Bloomberg, они прибавили в долларо-
вом выражении более 18% и заняли 
второе место среди фондовых индек-
сов развитых и развивающихся стран. 
Больший рост продемонстрировал 

только венесуэльский фондовый ин-
декс, взлетевший на 70%. За этот же пе-
риод ведущие европейские индексы 
выросли на 3–6%, американские под-
нялись на 6–9%. «После заметного роста 
коррекция на российском рынке на-
зрела, и поводом для этого стало сни-
жение цен на нефть»,— отмечает заме-
ститель гендиректора по инвестициям 
УК «Капиталъ» Алексей Белкин. По дан-
ным агентства Reuters, вчера котиров-
ки российской Urals опускались до от-
метки $50,7 за баррель, североморской 
нефти Brent — до $51,7 за баррель.

Продажи были заметны не только 
со стороны внутренних, но и ино-
странных инвесторов. «Приближаю-
щееся католическое Рождество с за-
крытием западных площадок и длин-
ными каникулами вынуждает инвес-
торов снижать длинные позиции в 
портфелях на российском рынке»,— 
отмечает Фарит Закиров. По словам 
Дмитрия Скворцова, четверг был по-
следним ликвидным днем, поскольку 
в пятницу Лондонская биржа будет ра-
ботать только полдня, а значит, зафик-
сировать прибыль с минимальными 
потерями будет сложнее. Впрочем, 
продажи идут в основном со стороны 
«горячих денег». «Долгосрочные инве-
сторы формируют портфель безотно-
сительно новогодних каникул»,— от-
мечает Алексей Белкин.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего сниже-
ния на российском финансовом рын-
ке, хотя и сомневаются, что оно будет 
длительным. «Российский рынок не 
потерял своей привлекательности, а 
значит, по мере восстановления лик-
видности спрос со стороны иностран-
цев вновь может вырасти»,— отмечает 
господин Скворцов. Впрочем, участ-
ники рынка воздерживаются от про-
гнозов относительно поведения рос-
сийских индексов в конце года. По 
словам Алексея Белкина, поведение 
спекулянтов будет определяться дина-
микой глобальных индексов на следу-
ющей неделе.

Виталий Гайдаев

Российский рынок 
свернул ралли
Индекс ММВБ откатился ниже 2200 пунктов

ЦБ вчера зарегистрировал 
 первый выпуск однотраншевых 
облигаций «Фабрики ипотечных 
ценных бумаг (ИЦБ)» Агентства 
по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК) на 2,1 млрд 
руб. Как выяснил 

”
Ъ“, бумаги вы-

пускаются под обеспечение ипо-
течного портфеля Банка жилищ-
ного финансирования (БЖФ). 
Если проект будет удачным, 
 следующие сделки будут заклю-
чены со Сбербанком, ВТБ, Бин-
банком и ФК «Открытие». Экс-
перты считают, что «пилот» 
именно с небольшим банком 
 нужен АИЖК для того, чтобы из-
бежать ошибок при более круп-
ных размещениях, поскольку 
продукт еще сырой.

О том, что первая сделка в рамках 
«Фабрики ИЦБ» заключается с БЖФ, 

”
Ъ“ рассказали несколько участников 

рынка, и это подтвердили в АИЖК и в 
самом банке. Облигации размещают-
ся в рамках программы облигаций с 
ипотечным покрытием на предъяви-
теля общим объемом до 30 млрд руб., 

которую ЦБ зарегистрировал 6 декаб-
ря. «БЖФ выступает оригинатором 
(первичный кредитор, сформировав-
ший пул ипотечных кредитов.— 

”
Ъ“) в 

рамках первой сделки программы 
АИЖК 

”
Фабрика ИЦБ“ по однотранше-

вой секьюритизации и в том числе 
сервисным агентом и агентом по взы-
сканию»,— заявил 

”
Ъ“ предправления 

БЖФ Руслан Исеев. Как сообщили в 
АИЖК, сделку планируется закрыть 
до конца этого года.

• «Фабрика ИЦБ» — новый механизм 
рефинансирования ипотеки через 
 выпуск однотраншевых ипотечных 
ценных бумаг с гарантией АИЖК. 
В рамках него банк выдает ипотеч-
ные кредиты заемщикам и передает 
закладные по ним ипотечному аген-
ту «Фабрика ИЦБ» (контролируется 
АИЖК), который после получения по-
ручительства АИЖК (с уплатой ко-
миссии) выпускает и регистрирует 
в Банке России однотраншевые ИЦБ. 
Полученные от ипотечного агента 
бумаги банк может оставить на ба-
лансе, заложить в ЦБ или продать 
сторонним инвесторам, получив ре-

финансирование. Данный механизм 
был разработан в рамках поручения 
президента Владимира Путина. 
По мнению участников, выбор БЖФ 

(142-е место по активам) для первой 
сделки в рамках «Фабрики ИЦБ» неслу-
чаен. «“Пилот“ именно с небольшим 
банком нужен АИЖК для того, чтобы 
обкатать технологии, изучить все ню-
ансы и избежать ошибок при более 
крупных размещениях, поскольку 
продукт еще сырой,— считает анали-
тик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковенко.— 

Для этого как никто подходит БЖФ, ко-
торый специализируется на ипотеке». 
В Сбербанке указывают, что к рискам 
нового механизма можно отнести вос-
приимчивость инвесторов, прежде 
всего институциональных, к новому 
инструменту, низкая готовность инве-
сторов массово вкладывать деньги в 
данный инструмент и таким образом 
обеспечивать его ликвидность.

Если первый проект будет удач-
ным, следующие сделки в рамках «Фа-
брики ИЦБ» будут заключены со Сбер-
банком, ВТБ, Бинбанком и ФК «Откры-
тие», сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

АИЖК и подтвердили в банках. «На пи-
лотной сделке будут отработаны все 
механизмы, чтобы в 2017 году актив-
но продолжить выпуск однотранше-
вых ИЦБ с широким кругом участни-
ков рынка»,— отмечают в агентстве.

Сделки могут проходить как по 
программе на 30 млрд руб., в рамках 
которой будет работать БЖФ, так и от-
дельными проектами. Программа на 
30 млрд руб. предполагает сделки пре-
имущественно с небольшими и сред-
ними банками. Под крупные сделки 
могут быть зарегистрированы допол-
нительные программы. Например, со-
гласно подписанному с АИЖК мемо-
рандуму, пилотная сделка ВТБ запла-
нирована в объеме до 100 млрд. руб. 
«Планируется регистрация отдельной 
программы под сделки банков груп-
пы ВТБ совместно с АИЖК»,— под-
твердили в пресс-службе ВТБ. «Можно 
предположить, что прочие програм-
мы будут регистрироваться по мере го-
товности юридической документа-
ции и прочей инфраструктуры»,— от-
мечают в Сбербанке. 

Юлия Полякова

Фабрика АИЖК выпускает первый товар
БЖФ готов протестировать новый механизм 

По словам Сергея Васильева, риски в этом реги-
оне несколько выше, но банк научился с ними ра-
ботать. Он пояснил также, что «мы намерены и 
дальше придерживаться такой стратегии, в частно-
сти, наращивать присутствие в удаленных частях 
Сибири и на Дальнем Востоке». Планы по росту 
портфеля POS-кредитов в следующем году госпо-
дин Васильев не раскрыл, сославшись на то, что 
они находятся в стадии согласования.

Участники рынка считают, что быстрый рост мо-
жет негативно сказаться на прибыльности банка. 
«Наш банк придерживается менее агрессивной по-

литики, с большей оценкой рисков, поскольку мож-
но легко ошибиться и вместо прибыли получить 
убыток,— указывает зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев.— Например, у нас в Грозном 
только одна точка, больше открывать мы побоя-
лись, поскольку там можно выдать много кредитов, 
но уровень невозврата высок». По словам зампреда 
правления ХКФ-банка Александра Антоненко, лю-
бой рост доли, особенно быстрый рост, довольно до-
рогое удовольствие. «Прибыль в абсолютном значе-
нии при этом может пострадать из-за повышенных 
рисков,— продолжает он.— POS-кредиты — это ко-
роткая история, это делается для дальнейшей рабо-
ты с клиентами, возврат инвестиций в рост на POS-

рынке можно оценить лишь через два-три года, в за-
висимости от того, останется ли клиент в банке».

Впрочем, у быстрого роста могут быть другие 
цели — например, повысить привлекательность в 
глазах инвесторов, если акционеры планируют 
продать бизнес полностью или частично, отмеча-
ет Александр Антоненко. По информации 

”
Ъ“, та-

кие планы у основного акционера «Ренессанс кре-
дита», группы ОНЭКСИМ, есть. В частности, в пер-
вом полугодии 2017 года, если стороны смогут до-
стичь договоренностей, блок-пакет в «Ренессанс 
кредите» может получить группа «Сафмар» (см. 

”
Ъ“ 

от 19 декабря).
Ксения Дементьева, Светлана Самусева

«Ренессанс кредит» одолжил регионам
с9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет ведущий, режиссер-постановщик, генеральный продюсер 
программы «Что? Где? Когда?» Борис Крюк:
— Уважаемый Алексей Евгеньевич! Примите мои самые искренние по-
здравления с днем рождения! Уверен, что стратегическое мышление, эруди-
ция, профессионализм и творческий подход к делу позволят вам не только 
успешно руководить такой крупной и значительной корпорацией, как «Ро-
сатом», но и успешно защищать знатоков в программе «Что? Где? Когда?». Же-
лаю вам сил, энергии и поддержки со стороны коллег.

Сегодня исполняется 54 года 
генеральному директору «Росатома»  
Алексею Лихачеву
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КАК МЕНЯЛИСЬ ВЕДУЩИЕ ФОНДОВЫЕ ИНДЕКСЫ РОССИИ И США 
В 2016 ГОДУ (ПУНКТЫ)    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Оптовые цены на автомобиль
ное топливо этой зимой впер
вые за многие годы демонстри
руют рост вместо привычного 
сезонного снижения. Причи
на — в изменении налогов 
на нефтепереработку, что вку
пе с ростом цен на нефть дела
ет экспорт топлива выгоднее. 
Аналитики прогнозируют про
должение роста цен на бензин 
и дизтопливо и в январе, тог
да как ФАС «значительного ро
ста» не ожидает. Но если нефть 
продолжит дорожать, регулято
ру, видимо, придется либо сми
риться с ростом внутренних 
цен на топливо, либо решить
ся на ограничения, потенциаль
но опасные для стабильности 
рынка.

Оптовые цены на бензин и ди-
зельное топливо этой зимой изме-
нили привычной сезонной дина-
мике. Вместо традиционного рез-
кого снижения с начала ноября це-
ны стабилизировались — на бирже 
СПбМТСБ бензин АИ-95 стоит око-
ло 40,5 тыс. руб. за тонну, что соот-
ветствует уровню конца мая и всего 
на 3 тыс. руб. ниже абсолютных лет-
них максимумов. Для сравнения, в 
2015 году разница цен июля и дека-
бря составляла более 10 тыс. руб. за 
тонну. По зимнему дизтопливу (ДТЗ) 
биржевые цены вышли на абсолют-
ные исторические максимумы (око-
ло 39,5 тыс. руб. за тонну), чему спо-
собствует холодная зима. В розни-
це рост пока менее заметен. По дан-
ным Росстата, за неделю до 18 дека-
бря цена бензина в среднем по РФ 
выросла на 3 коп., до 36,31 руб. за 
литр, дизтопливо подорожало на 
28 коп., до 36,63 руб. за литр.

«Мы наблюдаем нехарактерное 
для декабря повышение цен на оп-
товом рынке: на продажу выставля-
ются январские объемы топлива, что 
связано в основном с изменением 
налогов в следующем году»,— счита-
ет президент Российского топливно-

го союза Евгений Аркуша. Рост НД-
ПИ по нефти в рамках налогового 
маневра в отрасли должен был ком-
пенсироваться снижением акцизов 
на нефтепродукты, но в итоге ставки 
акцизов на бензин остались прежни-
ми, на дизтопливо — выросли, отме-
чает он. Экспортная пошлина на бен-
зин с января снижается примерно в 
два раза, а акцизы остаются прежни-
ми, в результате существенно увели-
чивается привлекательность экспор-
та топлива, замечает Михаил Турука-
лов из «Аналитики товарных рын-
ков». По его мнению, оптовые цены 
на бензин и дизтопливо в январе—
феврале будут стремиться к экспорт-
ному паритету. При сопоставимой 
конъюнктуре внешнего рынка это 
означает рост на 3–4 тыс. руб. на тон-
ну от текущих значений.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке счита-

ют, что нефтекомпании уже сейчас 
закладывают высокий экспортный 
паритет в цены, готовясь вывозить 
товар в январе. «Ситуация именно 
такая, как все предупреждали: если 
Минфин сокращает налоговую суб-
сидию для внутреннего рынка в ви-
де разницы между экспортной пош-
линой на нефть и нефтепродукты, 
то, естественно, цены на топливо 
внутри страны будут расти»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в одной из круп-

ных нефтекомпаний. «Акцизы фак-
тически тоже повысили, а теперь и 
цена нефти выросла, а рубль укре-
пляется пока медленнее, чем растет 
нефть,— так что ситуация для вну-
треннего рынка тревожная»,— отме-
чает он. Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что резкий рост цены ДТЗ 
объясняется в том числе переходом 
на стандарт «Евро-5» — теперь для 
его получения нельзя просто сме-
шать летнее дизтопливо с авиаке-
росином ТС, смесь не соответствует 
«Евро-5» по содержанию серы. «Нуж-
но использовать либо марку РТ, либо 
низкосернистый технический керо-
син, их производится меньше, в ито-
ге сейчас есть нехватка ДТЗ на фоне 
морозов»,— говорит он.

ФАС проводит плановую работу 
по мониторингу ситуации на рын-
ке и считает, что значительного ро-
ста цен в январе быть не должно, за-
явил 

”
Ъ“ начальник профильного 

управления службы Дмитрий Махо-
нин. Он добавил также, что не ожи-
дает и значительного роста экспор-
та бензина. Но вопрос в том, как бу-
дет действовать ФАС, если цены на 
нефть вырастут еще сильнее, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ на рынке. Не-

смотря на низкий спрос зимой, из-
за длительного ремонта на Москов-
ском НПЗ «Газпром нефти» рынок 
бензина в январе—марте 2017 года 
не будет, как обычно, профицитным. 
Если ФАС будет жестко сдерживать 
цены на внутреннем рынке в усло-
виях, когда экспорт значительно вы-
годнее, это может привести к недо-
поставкам. Введение в такой ситуа-
ции экспортных ограничений, даже 
неформальных, может вызвать пол-
ноценный кризис из-за паники. Но 
резкого роста цен на топливо ФАС 
тоже не может допустить. «Регулято-
ру придется искать баланс в услови-
ях, когда все факторы могут сложить-
ся крайне негативно»,— заключает 
один из источников 

”
Ъ“.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Бензин равняется  
на экспортный паритет
Цены на топливо резко пошли вверх СП «Реновы» и «Роснано» «Хевел» иницииру

ет  масштабную программу по строительству 
до 40 МВт гибридных установок на основе сол
нечной и дизельной генерации. Компания на
мерена инвестировать 8,5 млрд руб. за счет 
 собственных средств, кредитов и денег Фонда 
развития Дальнего Востока и Байкальского ре
гиона. Компания ожидает, что окупаемость про
ектов в удаленных районах будет обеспечена 
за счет экономии на дорогом завозном дизтоп
ливе, но эксперты указывают на риски дорого
го привлеченного финансирования и высокой 
себестоимости солнечной энергии.

Рабочая группа по отбору нацпроектов по внедрению 
инновационных технологий при Минэнерго одобрила 
проект производителя комплектующих для солнечной 
энергетики «Хевел» (СП «Реновы» Виктора Вексельберга 
и «Роснано»). Компания намерена тиражировать гибрид-
ные дизель-солнечные установки (АГЭУ) в изолирован-
ных районах. Проект нужен «Хевелу» для создания но-
вого производства на заводе в Новочебоксарске и сбы-
та фотоэлектрических ячеек по технологии гетеропере-
хода (HJT, кремниевая подложка плюс тонкопленочная 
технология, КПД в лаборатории — 24%).

В «Хевеле» 
”
Ъ“ сообщили, что разработали программу 

строительства более 100 АГЭУ (не менее 40 МВт к 2023 го-
ду) до 2021 года. Средняя мощность установки — 100 кВт 
солнечной генерации и 300 кВт дизельной. Объем инве-
стиций в проект компания оценивает в 8,5 млрд руб. В 
2016–2017 годах запланировано строительство двух АГЭУ 
в Забайкалье и одной — в Бурятии. Гибридная установка 
должна экономить дорогое дизтопливо: избыток солнеч-
ной генерации сбрасывается днем на аккумулятор и рас-
ходуется ночью, дизель-генератор включается на пиках 
потребления — обычно утром и вечером. Такая схема мо-
жет сокращать себестоимость энергии в удаленных рай-
онах, где тарифы могут быть значительно выше средне-
российских и дотируются из бюджета. «Хевел» совместно 
с «Россетями» уже построил аналогичную станцию в селах 
Менза (Забайкалье) и Яйлю на Алтае. По схожей техноло-

гии, но с использованием ветродизельных установок на 
Дальнем Востоке строила станции «РАО ЭС Востока».

В «Хевеле» говорят, что собираются выступить в каче-
стве инвестора и подрядчика, а также заключать энерго-
сервисные контракты и соглашения о государственно-
частном и муниципально-частном партнерстве. Финан-
сирование будет вестись как за счет средств «Хевела», так 
и через заемные средства банков или денег Фонда разви-
тия Дальнего Востока и Байкальского региона (фонд, гово-
рят в компании, может профинансировать до 30% стоимо-
сти проекта под 5% годовых). Тиражирование технологии, 
ожидают в «Хевеле», будет идти за счет включения проек-
тов АГЭУ в региональные программы развития энергети-
ки, инвестпрограммы госкомпаний. Компания ожидает, 
что формат АГЭУ удастся масштабировать на зарубежные 
рынки (объем рынка оценивается в 1 ГВт до 2025 года).

Поддержка проекта Минэнерго в данном случае яв-
ляется лишь формальностью, финансовой господдер-
жки нацпроекты на уровне министерства не предпола-
гают (в отличие, например, от приоритетных нацпроек-
тов, утверждаемых президентским советом). Существу-
ющая идеология предполагает скорее административ-
ную поддержку. По словам директора Института энерго-
эффективности в строительстве Владимира Сидорови-
ча, критическим вопросом является стоимость финан-
сирования: «Проекты возобновляемой энергетики силь-
но зависят от стоимости капитала, а она сейчас будет ра-
сти». Наталья Порохова из АКРА также отмечает, что без 
спецтарифов или иных видов поддержки солнечная ге-
нерация нерентабельна. Сейчас поддержка возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ) есть на розничном рынке 
по высокому тарифу (закупка сетями их выработки для 
покрытия потерь) и через договоры на поставку мощно-
сти (ДПМ) ВИЭ на оптовом рынке (гарантирует возврат 
инвестиций за счет повышенных тарифов). По оценке го-
спожи Пороховой, энергия солнечных станций по ДПМ 
ВИЭ обходится в полтора раза дороже дизельных, но при 
этом «в труднодоступных районах тарифы бывают очень 
высоки, чего достаточно для окупаемости».

Татьяна Дятел, Олег Сапожков

Скрещивание дизеля с солнцем
«Хевел» увлекся гибридной генерацией

ЦИТАТА

У нас четко определены все 
 обязательства компаний (по по-
ставкам нефтепродуктов.— ”Ъ“), 
но они без всяких нормативных 
актов поставляют столько, 
 сколько нужно
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, 19 декабря

• По итогам 2015 года объем добычи 
золота GV Gold составил 181 тыс. 
унций, выручка — $211 млн, EBITDA 
— $119 млн, чистая прибыль — 
$69 млн, чистый долг — $53 млн. 
 Запасы — 11,4 млн унций, ресурсы — 
24,5 млн унций. Основному акционе-
ру Ланта-банка Сергею Докучаеву, 
члену совета директоров банка На-
талье Опалевой и гендиректору «ЛТ-
Ресурса» Валериану Тихонову принад-
лежит по 20,36% акций «Высочай-
шего», другие крупные акционеры 
— американская инвесткомпания 
Blackrock (17,99%), ЕБРР (5,26%), кипр-
ская Brishurt Ltd. (6,37%), а также 
член совета директоров «Высочай-
шего» Владимир Кочетков (5,46%).
«ЭГМК-Проект» создана в 2009 го-

ду под проектирование Эльконско-
го ГМК для разработки одноименно-
го урановорудного района в Якутии 
(запасы около 6% от мировых). Про-
ект заморожен из-за падения цен на 
уран, не позволяющих вести рента-
бельную добычу на Эльконе. Но в 
октябре гендиректор Эльконского 
ГМК (владеет лицензиями) и «ЭГМК-
Проекта» Вячеслав Галактионов за-
явил, что на Эльконе планируется 
и добыча золота. Как уточняли тог-
да 

”
Ъ“ в урановом холдинге «Роса-

тома» АРМЗ (владеет Эльконским 
ГМК), вести ее предполагается на 

Южном участке с запасами 5,3 млн 
унций (среднее содержание — 0,76 
г/т). АРМЗ в последнее время дивер-
сифицирует сферы деятельности. 
Холдингу принадлежит 50,1% ак-
ций ЗАО «Лунное» (остальное — у 
«Золота Селигдара»), разрабатываю-
щего небольшое месторождение в 
Якутии. Кроме того, АРМЗ сообщал 
в отчете, что рассматривает золотые 
проекты в Забайкалье.

О том, что чиновники советуют 
АРМЗ «активнее посмотреть на зо-
лотодобычу», источники 

”
Ъ“ в от-

расли говорили еще летом, за год 
до этого стало известно, что прави-
тельство обсуждает аукцион на Су-
хой Лог. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

допускал, что структуры «Росатома» 
могут стать партнерами профиль-
ных игроков, большинство из ко-
торых подпадают под требование 
о наличии у участника аукциона не 
менее 25% госучастия. Сергей Васи-
льев еще в 2015 году говорил 

”
Ъ“, 

что компания заинтересована в раз-
работке Сухого Лога. «Наши активы 
расположены вблизи месторожде-
ния (8–30 км), мы располагаем ре-
зервом перерабатывающих мощно-
стей и готовы участвовать в освое-
нии и как недропользователь, и как 
оператор, и как покупатель руды на 
переработку»,— рассказывал он. АР-
МЗ проговаривал с «Росатомом» те-
му Сухого Лога, но однозначного от-

вета не получил, утверждают источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли.

Основным претендентом на Су-
хой Лог считается «СЛ Золото» — СП 
«Ростеха» и крупнейшего золотодо-
бытчика РФ «Полюс» (подконтролен 
сыну Сулеймана Керимова Саиду). 
Эта компания, а также «Золото Бодай-
бо», принадлежащая близкому груп-
пе «Акрополь» Ибрагиму Паланкоеву 
и структуре ВТБ, уже заключили до-
говоры о внесении задатка по аукци-
ону с Роснедрами и должны внести 
по 8,55 млрд руб. стартового плате-
жа, рассказал вчера глава Минприро-
ды Сергей Донской. Собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли считают, что за СП господи-
на Паланкоева и ВТБ может стоять 
Сулейман Керимов: банк и семья Па-
ланкоевых уже неоднократно высту-
пали в партнерстве с ним.

GV Gold — сильный региональ-
ный игрок в Иркутской области, но 
«Полюс» силен и на федеральном 
уровне, говорит глава Союза золото-
промышленников Сергей Кашуба. 
По его мнению, за Сухой Лог может 
развернуться реальная борьба, хотя 
проект будет дорогой — $4–5 млрд. 
Но Олег Петропавловский из БКС по-
лагает, что финансовый и админис-
тративный ресурс предприятия «СЛ 
Золото» пока превосходит всех дру-
гих реальных претендентов.

Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

Госкорпорации потянулись в Сухой Лог

Ведомства рассмотрят просьбу 
железнодорожных операторов 
сформировать транспортный 
баланс для нефтяной  отрасли. 
Сейчас владельцы цистерн 
для нефтяных грузов столк
нулись с резким спадом пере
возок. Минэнерго приводит 
данные о том, что доля желез
ной дороги в транспортировке 
 нефтепродуктов за январь—ок
тябрь упала с 70% до 67%, тогда 
как доля трубопроводного тран
спорта приросла на 3 процент
ных пункта, до 19%. Но и общий 
отпуск нефтепродуктов с НПЗ 
упал почти на 12%. Но, по дан
ным источников 

”
Ъ“, даже если 

баланс  будет создан, он вряд ли 
чемто поможет операторам.

Правительство начало работу 
над обращением Ассоциации пере-
возчиков и операторов подвижно-
го состава (АСКОП) и Союза опера-
торов железнодорожного транспор-
та (СОЖТ), которые просили сфор-
мировать схему транспортного ба-
ланса рынка по транспортировке 
нефти и нефтепродуктов. Такое об-
ращение главы отраслевых ассоци-
аций Владимир Прокофьев и Алек-
сей Дружинин направляли 1 декаб-
ря вице-премьеру Аркадию Дворко-
вичу и главе Минэнерго Александру 
Новаку (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря). Опера-

торы просили правительство разра-
ботать схему баланса на три-пять лет 
с планами по объемам перевозки и 
распределению их между железной 
дорогой и трубопроводами «Транс-
нефти», куда в последние годы пере-
текают с железной дороги нефтяные 
грузы. Операторы полагают, что ба-
ланс помог бы им четче спланиро-
вать распределение вагонов и закуп-
ку новых.

Письмо переправлено в Мин-
экономики, Минтранс, Минэнерго, 
ФАС и ОАО РЖД, следует из письма 
замглавы департамента промыш-
ленности и инфраструктуры прави-
тельства Руслана Заливацкого от 14 
декабря. Минэнерго уже ответило 
на запрос (письмо замминистра Ки-
рилла Молодцова есть у 

”
Ъ“), сооб-

щив, что разработка и утверждение 
такой схемы не относится к его ком-

петенции, но уведомило о фактиче-
ском распределении нефтепродук-
тов по видам транспорта в январе—
октябре, которое ярко иллюстриру-
ет причины беспокойства операто-
ров. По данным Минэнерго, за де-
сять месяцев отгрузки с НПЗ сни-
зились на 11,8%, до 152,7 млн тонн 
нефтепродуктов, объемы поставок 
по железной дороге упали на 15,1%, 
до 102,7 млн тонн, трубопроводный 
транспорт увеличил прокачку на 
5,3%, но общий объем остается не-
большим — 29,3 млн тонн. На 11,2% 
снизился объем отгрузок нефтепро-
дуктов водным транспортом, на 
19,6% — прочими видами транспор-
та (12,2 млн и 8,5 млн тонн соответ-
ственно). Таким образом, доля тру-
бопровода в транспортном балансе 
выросла с 16% до 19%, тогда как до-
ля железной дороги, все еще основ-
ного вида транспорта нефтепродук-
тов, сократилась с 70% до 67%.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что документы поступили и вопрос 
прорабатывается. В ОАО РЖД заяви-
ли, что письмо операторов получи-
ли и готовы участвовать в рабочей 
группе при Минэкономики по вза-
имовлиянию различных отраслей 
и железной дороги. «Такая группа 
сейчас создается»,— уточнили в мо-
нополии. В Минтрансе и ФАС на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили. Президент 

АСКОП Владимир Прокофьев и в 
СОЖТ рассказали 

”
Ъ“, что пока не 

получали ответов на обращение. 
По словам господина Прокофьева, 
несмотря на активное обсуждение 
идеи, «вряд ли из этого что-то полу-
чится», но операторы «сделали все, 
что могли». «Даже если баланс будет 

построен, он будет не в пользу опе-
раторов»,— уверен источник 

”
Ъ“ в 

профильных ведомствах.
По мнению главы «Infoline-Ана-

литики» Михаила Бурмистрова, не-
гативная динамика железнодорож-
ных перевозок нефтяных грузов со-
хранится и может даже усугубиться. 
«Трубопроводные мощности вво-
дятся, у нефтекомпаний есть дол-
госрочные обязательства по их ис-
пользованию, налоговый маневр 
(делает нефтепереработку в целом 
менее выгодной.— 

”
Ъ“) не отме-

нен,— говорит он.— Повышение 
глубины нефтепереработки при-
водит к сокращению выпуска ма-
зута (один из основных грузов для 
железной дороги.— 

”
Ъ“), а сниже-

ние реальных доходов населения, 
продаж автомобилей ограничива-
ет спрос на моторное топливо. Кро-
ме того, снижение добычи нефти 
в рамках договоренностей с ОПЕК 
в большей степени будет сопрово-
ждаться сокращением поставок 
нефти на НПЗ, чем на экспорт». ОАО 
РЖД планирует, что в 2017 году по-
грузка нефтяных грузов сократит-
ся на 4,5%, а грузооборот — на 2%. 
Но этот вариант господин Бурми-
стров считает весьма оптимистич-
ным, в нем не учтены договоренно-
сти с ОПЕК и возможное влияние на 
логистику перевода газового кон-
денсата и сжиженных углеводород-
ных газов из первого во второй та-
рифный класс с 1 января 2017 года 
(с перспективой отмены в 2018 го-
ду специальных скидок к тарифам).

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко

Нефтепродукты уехали и не вернутся
Транспортный баланс вряд ли поможет железной дороге

с1

контекст  

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» не отбился 
от литовского штрафа

Высший административный суд Литвы оста-
вил в силе решение местного Совета по кон-
куренции, оштрафовавшего «Газпром» в 2014 
году на €35,6 млн, сообщается на сайте суда. 
«Газпром» оштрафован за «нарушение дого-

воренности от 2004 года»: он в 2012 году 
«не согласился подписать с компанией 
Lietuvos energija (сейчас Lietuvos energijos 
gamyba.— ”Ъ“) сделку по обмену газом». 
Lietuvos energija предлагала российской 
 компании заключить сделку об обмене газом 
на 2013–2015 годы, так как нашла в Западной 
Европе более выгодные условия импорта. 
Дмитрий Козлов

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

S7 полетит в регионы 
на Embraer

Группа S7 (включает авиакомпании «Сибирь» 
и «Глобус») в 2017 году пополнит парк 17 бра-

зильскими региональными самолетами 
Embraer 170-LR, сообщил перевозчик. Договор 
аренды подписан с лизинговой компанией GE 
Capital Aviation Services (GECAS). Сейчас авиа-
компания уже ведет набор пилотов для Embraer 
170. Новый тип самолетов предназначен для 
«программы развития межрегиональных авиа-
перевозок», отметили в S7, первые Embraer 
 будут базироваться в новосибирском аэро-
порту Толмачево. S7 в этом году уже получила 
шесть новых Boeing 737 и подписала твердый 
контракт на пять самолетов семейства Airbus 
320/321neo. Реактивный Embraer 170-LR 
 вмещает 70 пассажиров, уступая по вмести-
мости российскому региональному  самолету 
SSJ 100 (до 108 пассажиров), дальность 
 полета бразильского самолета — 4 тыс. км. 
«Интерфакс», Елизавета Кузнецова

ОТГРУЗКА НЕФТЕПРОДУКТОВ С РОССИЙСКИХ НПЗ В ЯНВАРЕ–ОКТЯБРЕ (%)
ИСТОЧНИК: МИНЭНЕРГО РФ.

Железная дорога

Трубопроводный транспорт

Речной транспорт

Прочие

январь—
октябрь 2015

январь—
октябрь 2016

29,327,8

13,7 12,2
8,510,6

102,7121,7
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потребительский рынок и телекоммуникации

Претендующая на установку в 40 тыс. мос
ковских подъездов видеоэкранов с город
ской и коммерческой информацией ком
пания «Орлис медиа» надеется привлечь 
к проекту партнеров, которые будут гото
вы внести около 1,5 млрд руб. инвестиций. 
В мэрии планируют провести конкурс уже 
в начале 2017 года и ожидают высокую 
конкуренцию за контракт. Ключевым кри
терием должна стать его цена, которая бу
дет начинаться от 280 млн руб. за семь лет.

«Орлис медиа» ведет переговоры с российски-
ми и китайскими инвесторами для партнерства 
по установке экранов в подъездах Москвы, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. Названия компаний там не 

раскрывают, уточняя, что речь идет, в частности, 
об участниках китайского рынка indoor-рекламы. 
В ходе переговоров обсуждаются инвестиции в 
проект на уровне $25 млн (около 1,5 млрд руб. по 
курсу ЦБ), еще $3 млн (около 183 млн руб.) вложит 
сама «Орлис медиа».

Конкурс на установку информационных виде-
опанелей в жилых подъездах пройдет в начале 
2017 года, сообщал ранее департамент информа-
ционных технологий Москвы (ДИТ). Экраны уста-
новят в 40 тыс. подъездов, управляемых ГБУ «Жи-
лищник». Ограничений по происхождению капи-
тала нет, иностранные инвесторы тоже могут 
участвовать, уточняют в ДИТ. Подведение итогов 
конкурса пройдет в первом квартале 2017 года, 
следует из презентации департамента. Срок дейст-
вия контракта составит семь лет, а отчисления в 
пользу города — не менее 1 тыс. руб. с экрана в год. 

Получается, что минимальная сумма контракта 
может составить около 280 млн руб. за весь срок.

Ежедневная аудитория дисплеев оценивается 
в 6–8 млн человек. В презентации ДИТ указано, 
что 20% эфирного времени будет выделяться под 
социальную рекламу. В частности, будут трансли-
роваться сообщения коммунальных служб, ин-
формация о городских событиях и чрезвычайных 
происшествиях.

«Орлис медиа» не единственный претендент на 
контракт. В ДИТ указывают, что интерес к конкурсу 
проявили около десяти компаний из разных отра-
слей: байеры, рекламные агентства, инвестицион-
ные фирмы, девелоперы, представители телеком-
рынка. Сейчас в департаменте финализируют кри-
терии, по которым будут оцениваться заявки. Наи-
более важным должен стать объем отчислений за 
право установки конструкций. «Эти средства оста-
нутся на местах, и управляющие компании обяза-
ны будут вложить их в ремонт и содержание до-
ма»,— уточняет представитель департамента. Так-

же будет учитываться объем квоты для городских 
оповещений и характеристики самих экранов.

«Орлис медиа» в своей заявке планирует пред-
ложить увеличить количество городской инфор-
мации до 40%. На коммерческую рекламу будет от-
водиться еще 30–40% времени, но это предмет пе-
реговоров с китайскими партнерами, которые на-
стаивают на увеличении показателя, говорят в 
компании. Оставшийся эфир, как предполагает-
ся, займет нерекламный контент. В компании 
рассчитывают, что проект будет приносить 
1–2,5 млрд руб. в год, причем около 20–30% рекла-
мы будет приходиться на малый бизнес, напри-
мер районные магазины.

Комментировать, насколько проект будет инте-
ресен крупным рекламодателям, пока сложно, по-
скольку они ориентируются не на количество подъ-
ездов, а на то, как донести сообщение до релевант-
ной аудитории по определенной цене, рассуждает 
управляющий директор Dentsu Aegis Network в 
России Максим Осипов. Кроме того, имеет значе-
ние, как технологически будет обслуживаться та-
кое количество экранов. В пользу формата играет 
то, что в outdoor-рекламе сейчас есть тренд на уста-
новку цифровых экранов и интернет-технологии, 
позволяющие оценивать качество трафика и на-
страивать таргетинг, указывает господин Осипов.

По данным Ассоциации коммуникационных 
агентств России, рынок indoor-рекламы пока 
стагнирует: в первом полугодии 2016-го он вырос 
только на 2% к аналогичному периоду прошлого 
года, до 1,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Московские подъезды ждут китайских денег
Претендент на установку рекламных экранов ищет инвестора

Руководитель дирекции популя-
ризации ФИОП Сергей Филиппов от-
мечает, что нормативная база для за-
крепления статуса реестра пока на-
ходится в разработке.

Реестр отечественного ПО, кото-
рый формируется экспертным сове-
том при Минкомсвязи, с 1 января 
2016 года выступает официальным 
перечнем разрешенного для госорга-
нов софта.

Согласно постановлению прави-
тельства, приобретать иностранный 
софт государственные ведомства мо-
гут лишь при отсутствии в реестре 
российских аналогов или их недо-
статочной функциональности. По 
данным Минэкономики, в 2015 году 
госорганы закупили софта на 
93,9 млрд руб., из которых 77% при-
шлось на импортный.

При этом отсылка к реестру инно-
вационных продуктов явно сужает 
круг претендентов на конкурсе: как 
следует из сайта реестра, за все годы в 
него внесли лишь 278 решений от 158 
организаций в отраслях от сельского 
хозяйства и горнодобывающей про-
мышленности до образования и здра-

воохранения. Для сравнения: реестр 
отечественного софта содержит 2469 
программных продуктов. По тегу «ин-
формационные технологии» в рее-
стре инновационных продуктов 
представлено 27 программ, среди ко-
торых три СЭД: «1С:Документооборот 
8» компании «1С», «Тезис» компании 
Haulmont и «Базовое делопроизводст-
во и контроль исполнительской дис-
циплины» ООО «Решение». В обоих 
реестрах присутствуют только СЭД 
компаний «1С» и Haulmont.

Сразу несколько опрошенных 
”
Ъ“ 

производителей софта до сих пор не 
слышали о существовании реестра 
инновационных продуктов. «Зако-
нодательство позволяет госмонопо-
лиям и компаниям с госучастием 
разрабатывать внутренние положе-
ния о закупках с собственными тре-
бованиями, но они не должны огра-
ничивать конкуренцию. В данном 
случае есть вероятность, что требова-
ния в закупке указаны из-за желания 
заказчика приобрести строго опре-
деленный продукт»,— рассуждает 
председатель совета директоров ГК 
«АйТи» Тагир Яппаров.

Потенциальные участники тен-
дера «Сбербанк страхования» могут 

оспорить его в Федеральной антимо-
нопольной службе, считает управля-
ющий партнер юридической фир-
мы «Надмитов, Иванов и партнеры» 
Александр Надмитов. По его мне-
нию, требование присутствия софта 
в реестре инновационных продук-
тов противоречит принципам рав-
ноправия, справедливости, отсутст-
вия дискриминации и необоснован-
ных ограничений конкуренции, ко-
торых должны придерживаться за-
казчики.

Ограничения конкуренции в дан-
ном случае нет, так как продукты 
вносят в реестр инновацион-
ных продуктов «на принципах от-
крытого общественного обсуждения 
и экспертизы, проведенной эксперт-
ным советом», возражает IT-дирек-
тор «Сбербанк страхования» Ва-
дим Егоров. Появление реестра в до-
кументации он объясняет необходи-
мостью внедрения в компании «пер-
спективной и инновационной ин-
формационной системы». По его сло-
вам, нахождение софта в этом рее-
стре дает дополнительную уверен-
ность в «качестве, технологичности 
и функциональности продукта».

Мария Коломыченко

Софт жесткой конкуренции

Бывший партнер Михаила Ходо
рковского и Платона Лебедева 
Алексей Голубович собирается 
построить в Ивановской обла
сти комплекс по производству 
полиэфирного волокна для 
нужд легкой промышленности. 
С финансированием проекта 
помогает Внешэкономбанк 
(ВЭБ), выдавший компании биз
несмена кредит на 20,4 млрд 
руб. Эти средства могут стать 
крупнейшей инвестицией в оте
чественный легпром за послед
ние пять лет.

О том, что ВЭБ одобрил кредит на 
20,4 млрд руб. компании «Иванов-
ский полиэфирный комплекс», 

”
Ъ“ 

рассказали в Минпромторге. Срок 
предоставленного кредита — 13 лет. 
«Соответствующее решение было 
принято в ходе заседания наблюда-
тельного совета ВЭБа под председа-
тельством премьер-министра Дмит-
рия Медведева»,— сообщили в ми-
нистерстве.

Единственным собственником 
АО «Ивановский полиэфирный 
комплекс» (ИПК), по данным Kar-

toteka.ru, значится Алексей Голубо-
вич. В середине 1990-х он возглав-
лял инвестиционно-банковское 
управление компании МЕНАТЕП 
Платона Лебедева, в конце 1990-х — 

начале 2000-х был директором по 
стратегическому планированию 
и корпоративным финансам нефтя-
ной компании ЮКОС Михаила Хо-
дорковского. В настоящее время го-

сподин Голубович является управ-
ляющим директором основан-
ной им консалтинговой компании 
Arbat Capital.

По данным Минпромторга, стро-
ительство полиэфирного комплекса 
начнется в 2017 году, к 2020 году он 
должен выйти на проектную мощ-
ность. Из материалов на сайте ИПК 
следует, что цель предприятия — 
импортозамещение полиэфирного 
волокна и хлопка. В министерстве 
рассчитывают, что основными по-
требителями продукции комбината 
должны стать предприятия, произ-
водящие продукцию для автопрома 
(обивочные ткани, шумо- и виброи-
золяция), строительства и дорожно-
строительных работ (геотекстиль, 
основа для кровельных материалов, 
напольных покрытий), сельхозпред-
приятий (укрывные материалы, ма-
териалы для ландшафтных работ), а 
также производители готовой оде-
жды, мебели и т. д. Также предпола-
гается, что до 30% продукции ИПК 
будет отправляться на экспорт. Сы-
рье для нового комбината будут по-
ставлять «Сибур холдинг» и «Нижне-

камскнефтехим». С ними уже подпи-
саны рамочные соглашения. 

Связаться с Алексеем Голубови-
чем и его представителями вчера не 
удалось. 

Замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов называет 
легкую промышленность стратеги-
чески важной отраслью, развитие 
которой необходимо для безопасно-
сти и технологического совершенст-
вования страны. Удовлетворять гло-
бальный мировой спрос на высоко-
технологичную продукцию на осно-
ве синтетического волокна, по мне-
нию чиновника, Россия готова на-
чать в том числе благодаря запуску 
ИПК. В Минпромторге подчеркива-
ют, что строительство комбината — 
самая крупная инвестиция в легкую 
промышленность за последние пять 
лет не только в России, но и в Европе. 

В 2015 году, по данным Росстата, 
производство текстильной и швей-
ной продукции в России снизилось 
на 11,7%. Выпуск тканей по прошло-
му году увеличился на 14,7%, до 
4,54 млрд кв. м.

Анастасия Дуленкова

Экс-менеджер ЮКОСа выходит в полиэфир
Алексей Голубович привлек 20 млрд руб. для инвестиций в легпром

Государственный Фонд раз
вития интернетинициа
тив (ФРИИ) вложил $1 млн 
в онлайнсервис IDX, специа
лизирующийся на удаленной 
идентификации физических 
и юридических лиц. Система 
может  подтвердить достовер
ность данных о клиенте или 
контрагенте, если он уже пре
доставлял их одному из ее 
участников. Сейчас среди 
них — Qiwi, ФК «Открытие» 
и «Акадо Телеком».

ФРИИ инвестировал $1 млн в он-
лайн-сервис IDX (Identity Exchange), 
сообщили 

”
Ъ“ в фонде. С помощью 

IDX бизнес может удаленно иденти-
фицировать физических и юриди-
ческих лиц, сведения о продукции 
и любые другие данные. По словам 
представителя ФРИИ Сергея Скрип-
никова, в платформу интегрирова-
ны более десяти компаний, вклю-
чая Qiwi, ФК «Открытие», «Акадо Те-
леком» и «Город денег».

Суть сервиса в том, что компа-
ния-партнер IDX, которой пользо-
ватель однажды уже передал свои 
данные, может верифицировать их 
достоверность по запросу другой 
организации. При этом IDX не пе-
редает между партнерами сами 
данные, а производит сверку циф-
ровых подписей и хэшей зашифро-
ванных сведений. Риск утечки дан-
ных при использовании системы 
сведен к нулю, утверждает предста-
витель ФРИИ. В основе платформы 
лежит математический метод «до-
казательства с нулевым разглаше-
нием» (Zero-knowledge proof), ис-
пользование которого позволяет 
убедиться в достоверности полу-
ченной информации без ее рас-
шифровки, пояснил он.

«IDX устроен как шлюз, там нет 
персональных данных, значит, нет 
и рисков их утечки»,— подтвержда-
ет директор по эксплуатации «Ака-
до Телеком» Михаил Медриш. «Мы 
можем участвовать в проекте как 
поставщик информации о досто-
верности данных и сами заинтере-
сованы в услугах, поскольку наши 

потенциальные клиенты могут 
быть уже идентифицированы в 
других сетях»,— объясняет он 
смысл сотрудничества с IDX.

Аналогов IDX по функционалу и 
бизнес-модели в России нет, заверя-
ют в ФРИИ: в частности, государст-
венная Единая система идентифи-
кации и аутентификации (ЕСИА) не 
работает с бизнесом и содержит ог-
раниченный набор персональных 
данных. Проблема верификации 
данных пользователей актуальна 
для компаний, оказывающих услу-
ги для физических лиц, считает 
представитель фонда. По его сло-
вам, клиентов часто отпугивают за-
просы персональных данных, а 
компании несут расходы на про-
верку такой информации из-за ри-
ска ее фальсификаций. Стоимость 
единичной идентификации дан-
ных для бизнеса в IDX варьируется 
от 5 до 200 руб. и зависит от объема 
информации и ее детализации. IDX 
будет получать часть платежа по 
этим операциям.

Весь российский рынок управ-
ления идентификацией во ФРИИ 
оценивают в 1,5 млрд руб., прогно-
зируя, что в ближайшие десять лет 
он может вырасти до 15–20 млрд 
руб. Только платежные системы 
ежемесячно получают  ок оло 
300 тыс. запросов на идентифика-
цию пользователей, сообщил ген-
директор «Города денег» Александр 
Панов. Общее количество запросов 
на верификацию различных дан-
ных он оценивает в 10 млн в месяц.

Гендиректор Qlean.ru Александр 
Коровин отмечает, что сейчас ком-
пания самостоятельно собирает не-
обходимые данные, не исключая, 
что сервис, подобный IDX, «упро-
стил бы жизнь». Сооснователь сер-
виса бытовых услуг YouDo.com 
Алексей Гидирим говорит, что ком-
пания сравнит IDX со своей теку-
щей системой верификации и при-
мет решение о его использовании. 
Впрочем, риски взлома подобной 
системы существуют, как и любой 
другой, уверен он.

Роман Рожков

Отправленное сверить
ФРИИ инвестировал в сервис 
для подтверждения данных онлайн-клиентов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
M A I L . R U  G R O U P  
Д О С Т А В И Т  П Р О Д У К Т Ы  Н А  Д О М

Mail.Ru Group вместе с экс-президентом «Дикси» Ильей Якубсоном и другими ин-
весторами вложила 100 млн руб. в сервис доставки продуктов питания из магази-
нов Instamart, сообщил ”Ъ“ сооснователь Instamart Петр Федченков. Информа-
цию подтвердили в Mail.Ru Group. Размеры долей стороны не раскрывают. 
Совладельцем Instamart также является гендиректор и сооснователь Qiwi Сер-
гей Солонин и бывший управляющий директор Sberbank CIB Альберт Сагирян. 
Оборот Instamart по итогам 2017 года запланирован на уровне 500–700 млн руб., 
сказал господин Федченков.

Это не первая инвестиция Mail.ru Group в бизнесе по доставке еды. В ноябре хол-
динг приобрел за $100 млн сервис Delivery Club. Роман Рожков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « П О Ч Т А  Р О С С И И »  З А К У П И Т  С М А Р Т Ф О Н Ы  Н А  S A I L F I S H

ФГУП «Почта России» разместило ин-
формацию о планах закупить 15 тыс. 
смартфонов по максимальной цене 
195 млн руб. Смартфон должен 
иметь диагональ от 5 до 5,5 дюйма, 
 минимальное разрешение экрана 
1280x720 точек и основную камеру 
не хуже 8 Мп. Процессор должен быть 
минимум четырехъядерный с частотой 
от 1,2 ГГц. Примером такого гаджета 

может служить бюджетный смартфон 
Jolla C с операционной системой 
Sailfish, отмечается в закупочных доку-
ментах. Sailfish разрабатывает компа-
ния, подконтрольная бизнесмену Гри-
горию Березкину.

Министр связи Николай Никифоров 
вчера через Twitter пригласил «всех 
про изводителей принять участие в по-
ставке 15 тыс. смартфонов на мобиль-

ной ОС из реестра российского ПО». 
Sailfish остается единственной мобиль-
ной ОС в этом реестре. В декабре в 
него не включили ОС Tizen, правообла-
датель которой «Тайзен.ру» также вел 
переговоры с «Почтой России» о по-
ставке смартфонов. Именно отсутствие 
софта в реестре стало препятствием 
для сделки, говорит источник ”Ъ“ в 
«Тайзен.Ру». ТАСС; Владислав Новый

с1

40 тысяч
московских подъездов 
 планируется оборудовать 
видеоэкранами после 
 конкурса в начале 2017 года

ЦИТАТА

Банки считают отрасль 
( легпром.— ”Ъ“) наиболее 
 рисковой, а сейчас практиче-
ски перестали давать длинные 
деньги и повысили требования 
к залоговому обеспечению
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, в октябре 2014 года
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Запущенная в сентябре третейская ре-
форма идет полным ходом, но пока 
ни одно НКО не получило разрешения 
на ведение деятельности по осуществ-
лению третейского разбирательства. 
Российские третейские суды (ТС) про-
должают функционировать по ста-
рым правилам. 

”
Ъ“ разбирался, на 

чем они зарабатывают и насколько 
это законно.

C 1 сентября вступил в силу закон «Об ар-
битраже», по которому создавать арбитраж-
ные учреждения (новое название постоян-
но действующих третейских судов) смо-
гут только некоммерческие организации 
(НКО). Действующие ТС вправе рассматри-
вать споры до 1 ноября 2017 года, но толь-
ко те, третейские оговорки по которым бы-
ли подписаны до 1 сентября 2016 года. По-
том рассматривать в России споры в каче-
стве ТС смогут только те, кто получит раз-
решение правительства. Освобождены от 
процедуры лишь МКАС и МАК при ТПП РФ. 
Остальным НКО, желающим открыть ар-
битражные учреждения, нужно обращать-
ся в специально созданный при Минюсте 
Совет по совершенствованию третейско-
го разбирательства за рекомендацией для 
правительства.

Но НКО не спешат подавать заявки, про-
должая работать в прежнем режиме. За 
14 лет существования ТС в России третей-
ское судопроизводство успело стать бизне-
сом, и далеко не всегда честным. Большин-
ство юристов ситуация беспокоит. «По мыс-
ли законодателя — это никак не бизнес, 
а ветвь правосудия, форма 

”
товарищеского 

суда“»,— считает партнер коллегии адвока-
тов «Юков и партнеры» Светлана Тарнополь-
ская. «Цель бизнеса — извлекать прибыль, 
а цель существования ТС — содействовать 
удобному, быстрому, конфиденциальному 
и справедливому разрешению гражданско-
правовых споров»,— соглашается управля-
ющий партнер адвокатского бюро «Бартоли-
ус» Юлий Тай.

Председатель правления Арбитражной 
ассоциации, партнер Baker & McKenzie Вла-
димир Хвалей уточняет, что многие сущест-
вующие ТС выступают звеном в более серь-
езном бизнесе, который, по сути, их и фи-
нансирует. Есть «карманные» суды, обслужи-
вающие интересы корпораций, добавляет 
эксперт, и есть «особо талантливые предпри-
ниматели, которые поставили процесс на 
поток, не имеющий ничего общего с истин-
ным третейским разбирательством,— как 
правило, за этим стоит легализация различ-
ных схем».

Суды раскидывают сети
Главным источником дохода ТС, по мнению 
опрошенных 

”
Ъ“ юристов, должен быть 

третейский сбор за рассмотрение граждан-
ских споров. Так же считает и Минюст (см. 
интервью). Но на практике есть масса плат-
ных услуг, одна из распространенных — от-
крытие ТС в других городах и регионах (или, 
например, продажа франшиз, см. www.
kommersant.ru). Оформляется это по-разно-
му, например, через создание нового ТС или 
как представительство. Стоимость «дочер-
них» ТС варьирует и не всегда раскрывается.

Судя по данным на сайтах, среди лиде-
ров по этой услуге — Высший арбитражный 
третейский суд (ВАТС, не имеет отноше-
ния к упраздненному Высшему арбитраж-

ному суду), создавший более 90 представи-
тельств. Требования к их открытию мини-
мальны: необходимо иметь офис и не под-
падать под ограничения закона, для полу-
чения статуса арбитра сдается экзамен. Го-
норар представительства составляет 50% от 
третейского сбора, остальное перечисляет-
ся в головной ТС. По информации на сай-
те, ВАТС намерен открыть отделения суда 
в каждом населенном пункте, где числен-
ность населения превышает 50 тыс. жите-
лей. В Федеральном арбитражном третей-
ском суде г. Москвы (ФАТСМ, не имеет отно-
шения к государственным арбитражным су-
дам) такие подразделения называются «ре-
гиональными судебными участками», для 
них требуется офис с возможностью орга-
низации зала судебного заседания, отсутст-
вие судимости у судей и юридический стаж 
от шести лет. Хотя бы у одного судьи должна 
быть ученая степень или стаж от десяти лет, 
а у одного помощника судьи — опыт рабо-
ты в государственных судах.

Арбитражный третейский суд Москвы 
(АТСМ, не имеет отношения к арбитражно-
му суду Москвы) предлагает открытие пред-
ставительств, которые будут обладать «экс-
клюзивными полномочиями для осущест-
вления третейских разбирательств от име-
ни и под надзором суда». Уже открыты офи-
сы в Волгограде, Екатеринбурге и Челябин-
ске. Минимальные требования к органи-
зации — не менее трех кабинетов, трех со-
трудников с юридическим образованием 
и отсутствием судимости, годовой оборот 
свыше 1 млн руб. Председательствующим 
арбитрам нужно сдать экзамен. Здесь так-
же головной ТС получает половину третей-

ского сбора. Представитель АТСМ Алексей 
Кравцов уточняет, что сейчас эта доля сни-
жена до 5–10% из-за отсутствия спроса, но 
вносятся 300 тыс. руб. на депозит (см. интер-
вью). Развивают «сети» и региональные су-
ды, например ТС Красноярского края. Цена 
«аккредитации районного (городского) ТС 
с назначением председателя и выдачей уч-
редительных документов» — от 200 тыс. руб.

Закон открытие представительства не 
запрещает. Управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Муранов, Черняков и парт-
неры» Александр Муранов отмечает, что, 
например, арбитраж ICC (Международная 
торговая палата) имеет представительства 
и МКАС при ТПП РФ тоже планирует их от-
крывать. Но юристы считают практику сом-
нительной. «Суть арбитража — разрешение 
споров, а не предпринимательская деятель-
ность, поэтому такая деятельность противо-
речит если не букве, то точно смыслу зако-
на»,— настаивает Светлана Тарнопольская. 
По мнению ответственного администрато-
ра Арбитражного центра при АНО «Институт 
современного арбитража» Андрея Горленко, 
ТС может иметь представительства, но адми-
нистрировать процессы в них должна голов-
ная организация, что маловероятно, если 
офисов десятки. 

Денежный статус
Ряд ТС предлагают такие услуги, как «аттеста-
ция». Например, об этом говорится на сайте 
ООО «Судебный департамент коммерческих 
арбитражей РФ» (СДКА, не имеет отношения 
к системе государственных судов), принад-
лежащего Александру Илютину. СДКА про-
водит «на платной безвозмездной основе ат-

тестации кандидатов в третейские судьи/ар-
битры». Пройти аттестацию можно за 25 тыс. 
руб., получив статус арбитра Общероссий-
ского третейского суда при СДКА. В случае 
успешного тестирования новоиспеченный 
арбитр получает именной сертификат. Гоно-
рар арбитрам обещают от 4,2 тыс. руб. за де-
ло, а для судей с юридическим образовани-
ем — от 5 тыс. руб. Причем гонорар не вхо-
дит в сумму третейского сбора и оплачива-
ется отдельно.

Закон вообще не требует никаких атте-
стаций. Светлана Тарнопольская полагает, 
что нельзя однозначно расценивать плату 
за аттестацию в арбитры как бизнес, если 
граждан действительно проверяют на зна-
ние права и процесса. Но экзамен СДКА за-
ключается в дистанционном тестировании 
на знание лишь закона «О третейских судах 
РФ» (с 1 сентября утратил силу). Более того, 
даже юридическое образование для арби-
тра необязательно, за исключением случа-
ев единоличного рассмотрения дел. Уже 
упоминавшийся выше ТС Красноярского 
края, тоже принадлежащий Александру 
Илютину, предлагает платную аттестацию 
за 55 тыс. руб. (гонорары судей заявлены от 
3 тыс. руб.) с экзаменом на знание только 
регламента суда.

Юлий Тай отмечает, что закон не запреща-
ет аттестации и экзамены, но «уважающий 
себя арбитр на такое не пойдет». «Это несе-
рьезно и больше похоже на бизнес, факти-
чески на 

”
продажу дипломов“»,— считает 

Александр Муранов. Андрей Горленко объ-
ясняет, что статус арбитра возникает в мо-
мент его назначения или выбора на дело 
и прекращается с вынесением решения, по-
этому предложения «стать арбитром» не со-
ответствуют природе арбитража.

Платная приманка
Но не только гонорары привлекают граждан 
в судьи. На hh.ru 

”
Ъ“ обнаружил вакансии 

третейского судьи Федерального арбитраж-
но-третейского суда (ФАТС), последняя от 
19 декабря от имени НП «Международный 
союз третейских арбитров и судей», кото-
рое возглавляет Игорь Шемякин, где напи-
сано: «Присвоение статуса судьи с выдачей 
удостоверения, визиток, личной печати су-
дьи, стикера на лобовое стекло автомобиля, 
аккредитация в арбитражном суде Москвы, 
Мосгорсуде». Еще в двух архивных ваканси-
ях ФАТС содержатся условия, что доход судьи 
зависит от «личного содействия в заключе-
нии третейского соглашения». Судье обеща-
ется до 45% от внесенного третейского сбора: 
«25% — за рассмотрение спора; 20% за содей-
ствие по включению третейского соглаше-
ния сторонами спора».

«Эта практика представляется неправо-
мерной. Материальный интерес в привлече-
нии клиентов предполагает финансовую за-
висимость между арбитром и стороной по 
делу, это можно квалифицировать как кон-
фликт интересов»,— считает Светлана Тарно-
польская. «Деньги 

”
за содействие по включе-

нию третейского соглашения сторонами спо-
ра“ — это уже что-то из области откатов или 
маркетинга»,— возмущается Андрей Горлен-
ко. С ним согласен Александр Муранов: «В се-
рьезных зарубежных юрисдикциях такого не 
существует — это уму непостижимо!»

Впрочем, сам Игорь Шемякин отрица-
ет, что эта практика есть в ФАТС: «Агент по-
лучает вознаграждение по договору, но ни 

при каких условиях не может быть исполь-
зован в качестве арбитра в деле, которое он 

”
принес“». Агентов для поиска желающих 

судиться ТС привлекает официально, обра-
зец агентского договора размещен на сайте 
судьи ФАТС Алексея Леванова. Согласно до-
кументу, агент получает 10% от третейского 
сбора за факт включения в договор третей-
ской оговорки и еще 12,5% — за «содействие 
третейскому судье, назначенному для разре-
шения спора, в обеспечении информацион-
ной связи со сторонами спора в период досу-
дебной подготовки».

Сомнительные гарантии
В конкурентной борьбе за доходы судам по-
могают и различные гарантии. Так, многие 
обещают рассмотреть спор (независимо от 
сложности) за день или одно заседание: АТ-
СМ, ФАТСМ, Первый ипотечный третей-
ский суд, Национальный третейский суд, 
ТС при Национальном агентстве правовой 
защиты. ФАТСМ и ВАТС идут еще дальше, 
гарантируя получение исполнительного 
листа через 34 и 41 день после поступления 
иска соответственно. АТСМ даже обещает 
вернуть третейский сбор при отказе госсу-
да в выдаче листа.

Юристы критически оценивают такие 
гарантии. Юлий Тай считает, что если сто-
роны своевременно в полном объеме рас-
крыли доказательства и правовую пози-
цию, то реально рассмотреть дело в одно за-
седание, но, разумеется, гарантировать это 
невозможно и даже незаконно: «Нормаль-
ный ТС такого никогда не сможет и не бу-
дет гарантировать». «Всерьез воспринимать 
гарантии подобного рода не стоит — это 
однозначный признак низкокачественно-
го и некомпетентного ТС. Серьезный арби-
траж давать такие обещания не будет, тем 
более в качестве рекламы своих услуг»,— 
считает госпожа Тарнопольская. Александр 
Муранов добавляет, что ТС выходят за пре-
делы своих полномочий: «Возникает кон-
фликт интересов, ведь третейские учрежде-
ния не должны заниматься помощью в по-
лучении исполнительных листов. А если 
иск должен быть отклонен? Они такими 
гарантиями занимают проистцовую пози-
цию, что некорректно».

Иногда ТС предлагают другие услуги, не 
связанные непосредственно с третейским 
разбирательством. АТСМ организует взаи-
модействие с приставами, коллекторски-
ми агентствами, привлекает конкурсных 
управляющих и частных детективов для ро-
зыска имущества должника. А ТС Краснояр-
ского края, глава которого раньше был со-
трудником ОБЭП УВД Железногорска Крас-
ноярского края, предлагает проверку на по-
лиграфе, поиск «жучков» в жилых и коммер-
ческих помещениях, «представительство ин-
тересов в силовых и контролирующих орга-
нах». К этим практикам юристы также отно-
сятся с подозрением.

Направленные в ВАТС, ТС Красноярского 
края и СДКА запросы 

”
Ъ“ остались без ответа.

В Минюсте надеются, что новый порядок 
создания ТС положит конец сомнительным 
схемам, третейское разбирательство пере-
станет восприниматься как бизнес и при-
близится к классическому пониманию ар-
битража. Но сами по себе положения ново-
го закона этого не гарантируют.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Спорный бизнес
Как зарабатывают российские третейские суды

— Можно ли считать деятель-
ность по осуществлению третей-
ского разбирательства бизнесом?
— В этой деятельности есть две со-
ставные части, отвечу по ним отдель-
но. Деятельность по рассмотрению 
дела составом арбитров категориче-
ски не может считаться бизнесом, она 
отчасти схожа с правосудием. Вторая 
часть — деятельность по администри-
рованию этого процесса, которая сей-
час осуществляется и НКО, и коммер-
ческими организациями. Последние 
как раз воспринимают ее как бизнес. 
Я согласен, что эта деятельность мо-
жет приносить прибыль, но она иде-
ологически не может быть прежде 
всего бизнесом, а представляет со-
бой поддержку рассмотрения споров 
третейским судом, не должна основ-
ной целью ставить извлечение дохо-
да. К сожалению, фактически секрета-
риат, руководство таких организаций 
часто подменяют собой третейский 
суд и арбитров. Во избежание таких 
ситуаций и был принят новый закон.
— Некоторые третейские суды 
имеют свои представительства 
в разных городах, где от их име-
ни осуществляется третейское 
разбирательство. Старый закон 
это позволял?
— Здесь нулевое регулирование, 
в законе об этом ничего не говорит-
ся. Но, по идее, представительство 
создается для представления инте-
ресов головного учреждения и не 
может само осуществлять деятель-

ность. Но если там созданы филиа-
лы, состоящие на налоговом учете, 
то в целом это не было запрещено. Та 
же ситуация с франшизой.
— Получается, франшизу третей-
ские суды могли продавать?
— Тут та же ситуация, нулевое регули-
рование. Я объясню, почему такая си-
туация у нас сложилась. В России за 
последние 20 лет третейское разбира-
тельство превратилось не в тот инсти-
тут, который называется арбитражем 
во всем мире. У нас он в некоторых 
случаях превратился в междусобой-
чик — не очень добросовестный биз-
нес, даже с продажей его по франши-
зе. Я считаю, что в третейском разби-
рательстве такого быть не должно. Са-
мо наличие предложений о франши-
зе демонстрирует несерьезность и по-
дозрительность действий организа-
ции. К тому же — как контролировать 
качество решений франчайзи? С од-
ной стороны, никак не проконтроли-
руешь. С другой стороны, если попро-
буешь контролировать, как там состав 
арбитров от имени твоего третейско-
го суда дела рассматривает, это уже по-
лучится вмешательство в рассмотре-
ние дела, то есть так делать нельзя.
— То есть франшизы быть не 
должно. А как быть с представи-
тельствами третейских судов, по 
новому закону они возможны?
— Если НКО получила соответству-
ющее право от правительства РФ, то 
она потом может в разных городах 
функционировать без отдельных 

разрешений. Но тут надо учитывать, 
что у нее должен быть соответствую-
щий закону регламент и список ар-
битров, который подается при полу-
чении разрешения. Впрочем, сторо-
ны вправе, даже если обращаются 
в ПДАУ, выбрать арбитров вне спи-
ска, просто процесс будет админис-
трировать это учреждение.
— Как вы относитесь к практике 
проведения за плату аттестации 
арбитров и платного же включе-
ния в список судей третейского 
суда?
— Это напоминает деятельность Ос-
тапа Бендера.
— Как он продавал билеты за 
вход в Провал? Относительно 
честные способы отъема денег 
у населения...
— Да. Понятно, что в принципе 
ПДАУ вправе проверять кандидатов 
перед включением их в свой спи-
сок арбитров. Но по закону никакая 
аттестация не требуется, нет ника-
ких экзаменов. Есть общие требова-
ния к арбитрам в части возраста, от-
сутствия судимости и иных обстоя-
тельств. Арбитров выбирают, руко-
водствуясь их репутацией, профес-
сионализмом, потому что доверя-
ют им, знают, что они специалисты 
в какой-то области, а не за то, что они 
платят за включение в список.
— И все-таки ПДАУ может брать 
деньги за проверку знаний или 
экзамен на арбитра?
— Я лично считаю, что нет, не может. 
В законе об этом не сказано, потому 
что все-все-все туда включить нель-
зя. В развитых правопорядках вооб-
ще таких детальных требований в за-
коне к организации арбитража, как 
у нас, нет, потому что у них это по-
дразумевается само собой.

Интервью взяла  
Анна Занина

полная версия 
kommersant.ru/11850

— На чем зарабатывает ваш тре-
тейский суд (ТС)?
— Это бизнес третейских судей, а не 
суда. Третейский сбор распределяет-
ся по двум направлениям: организа-
ция процесса (зарплата сотрудников 
аппарата, аренда помещения и др.) 
и гонорар судьи, который составля-
ет у нас 20% от сбора (от 5 тыс. руб. 
и до бесконечности).
— Если это малоприбыльная де-
ятельность, зачем вы ею занима-
етесь?
— У меня работающий суд — мы 
больше 4,5 тыс. дел за семь лет рас-
смотрели. Сейчас у нас 61 арбитр. 
Все эти люди зарабатывают гоно-
рары за рассмотрение дел. Я то-
же как арбитр рассматриваю дела 
и  то же получаю гонорары, а еще 
и зарплату — как руководитель ап-
парата суда.
— Сколько было отказов в испол-
нении решений вашего ТС со сто-
роны госсудов?
— Всего штук десять за семь лет 
 работы суда. Массовые отмены 
 были в прошлом году, когда Выс-
ший арбитражный суд РФ вынес 
спорное постановление, в кото-
ром признал споры по государ-
ственным контрактам «публи ч-
ными отношениями» и автома-
тически вывел их из-под компе-
тенции ТС.
— Вы обещаете рассмотрение де-
ла за один день, за одно заседа-
ние. А если это сложное дело?

— Мы не только обещаем, но и дела-
ем это. В договорных отношениях 
практически нет сложных дел.
— Как это нет? А если нужна экс-
пертиза по оценке ущерба или 
стоимости выполненных работ?
— Договор на то и договор, чтобы за-
писать в нем все условия. Если требу-
ется экспертиза, то у нас есть догово-
ры со многими экспертными учре-
ждениями, которые делают заключе-
ния в сжатые сроки, но стоит это до-
роже. Затянуть из-за этого судебный 
процесс невозможно.
— Всегда успеваете за один день 
рассмотреть?
— Почти всегда. Заседание откла-
дываем только по ходатайству обе-
их сторон или по болезни физлица, 
которое является стороной по делу. 
В 80% дел ответчики вообще не при-
ходят (наверное, сказать нечего!).
— А вы их уведомляете?
— Конечно. По закону уведомле-
ние считается надлежащим, да-
же если лицо не находится по это-
му адресу или не проживает по не-
му. Любой формы отказа почты до-
статочно (ст. 4 ФЗ-102). Уведомле-
ние мы проводим по реквизитам 
в договоре и по выписке из ЕГРЮЛ, 
если там другой адрес. А неявка на 
заседание лиц, надлежащим обра-
зом уведомленных, не препятству-
ет его проведению.
— Чтобы компании пошли к вам 
судиться, нужны высококвали-
фицированные судьи. Бизнес же 

хочет видеть арбитром своего де-
ла специалиста, который разби-
рается в этом вопросе...
— Мой опыт показал, что сторонам 
глубоко фиолетово, кто будет рассма-
тривать их спор и какая звезда юри-
спруденции будет это делать.
— Сложно в это поверить. Может, 
это только по мелким спорам?
— Все равно, мелкий или крупный. 
Обычно в любом споре одна сторо-
на права, а другая неправа. При сво-
ей правоте стороне все равно, кто 
будет рассматривать спор. Доверие 
в первую очередь нужно не к арби-
трам, а к самому ТС, его председате-
лю, рекомендациям коллег из отра-
сли. Я отказался от коллегиального 
рассмотрения спора в ТС. Когда ка-
ждая сторона предоставляет своего 
арбитра, обычно это ее адвокат, и по-
нятно, что каждый из них будет до-
казывать невиновность той сторо-
ны, которая его выбрала, а так как ре-
шение принимается большинством 
голосов, то в итоге решать будет тре-
тий арбитр. Чтобы не тратить вре-
мя на формирование коллегии, мы 
установили в регламенте, что арби-
тра на дело назначает председатель 
ТС, если иное не предусмотрено со-
глашением сторон. 
— То есть вы в принципе не вери-
те, что сторона может избрать не-
зависимого и объективного арби-
тра для своего спора?
— В Европе это работает, там и ме-
диация работает, потому что люди 
там договариваются и умеют дого-
вариваться, у них менталитет дру-
гой, у них спор — цивилизован-
ный, у нас пока нет такой культуры. 
За семь лет работы я не видел, чтобы 
стороны спора о чем-то договарива-
лись друг с другом.

Интервью взяла  
Анна Занина

полная версия 
kommersant.ru/11851

«Это напоминает деятельность  
Остапа Бендера»

«Сторонам глубоко фиолетово, 
кто будет рассматривать их спор»

Михаил Гальперин,
заместитель министра юстиции

Алексей Кравцов,
председатель Арбитражного  
третейского суда Москвы
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У Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК) в уходящем году воз-
ник целый ряд проблем с исполнени-
ем и гражданских, и военных заказов. 
Как корпорация реализует импортоза-
мещение, есть ли перспективы у реч-
ного судоходства, кто будет ремонтиро-
вать авианесущий крейсер «Адмирал 
Кузнецов» и чем строительство кора-
блей напоминает производство авто-
мобилей, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

ОСК АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ.

— Достигнет ли ОСК в 2016 году целевых 
показателей — около 400 млрд руб. вы-
ручки и 14 млрд руб. чистой прибыли?
— Можно говорить пока только о предвари-
тельных ориентирах. Ожидаем уровень вы-
ручки в 347–350 млрд руб., а чистую прибыль 
в диапазоне 9–10 млрд руб. Это немного ни-
же планки, которую мы сами себе задавали, 
но тут нужно помнить, что в 2016 году у ОСК 
поменялась структура выручки, уменьши-
лась доля военно-технического сотрудничест-
ва, сместилось вправо финансирование ряда 
военных программ, включая перенос по объ-
ективным причинам сдачи нескольких кора-
блей, которые по согласованию с заказчиком 
передвинуты на 2017 год. Несмотря на все пе-
речисленное, выполнение гособоронзаказа 
(ГОЗ) по итогам года в процентном отноше-
нии будет рекордным — не менее чем 85%.
— Одна из самых больших проблем во 
взаимоотношениях ОСК и Миноборо-
ны — низкая рентабельность контрак-
тов. Ситуация как-то исправилась или 
вынуждены мириться с суровой военной 
реальностью?
— Эта проблема остается. Общие правила 
«20+1» продолжают действовать (формула 
расчета прибыли по ГОЗу, где на привнесен-
ные затраты, то есть на покупку комплекту-
ющих изделий и работу, начисляется 1% при-
были, а 20% — на собственные работы.— 

”
Ъ“). 

В результате ситуация парадоксальная: цент-
рализованная служба снабжения ОСК в этом 
году помогла сэкономить около 4,7 млрд руб. 
за счет проведения конкурсов и централиза-
ции закупок ряда рыночных товаров, напри-
мер титана. А также, несмотря на инфляцион-
ные ожидания, изменения курсов валют, нам 
удалось не допустить повышения цен. Но при 
этом каждая копейка из этих 4,7 млрд руб. по-
пала в неисполнение плана по выручке. По-
лучается, что мы повышаем эффективность 
компании, сокращаем операционные издер-
жки и сами же от этого страдаем. Если следо-
вать существующей логике, я должен нака-
зывать финансового директора за то, что сде-
лал директор по материально-техническо-
му обеспечению и закупкам. Несправедливо 
как-то, вам не кажется?
— Какова долговая нагрузка по группе 
ОСК, есть ли тенденция к ее снижению?
— Общая долговая нагрузка составляет око-
ло 300 млрд руб., но коммерческие креди-
ты — только 48 млрд руб. Остальное — кре-
диты, взятые под госгарантии с полным по-
крытием, и кредитные схемы, львиная доля 
из которых должна быть закрыта в этом году. 
Как только это случится, долговая нагрузка 
упадет втрое, до 100 млрд руб.
— В мае заявлялось, что портфель зака-
зов ОСК до 2025 года оценивается в 1 тр-
лн руб. Изменились ли эти цифры? Уда-
лось ли увеличить долю гражданского су-
достроения?
—- К сожалению, цифры остаются приблизи-
тельно теми же. Военные программы состав-
ляют около 75–80%. Остальное распределяет-
ся примерно пополам между военным экс-
портом и гражданским судостроением. Зада-
ча же к 2030 году соотношение военной и гра-
жданской составляющей в портфеле зака-
зов довести до паритета. Специально для это-
го в корпорации сформирован департамент 
маркетинга и продаж, есть деление на фронт-
офис, который отвечает за работу с клиента-
ми, и бэк-офис, обеспечивающий взаимодей-
ствие и реализацию проектов. Фронт-офис, 
занимающийся гражданским судостроени-
ем, охватывает всех возможных российских 
и частично иностранных заказчиков на гра-
жданские суда. Мы знаем, что происходит 
с каждым заказом и понимаем, что и где пред-
ложить. Планы по загрузке верфей сформиро-
ваны до конца 2018 года, а в перспективе ста-
пельное расписание будет формироваться бо-
лее чем на пять лет. Таким образом, наше пла-
нирование перейдет от спонтанно-хаотично-
го к системному: будет четко прописано, ког-
да какое судно встанет на верфь.
— Оправдались ли ожидания по потен-
циальным заказам для нефтегазовых, 
рыболовецких и пароходных компаний?
— Все реализуется. Мы уже приступили 
к строительству восьми рыболовных судов. 
К этой работе подключились Хабаровский 
судостроительный завод, прибалтийский 
завод «Янтарь», Выборгский судостроитель-
ный завод, «Северная верфь». Теперь на по-
вестке дня уже другая проблема: количест-
во свободных стапельных мест катастрофи-
чески сокращается. Без увеличения произ-
водительности труда и без выхода ряда клю-
чевых верфей на новые технологические пе-
ределы все поступающие к нам запросы не 
удовлетворить.
— Насколько в гражданском судострое-
нии велика роль господдержки? Помога-
ют ли отрасли программы по субсидиро-
ванию, лизингу?
— Есть два основных инструмента, на кото-
рых мы будем основывать политику по уве-
личению российского рынка гражданских 
судов. Первый — расширение программы 
собственного лизинга. Уже издан указ пре-

зидента РФ и идет работа по передаче акций 
компании «Гознак-лизинг» в собственность 
ОСК. В этом году мы получили 5 млрд руб. 
в виде взноса в уставный капитал ОСК, кото-
рый дальше пойдет под 1% годовых в эту ли-
зинговую компанию. На выходе у нас будет 
возможность предлагать клиентам лизинг 
по ставке 2,5% в рублях. Конечно, этих взно-
сов в уставный капитал не потребовалось бы, 
если бы рыночная эффективная ставка была 
в таких диапазонах. Такая схема позволит на 
1 руб. вложенных средств построить судов на 
2,5 руб. Это некий перпетуум-мобиле, кото-
рый вращается лишь с потерей на инфляцию.

Таким образом, из возвратных средств 
мы начинаем финансировать строительст-
во новых судов. Вопрос только в том, что-
бы у нас объем денежных средств через ин-
вестиции в уставный капитал позволял в те-
чение года загрузить три-четыре верфи. По 
нашим расчетам, при ежегодных взносах 
в уставный капитал в 3,5 млрд руб. на протя-
жении десяти лет к 2028 году будет построе-
но гражданских судов на 130 млрд руб.

Вторая история связана с развитием вну-
тренних водных путей, о чем говорилось ле-
том на заседании госсовета. Если артерии не 
работают, если они забиты, выражаясь меди-
цинским языком, бляшками, то и коньяк не 
впрок. Поэтому надо сначала заняться рас-
чисткой, а после этого сможем осуществ-
лять перевозку грузов из точки А в точку Б. 
Это уже давно надо было сделать, и на реч-
ные перевозки перешли бы все, в том чи-
сле инертные грузы, нефтепродукты, кото-
рые сейчас доставляются по железной доро-
ге и автотранспортом.

Кроме того, постановление, регулирую-
щее выделение инвестиционных квот для 
рыбаков, автоматически подхлестнуло от-
расль к новым заказам. Сейчас мы имеем 
обратную проблему: не мы к ним стучимся 
в дверь с просьбой сделать заказ на строи-
тельство новых судов. В некоторых случаях, 
когда судно нужно уже в 2018 году, мы выну-
ждены отказывать из-за отсутствия свобод-
ных мощностей и вести диалог о том, как эту 
загрузку равномерно распределить.

Мы предупреждали Росрыболовство, 
Минсельхоз, что готовы все построить, но 
если к нам сразу придут заказчики и попро-
сят 120 судов, мы это сделать не сможем. Ни 
в одной стране мира не удалось за столь ко-
роткие сроки построить такое количество су-
дов. Если здравый смысл будет преобладать, 
мы сможем подготовить программу, по кото-
рой только на наших верфях ежегодно будет 
строиться до 20–23 судов разных классов, ма-
леньких, больших и средних. В течение пя-
ти лет эта программа в рамках инвестици-
онных квот может быть реализована в пол-
ном объеме.

Самое главное и самое важное, что может 
увеличить объем заказов на российских вер-
фях в десятки раз,— это реализация предло-
жения Минтранса по использованию судов, 
работающих под российским флагом, для 
перевозки стратегических грузов, к кото-
рым относятся зерно, нефть, полезные иско-
паемые. Нам известно, что ежегодный объ-
ем фрахта, который мы отдаем иностран-

ным компаниям, превышает $100 млрд. 
Если нефтеналивные суда, сухогрузы, зер-
новозы и так далее должны будут ходить под 
российским флагом, да еще и производить-
ся в России, то большего — даже если я вклю-
чу всю фантазию — мне у государства про-
сить будет незачем. Разве что одного: давай-
те дружнее работать.
— Как вы оцениваете реализацию про-
грамм по импортозамещению? Есть ли 
из-за этого задержки в сдаче граждан-
ских судов, ледоколов?
— Импортозамещение в ряде случаев дает 
ожидаемый эффект повышения цен и растя-
гивания сроков. Если ставить на производ-
ство изделия, которые раньше у нас не вы-
пускались, то закономерно выходим на кри-
вую производственной мощности и уровня 
качества, которые наши иностранные по-
ставщики прошли от 5 до 30 лет назад. И это, 
к несчастью, в некоторых случаях не учиты-
вается. Конкретный пример — наши атом-
ные ледоколы, которые строятся с использо-
ванием двух принципиально новых, ранее 
не используемых и не существовавших в ми-
ре концепций, в том числе по системе элек-
тродвижения. И здесь стоит отметить, что, 
например, 20-мегаваттные электрические 
машины (генераторы и тяговые двигатели) 
в мире строят только три страны. При этом 
мы уже смогли получить предварительные 
результаты, погрузить основные изделия на 
ледокол, но, к сожалению, сроки сдачи на-
чинают немного отставать из-за того, что ряд 
наших поставщиков к такой серьезной рабо-
те просто не были готовы.

Чтобы избежать таких ситуаций в буду-
щем, в ОСК создан и работает департамент 
развития поставщиков, который займет-
ся вместе с нашими проектными бюро и за-
водами работой по сбору и анализу инфор-
мации о компаниях, проверке технологий 
и так далее. Только после того, как мы пой-
мем, что серийные технологии конкретно-
го поставщика дают необходимый уровень 
качества, компания будет включена в пере-
чень наших поставщиков.
— Насколько критичным оказался за-
прет на поставки газотурбинных уста-
новок украинскому «Зоря-Машпроекту»? 
Когда ожидаете первых поставок с ры-
бинского «Сатурна»?
— Все принципиальные вопросы решены. 
Работает наша группа наблюдения, актив-
но отслеживающая все, что происходит в Ры-
бинске. К 2018 году начнем получать первые 
образцы для фрегатов, которые производят-
ся на «Северной верфи», а также для кораблей 
проекта 11356 на «Янтаре». На «Сатурне» есть 
все компетенции, чтобы делать турбины луч-
ше, чем «Зоря-Машпроект» — по их эффек-
тивности, топливной экономичности. Ско-
рее всего, получим улучшенные результаты 
и по акустическим характеристикам. Надо 
получить готовый газотурбинный агрегат на 
испытательном стенде, чтобы понимать, ка-
кими будут результаты на конкретном судне. 
Как только мы будем уверены, что стенд на-
чал работать, дальше уже вопрос времени. 
Установки окажутся у нас на опытной экс-
плуатации, а потом и на серийных кораблях.

— Насколько у вас серьезна проблема 
с закупкой импортного оборудования? 
Станков, например.
— Самым большим хитом закупок в послед-
ние годы были пятикоординатные фрезер-
ные станки. А сейчас в питерском полите-
хе при помощи метода аддитивных техно-
логий с применением лазера могут созда-
вать полные изделия колоссальной прочно-
сти. Перейдем на такую технологию — из-
бавимся от потребности покупать эти стан-
ки. Мы переходим на следующий уровень 
технологий, это действительно революция, 
она позволит получить кратный экономиче-
ский эффект: коэффициент использования 
материала там приближается к 98%. Сейчас 
по тем же гребным винтам мы можем те-
рять в виде стружки до трети железа. Это все 
наука, без нее нам никуда. А если думаете, 
что мы только молотками умеем махать, вы 
сильно заблуждаетесь.
— Больше каких-то критических вопро-
сов по импортозамещению не возникало?
— Остается небольшая тема по электро-
приводам. Но уже есть понимание, что бу-
дет происходить в ближайшие шесть-девять 
месяцев; есть и бизнесмены, которые ви-
дят свои перспективы в проекте. Тема элек-
тронной компонентной базы нас напрямую 
не касается, но коллеги выбирают один из 
трех основных подходов: создают страхо-
вые запасы, заменяют изделия на сущест-
вующий или специально разрабатываемый 
российский аналог либо меняют логистику 
поставок изделий. Для нас санкционная «са-
га» сыграла негативную роль исключитель-
но в вопросах финансирования. Причем не 
внутри России, а только на внешних конту-
рах: это переводы платежей, отказы в дол-
госрочном финансировании и так далее. Од-
нако мы из этих ситуаций практически ве-
зде успешно вышли.
— Вы перешли на проведение платежей 
в национальной валюте?
— Могу сказать, что с одним из наших араб-
ских заказчиков перевели все платежи из 
долларов в дирхамы.
— Вы планируете выкупать завод «Крас-
ные баррикады»?
— Деньги любят тишину.
— Там несколько владельцев, в том числе 
гендиректор Александр Ильичев. Хотя 
бы чей пакет планируете брать?
— Там богатый выбор. Скажу так: мы не пой-
дем в покупку, если это будет меньше контр-
ольного пакета, который позволит нам ре-
ализовывать нашу техническую политику 
и задачи по работе в Астрахани и на Каспий-
ском шельфе.
— Долговая нагрузка предприятия игра-
ет роль?
— Вот поэтому мы и не торопимся с вывода-
ми. Пока детально не поймем, каким образом 
этот долг будет возвращен кредиторам, анон-
сировать никакую сделку не собираемся.
— А как вы видите судьбу дальневосточ-
ного завода «Звезда», контрольный пакет 
которого (75%) передан «Роснефти» и Газ-
промбанку, удастся ли его загрузить зака-
зами нефтегазовых компаний?
— Я могу лишь пожелать удачи нашим кол-
легам из «Роснефти». Перед ними стоит до-
статочно амбициозная задача. Думаю, они 
смогут ее решить.
— До 2020 года на перевооружение флота 
выделялась рекордная сумма 4,7 трлн руб., 
четверть от всей суммы, выделенной на 
перевооружение. В 2020 году госпрограм-
ма закончится, есть ли прогноз по ее вы-
полнению? На какой объем рассчитыва-
ет ОСК в программе на 2019–2025 годы?
— Мы были и остаемся одними из основных 
участников программы обновления флота. 
Это касается подводных ракетоносцев, мно-
гоцелевых и дизель-электрических подло-
док, надводных кораблей. Приоритеты ис-
ключительно за флотом и за Минобороны: 
что они наметят, исходя из существующих 
ограничений, то и будем строить.

А что касается текущей и будущей про-
граммы вооружения, по-прежнему ключе-
вым вопросом остается наличие большо-
го количества головных заказов. Ведь если 
посмотреть на наше неисполнение ГОЗа, то 
в 2015 году это были сплошь головные ко-
рабли, в каждом из которых очень большое 

количество опытно-конструкторских ра-
бот и относительно небольшая вероятность 
строительства его в срок. Как только нач-
нем переходить на длинные серии с понят-
ным объемом заказов, мы сможем глубоко 
и детально выстраивать кооперацию, а глав-
ное — управлять ею. До последнего време-
ни все было наоборот — «хвост вилял соба-
кой». Кооперация делала с нами все, что хо-
тела. Все хорошие, уважаемые люди, но сто-
ит выйти на взаимоотношения с монополи-
стами, как по шесть месяцев не получается 
заключить контракт, потому что им не нра-
вится цена, а у нас нет ни одного рычага вли-
яния. Я себе начинаю задавать вопрос: на-
верное, что-то в консерватории не так?
— В 2017 году должен быть заключен кон-
тракт на модернизацию и ремонт «Адми-
рала Кузнецова». У 35-го судоремонтного 
завода мощностей хватит?
— А у вас есть сомнения на этот счет? Рядом 
есть «Звездочка» и «Севмаш».
— Когда «Севмаш» занимался для Ин-
дии перестройкой авианесущего крей-
сера «Адмирал Горшков» в авианосец 
Vikramaditya, пришлось привлекать спе-
циалистов из украинского Николаева, 
потому что самостоятельно справиться 
было сложно...
— Интересно, насколько живучей оказалась 
версия, что это было переоборудование ави-
анесущего крейсера, построенного на вер-
фях в Николаеве. На самом же деле мы его 
строили заново. Когда корабль поставили 
к причальной стенке «Севмаша», вычерпа-
ли несколько десятков тонн мазута из трю-
ма и разобрали хлам, то поняли: ничего, кро-
ме частичной обшивки корпуса в этом паро-
ходе не осталось.

В отличие от ряда наших коллег, которые 
уверяют, что они могут взяться за глубокую 
модернизацию авианесущего крейсера, у нас 
действительно есть все необходимое. Мощно-
сти 35-го СРЗ вполне позволяют решать зада-
чи такого уровня. Более того, есть группа спе-
циалистов с «Севмаша», получившая бесцен-
ный опыт при строительстве индийского 
авианосца, высока географическая мобиль-
ность персонала. К тому же я сильно сомне-
ваюсь, что кто-то, кроме нас, придет и скажет: 
мы готовы заняться ремонтом «Адмирала Куз-
нецова». Все понимают, что одно дело — ска-
зать, а другое — сделать. С этой точки зрения 
я уже сейчас чувствую уверенность, что мы, 
взявшись за эту работу, доведем ее до конца.

Будет ли этим заниматься 35-й завод сам 
по себе, будет ли делать это со «Звездочкой» 
или с «Севмашем»… Это все решаемо и зави-
сит от того, каким будет объем работ. Чест-
но скажу: судоремонт с модернизацией в том 
виде, в котором он существует для ряда за-
казов,— достаточно странное занятие. Мы 
должны потратить на ремонт и модерниза-
цию изделия до 70% от стоимости нового. 
У нас постоянные дебаты и с ВМФ, и с Мино-
бороны. Но для меня очевидно, что если тра-
тить такие деньги, сохраняя ряд корпусных 
конструкций, которые не могут обеспечить 
такой же срок эксплуатации, как и новые, то 
лучше этим не заниматься.
— Вы получите право на поставку запча-
стей и проведение ремонта изделий, по-
ставленных инозаказчику. Что для вас 
означает право на внешнеторговую дея-
тельность в отношении продукции воен-
ного назначения?
— Это право дает нам возможность быть 
ближе к нашим инозаказчикам, предостав-
ляя им услуги по сервису и ремонту эксплуа-
тируемой военно-морской техники. Полага-
ем, у нас есть для этого и возможности, и зна-
ния. Мы проектировали, строили эти кора-
бли. Знаем, что, где, когда, в какой момент 
может сломаться, а значит, можем спокойно 
работать с заказчиком, что называется, «с ко-
лес». Любая железка ломается: что «Лада», что 
Mercedes — вопрос только в том, насколько 
быстро вы свою машину почините и продол-
жите использовать и насколько дешево это 
будет стоить. Так и в судостроении.

Интервью взяли  
Анастасия Веденеева  
и Иван Сафронов
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«Если думаете, что мы только молотками умеем махать,  
вы сильно заблуждаетесь»
Гендиректор ОСК Алексей Рахманов о настоящем и будущем гражданского и военного судостроения

Если артерии забиты, 
выражаясь медицинским языком, 
бляшками, то и коньяк не впрок. 
Поэтому надо сначала заняться 
расчисткой, а после этого 
осуществлять перевозку грузов
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Любая железка ломается, что 
«Лада», что Mercedes — вопрос 
в том, насколько быстро вы 
машину почините и продолжите 
использовать и насколько дешево 
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C O M P A N Y  P R O F I L E О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  К О Р П О Р А Ц И Я

АО «Объединенная судостроительная корпорация» (ОСК) создано указом президента РФ от 27 марта 
2007 года, 100% акций у Росимущества. Крупнейший судостроительный холдинг России, объединяет 
около 40 профильных предприятий (судостроительные и судоремонтные верфи, проектно-конструк-
торские бюро). Штаб-квартира в Москве.

Консолидированная выручка в 2015 году — 304 млрд руб., чистая прибыль — более 20 млрд руб. 
В структуре выручки 75–80% приходится на военные заказы, остальное распределяется примерно 
пополам между гражданским судостроением и военно-техническим сотрудничеством (экспортная 
техника). Портфель заказов до 2025 года составляет около 1 трлн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р А Х М А Н О В  А Л Е К С Е Й  Л Ь В О В И Ч

Родился 18 июля 1964 года в Нижнем Новгороде. В 1986 году окончил Горьковский политехнический 
институт имени Жданова по специальности «инженер-механик», в 1990 году — Нижегородский педа-
гогический институт иностранных языков (переводчик с английского). В 2003 году получил степень 
MBA в школе бизнеса Чикагского университета. В 1992–1994 годах работал в департаменте между-
народных связей администрации Нижегородской области. С 1994 по 1996 год работал в Российском 
центре приватизации в Москве, в 1996–2002 годах — в отделе корпоративных финансов Ernst & 
Young. С 2002 года — директор по стратегии и развитию бизнеса автомобильного холдинга «Север-
сталь-Авто» (сейчас «Соллерс»). В 2008 году возглавил департамент автопрома и сельскохозяйст-
венного машиностроения Минпромторга, с марта 2012 года — замминистра (курировал автопром, 
судостроение, транспортное и сельскохозяйственное машиностроение). 5 июня 2014 года назначен 
президентом Объединенной судостроительной корпорации. Женат, воспитывает дочь.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

Коммерсантъ   l   Пятница 23 декабря 2016 №239   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Пермском театре оперы и балета 
состоялась премьера балета Проко-
фьева «Золушка» в постановке Алек-
сея Мирошниченко, перенесшего 
действие сказки в 1957 год. Расска-
зывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

«Золушку» Прокофьев начал писать 
еще до войны, но премьера ее состоя-
лась уже после победы: в ноябре 1945-
го в Большом театре с Галиной Улано-
вой в заглавной партии. Та постанов-
ка Ростислава Захарова — роскош-
ная, многолюдная, волшебно-наивная 
— была сказкой о заслуженном и вы-
страданном счастье. За пролетевшие 
70 лет «Золушку» как только не интер-
претировали, где только не прописыва-
ли (вплоть до военного Лондона и Гол-
ливуда), однако еще ни разу не отправ-
ляли в конкретный театр конкретной 
эпохи. Идея — «в советском Большом 
театре ставят 

”
Золушку“» — принадле-

жала Теодору Курентзису. Балетмейс-
тер Алексей Мирошниченко написал 
подробнейший сценарий, сумев доста-
точно внятно изложить перипетии по-
становки «Золушки» в главном театре 
страны и ее последствия для главных 
участников.

События спектакля приурочены к 
оттепельному 1957 году: в честь Между-
народного фестиваля молодежи и сту-
дентов на постановку в Москву пригла-
шен этуаль Парижской оперы Фран-
суа Ренар. Маститый, но непоправи-
мо устаревший балетмейстер (подра-
зумевается, видимо, Захаров) сочиня-
ет такую дремучую чушь, что вместо не-
го спектакль поручают начинающему 
хореографу Юрию Звездочкину. Под 
прозрачным псевдонимом скрывается 
Юрий Григорович, как раз в 1957 году 
поставивший свой «Каменный цветок», 
что считается этапом в истории балета: 
доминирующий почти три десятиле-
тия «реалистический» драмбалет усту-
пил место новому направлению, име-
нуемому «хореографическим симфо-
низмом». Таким образом, в пермской 
«Золушке» кроме основной, романтиче-
ской, линии несчастной любви юной 
танцовщицы Веры и заморского гостя 
Франсуа, разлученных недремлющим 
КГБ, кроме сатирических зарисовок по-
литических и балетных нравов 1950-х 
заложена тема эстетическая: о прогрес-
се в искусстве, обнадеживающем своей 
неизбежностью. Но как раз в эстетиче-
ских — стилевых и жанровых — прос-
четах и кроются основные проблемы 
этой постановки.

Алексей Мирошниченко, знаток 
балетного наследия, намеренно ста-
вит свой спектакль в манере 1950-х 
— с подробными режиссерскими ми-
зансценами и обильной пантомимой, 
разъясняющей происходящее. С доход-
чивой карикатурностью, в духе журна-
ла «Крокодил», изображает советских 
правителей: лысого толстого главу го-
сударства, размахивающего башма-
ком для пущей убедительности, и ми-
нистершу культуры, по-барски устраи-
вающую разнос творческим работни-
кам. С несколько шокирующей мело-
драматичностью дооттепельных филь-
мов сочинен душераздирающий эпи-
зод на кремлевском приеме: под удары 

курантов гэбешники растаскивают Ве-
ру и Франсуа, заламывая им руки, бро-
сая на пол и даже грозя пистолетом не-
покорному иностранцу. В жанре про-
изводственной комедии (и это лучшие 
эпизоды спектакля) поставлены сцен-
ки балетной жизни: насилие утренне-
го класса, хаос постановочных репети-
ций, закулисные интриги, трепет пре-
дотъездных «собеседований», гастроль-
ный магазинный чес, сладкий быт эк-
зотических стран и реакции советских 
людей, впервые выехавших за границу.

В стиле драмбалета 1930–50-х (хо-
реографически вовсе не такого бедно-
го, как принято о нем думать) Алексей 
Мирошниченко сочиняет вариации и 
дуэты главных героев — их непомер-
ной протяженностью Прокофьев задал 
труднейшую задачу всем поколениям 
хореографов. Эти массивные классиче-
ские фрагменты, изобилующие верх-
ними поддержками, полетами, двой-
ными «рыбками» в воздухе, виртуозно-
стями женских вращений и мощными 
мужскими прыжками (которые, вопре-
ки распространенному убеждению, по-
явились вовсе не в 1960-е), сочинены 
так гладко, легко и логично, будто дав-
но узаконены хрестоматиями: так сов-
ременный автор реабилитировал опо-
роченную хореографию драмбалета.

Проблема, однако, в том, что в этой 
«Золушке» балетный стиль 1950-х бес-
поворотно побеждает «прогрессив-
ные» сочинения Юрия Звездочкина, 
лишая смысла эстетическую колли-
зию спектакля. Отнюдь не похожая по 
стилю на ранние балеты Юрия Григо-
ровича, «хореография Звездочкина» 
выглядит либо откровенно пародий-
но, либо по-музейному скучно. Репети-
ция сюиты «Времена года», после кото-
рой министерша канонизирует юно-
го автора, поставлена так, будто Пети-
па только что умер, а Фокин еще не ро-

дился: типично балетная вампука с ар-
хаичными пажами, рабами, одалиска-
ми и пышнотюниковыми балеринка-
ми. Сама же «премьера нового балета» 
— дворцовое празднество в стиле ро-
коко с фижмами, париками, камзола-
ми и туфлями на каблуках — несмо-
тря на всю изобретательность, прояв-
ленную Мирошниченко в отделке ме-
нуэтов, паспье, мазурок и прочих при-
дворных танцев кружевами современ-
ных придумок, кажется непомерно 
затянутой. Не способствуют веселью 
и вариации перепившей «мачехи» и 
двух нелепых «сестер»: хореограф пе-
ресолил пластические шутки, а тан-
цовщицы усугубили их чрезмерным 
актерским комикованием.

При столь явном творческом бан-
кротстве «балетмейстера-новатора» 
двусмысленным выглядит и финал 
спектакля: к Вере, сосланной за пре-
досудительную связь с иностранцем в 
город Молотов (в том же 1957-м опять 
ставший Пермью), приезжает истин-
ный принц — хореограф Звездочкин, 
в союзе с которым она проживет по-
настоящему творческую и счастливую 
жизнь. На заднике светит приветливы-
ми окнами Пермский театр оперы и ба-
лета, на темной авансцене метет све-
товая метель, мимо одетых по-зимне-
му — в валенки и пальто — героев про-
ходят персонажи спектакля (то есть все 
их яркое столичное прошлое). Замыка-
ет шествие старый сапожник дядя Яша 
(фей, некогда подаривший юной бале-
рине волшебно удобные пуанты). Он 
манит героев в темноту, а сам на аван-
сцене гасит свечку, погружая сцениче-
скую «Пермь» в непроглядный мрак. И 
финальный музыкальный эпизод, сыг-
ранный Теодором Курентзисом с чрез-
вычайно тонкой и какой-то величест-
венной печалью, грустному итогу сов-
сем не сопротивляется. Впрочем, перм-
ские зрители, разразившиеся стоячей 
овацией, восторженной и долгой, двус-
мысленности не заметили. Так жанр 
драмбалета, изначально предназна-
ченный для приобщения к хореогра-
фии широких народных масс, свою за-
дачу в очередной раз выполнил.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Туфелька преткновения
В Перми поставили «Золушку» про балет в СССР

Российский биатлон после 
вчерашнего экстренного засе-
дания Международного союза 
биатлонистов (IBU), посвящен-
ного ситуации с многочислен-
ными допинговыми наруше-
ниями, зафиксированными 
экспертом Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) 
Ричардом Маклареном, смог 
избежать максимально суро-
вого наказания. IBU ограни-
чился отстранением двух спор-
тсменов из предоставленного 
господином Маклареном спи-
ска, а от проведения обоих 
международных турниров ны-
нешнего сезона — юниорского 
чемпионата мира и этапа Куб-
ка мира — Россия, не дожида-
ясь соответствующих санкций, 
отказалась сама. Впрочем, 
это не означает, что в биатлон-
ном скандале поставлена точ-
ка. IBU подчеркнул, что сов-
местно с экспертами WADA 
продолжит расследование.

В Мюнхене состоялось экстрен-
ное заседание Международного 
союза биатлонистов. Оно было со-
звано в связи с полученными IBU 
на прошлой неделе данными от 
независимого эксперта Всемирно-
го антидопингового агентства Ри-
чарда Макларена, опубликовав-
шего вторую часть своего отчета, 
который посвящен допинговым 
нарушениям в России. В сообще-
нии, адресованном IBU, содержал-
ся список из 31 российского биат-
лониста, подозреваемого в допин-
говых нарушениях. Головная би-
атлонная структура так и не рас-
крыла ни имен упомянутых спор-
тсменов, ни характера инкрими-
нируемых им нарушений, ни их 
вероятных дат. Но предполагает-
ся, что речь идет о достаточно све-
жих — из нынешнего десятиле-
тия — допинговых случаях и что 
некоторые из них касаются со-
чинской Олимпиады, состояв-
шейся в феврале 2014 года. Экс-
перты не исключали, что масштаб 
зафиксированных нарушений 
может привести к соответствую-
щим по жесткости санкциям в от-
ношении отечественного биатло-
на вплоть до полного отстранения 
сборной страны от участия в офи-
циальных соревнованиях (см. вче-
рашний номер 

”
Ъ“).

Однако вчера ему удалось из-
бежать именно катастрофиче-
ского по последствиям удара. От-
странению от состязаний подвер-
глись лишь два спортсмена из 
списка господина Макларена (фа-
милии фигурантов по-прежнему 

не раскрываются), а настоящей 
потерей для России стало лише-
ние обоих международных тур-
ниров, которые она должна бы-
ла принять в начале следующего 
года. Речь о юниорском мировом 
первенстве в Острове и этапе Куб-
ка мира в Тюмени.

IBU подчеркнул, что Союз би-
атлонистов России (СБР) сам отка-
зался от их проведения. Впрочем, 
такой отказ в данной ситуации 
выглядит фактически вынужден-
ной мерой. Дело в том, что нака-
нуне мюнхенского заседания с уг-
розами бойкота тюменского эта-
па в марте выступили чешская, 
британская и норвежская феде-
рации биатлона, а их примеру, по 
данным источников, были гото-
вы последовать и некоторые дру-
гие. На прошлой неделе с заявле-
ниями о бойкоте столкнулся со-
чинский чемпионат мира по боб-
слею и скелетону, в итоге пере-
несенный в Германию. Кроме то-
го, пока шло заседание IBU, Меж-
дународный союз конькобежцев 
(ISU) обнародовал решение об от-
мене финала Кубка мира по конь-
кобежному спорту в Челябинс-
ке со ссылкой на рекомендацию 
Международного олимпийско-
го комитета (МОК) не проводить 
в этом сезоне в России междуна-
родные состязания.

Впрочем, на вчерашних заявле-
ниях точку в биатлонной истории 
ставить слишком рано. Президент 
IBU Андерс Бессеберг, комменти-
руя их, сказал, что выводы Ричар-

да Макларена свидетельствуют «о 
серьезных проблемах в россий-
ском биатлоне и его системе до-
пинг-контроля» и что «IBU всегда 
демонстрировал нулевую терпи-
мость к допингу на всех уровнях». 
Объясняя некоторую «половинча-
тость» принятых в Мюнхене реше-
ний, господин Бессеберг уточнил, 
что «одних подозрений недоста-
точно для применения санкций».

Между тем ведущая биатлон-
ная структура в ближайшее вре-
мя продолжит изучать положение 
дел в одном из самых популярных 
в России видов спорта, чтобы, как 
сформулировал ее глава, «деталь-
но узнать масштаб проблемы». 
IBU объявил о том, что совместно 
с экспертами WADA продолжит 
расследование.

Сколько оно продлится, неиз-
вестно. Тяжело предположить, и 
какими могут быть его послед-
ствия. Но, по крайней мере, од-
ну ремарку Андерса Бессеберга 
можно расценивать как позитив-
ный знак для России. Говоря о до-
бровольном отказе СБР от сорев-
нований в Острове и Тюмени, он 
назвал их «первым важным ша-
гом, который показал IBU и все-
му мировому спортивному сооб-
ществу, что сложившаяся ситуа-
ция воспринимается чрезвычай-
но серьезно».

А вице-премьеру РФ Виталию 
Мутко, курирующему спорт, мюн-
хенские решения показались 
«взвешенными», позволяющими 
«делать выводы спокойно, не на 
абстрактных заявлениях и выво-
дах одного человека». «Я уверен, 
что наша федерация покажет, что 
большинство спортсменов уже 
было наказано, а большинство — 
невиновно»,— цитирует господи-
на Мутко ТАСС.

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Россия отделалась Тюменью
Отечественный биатлон пока избежал  
максимально жестких санкций 

культура спорт

В Вене открылась выставка «Чужие 
боги», посвященная искусству Аф-
рики и Океании и его влиянию на ев-
ропейский модерн. Основой проекта 
стала частная коллекция знамени-
того доктора Леопольда, того, что 
обладал крупнейшим в мире собра-
нием Эгона Шиле. Разнородности 
страсти порадовался специально 
для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Выставка в венском Музее Леополь-
да объединяет два мира. Коллекция до-
ктора Рудольфа Леопольда (1925–2010) 
— маски и скульптуры, тотемы и ору-
жие из стран Африки и Океании сосед-
ствуют в Музейном квартале с класси-
кой модерна, от Модильяни и Ферна-
на Леже до Макса Пехштейна и Кар-
ла Шмидта-Ротлуфа. Ради проекта «Чу-
жие боги: очарование Африкой и Оке-
анией» объединились музеи Парижа 
и Мадрида, Франкфурта и Стокгольма, 
Берна и Будапешта, а также частные со-
брания Германии и Швейцарии.

Новые темы и формы искусства заро-
ждались и развивались параллельно с 
открытием далеких цивилизаций — на 
рубеже веков началась мода на Африку 
и Океанию. Интерес европейского аван-
гарда к первобытным культурам при-
шелся на время, когда отчетами о путе-
шествиях и книгами по этнографии не 
зачитывался только ленивый. В Вене о 
популярности экзотического напоми-
нают фотографии. Снимок, сделанный 
перед Первой мировой войной в париж-
ской квартире на рю Жорж Санд извест-
ного галериста Даниэля-Анри Канвай-
лера, запечатлел хаотичный порядок у 
коллекционера, которому одинаково 
интересны и маски из Камеруна, и ку-
бизм. Почти такой же интерьер с экзоти-

ческим искусством — разве что менее 
буржуазный — можно увидеть и на фо-
тографии из берлинского ателье Эрнста 
Людвига Кирхнера; пережил «африкан-
ский период» и Пикассо, надолго впе-
чатлившийся этнографической выстав-
кой в Музее Трокадеро в 1907 году.

Результатом стало проникновение в 
работы Модильяни и Пикассо, Нольде и 
Матисса новых предметов, вроде афри-
канских масок, необычных расцветок 
тканей и тропического буйства красок.

Путешествия Гогена во Французскую 
Полинезию стали частью общего про-
цесса, в котором участвовали колони-
альные чиновники и торговцы, при-
возившие в качестве сувениров арте-
факты из Конго и Новой Гвинеи, Берега 
Слоновой Кости и Камеруна. Сам Гоген 
представлен на выставке скульптурами, 
а вот немецкие экспрессионисты — не 
только графикой и живописью, но и ме-
белью Эрнста Людвига Кирхнера, вдох-
новлявшегося искусством Нигерии. Тот 
же Кирхнер зарисовывает тотемы из Бе-
нина (произведения предоставил му-
зей художника в швейцарском Даво-
се), а на картине Эмиля Нольде «Мужчи-
на, рыба и женщина» (1912, Фонд Ноль-
де в немецком Зеебюле) изображены 
скульптурные близнецы, созданные 
неизвестным представителем запад-
ноафриканского народа йоруба. Прав-
да, чтобы сопоставить работы, посети-
телю придется активировать зритель-
ную память: экспонаты собраны в груп-
пы, за этнографическим залом следует 
зал модернизма, затем вновь экзотика, 
лишь иногда искусство Европы делит 
пространство с искусством другого ми-
ра. В итоге возникает «Ощущение пор-
хания» — так названа картина Роберто 

Матты из берлинского собрания Пит-
шей,— когда диалог строится на изна-
чально радикальной разнице эстетик.

Сопоставление примитивных куль-
тур и авангарда ХХ века не ново, за по-
следние 20 лет ему посвятили нема-
ло выставок. Но у интереса к экзотиче-
скому, помимо художественного, есть 
и материальный, овеществленный ре-
зультат — расцвет частного коллекци-
онирования предметов иноземных 
культур. Долгое время этим феноме-
ном почти не интересовались, только в 
последние годы коллекции стали пред-
метом интереса публики, да и специа-
листов тоже.

В венском проекте удивляет сама 
фигура Леопольда: пылать равной стра-
стью и к этнографии, и к радикальным 
веяниям удается немногим. Удивитель-
но и другое — афро-океаническая часть 
собрания Леопольда не выставляется в 
постоянной экспозиции музея, сосре-
доточенного на шедеврах австрийско-
го модерна, так повелось с самого нача-
ла; нынешняя выставка воссоединяет 
две части его коллекции.

Во времена кризиса европоцент-
ричной картины мира, приводяще-
го сегодня и к кризису политическо-
му, другие культуры становятся участ-
ником диалога, в котором форма од-
новременно и переводчик, и перево-
димый. За такую сложность и не по-
любили весь этот кубизм-экспрессио-
низм-сюрреализм нацисты. Среди со-
жженных в Берлине в 1939 году образ-
цов «дегенеративного искусства» было 
множество работ, вдохновленных за-
морскими «примитивами». Те, что уце-
лели, делают сейчас музеям кассу. Ото-
мстили через бухгалтерию.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Йоруба в мире Пикассо
«Чужие боги» в Музее Леопольда

Московское «Динамо» пра-
ктически официально отка-
залось от притязаний на то, 
чтобы в обозримом будущем 
вернуть себе статус топ-клу-
ба российского футбольного 
чемпионата. Вчера председа-
тель Всероссийского физ-
культурно-спортивного об-
щества (ВФСО) «Динамо», 
которое уже до конца года мо-
жет стать владельцем 100% 
акций ФК «Динамо», Владимир 
Стржал ковский заявил, что де-
нег ни у клуба, ни у ВФСО нет. 
При этом до сих пор не урегу-
лированы вопросы продолже-
ния сотрудничества с банком 
ВТБ. А пока этого не случится, 
очень трудно привлекать к ра-
боте других спонсоров.

Вчера председатель ВФСО «Ди-
намо» Владимир Стржалковский 
провел пресс-конференцию, на ко-
торой рассказал о текущем состоя-
нии дел в ФК «Динамо». Бело-голу-
бые, напомним, по итогам прош-
лого чемпионата России впервые 
в своей истории выбыли из выс-
шего дивизиона и сейчас высту-
пают в Футбольной национальной 
лиге (ФНЛ). Впрочем, там команда 
уверенно идет первой и почти на-
верняка вернется в Премьер-лигу 
(РФПЛ) уже в следующем сезоне.

Спусковым крючком финансо-
вого кризиса, в который угодили 
динамовцы, на протяжении по-
следних лет считавшиеся одной 
из богатейших команд РФПЛ, ста-
ло решение Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA), 
отстранившего в прошлом го-
ду команду от участия в еврокуб-
ках за грубейшие нарушения пра-
вил финансового fair play. Ключе-
вая претензия UEFA заключалась в 
том, что банк ВТБ, до сих пор явля-

ющийся владельцем почти 75% ак-
ций «Динамо», был одновременно 
и крупнейшим спонсором коман-
ды — в 2015 году ВТБ перечислил 
ФК 4,5 млрд руб.

Вчера господин Стржалковский 
официально признал обоснован-
ность претензий UEFA. «Спонсор-
ства со стороны ВТБ не было. Было 
лишь содержание своего имуще-
ства через рекламные договоры. 
Если акции купит другая компа-
ния, это уже будет спонсорство»,— 
заявил Владимир Стржалковский.

«Другая компания», о которой 
упомянул Владимир Стржалков-
ский,— это, собственно, ВФСО 
«Динамо». Практически сразу по-
сле отстранения футбольного клу-
ба от участия в еврокубках руко-
водство ВТБ заявило о намерении 
передать принадлежащие бан-
ку бумаги клуба на баланс ВФСО. 
Однако этого до сих пор не слу-
чилось. В банке отмечали, что за-
держка возникла из-за того, что 
ВТБ не мог отдать акции бесплат-
но. Но, как отметили в ВФСО, ре-
шение найдено: от ВТБ поступи-
ло предложение купить почти 
75-процентный пакет бумаг клу-
ба за 1 руб. Взамен клуб передаст 
ВТБ принадлежащую ему по инве-
стиционному соглашению долю в 
проекте строительства «ВТБ-Аре-
ны» в Петровском парке.

Сделка может быть закрыта 
уже 29 декабря, после чего ВФСО 
станет владельцем 100% акций 
«Динамо». После этого ВТБ сможет 
стать уже «настоящим» спонсором 
клуба. Правда, о прежнем уров-
не финансирования речи уже не 
идет. Как ранее сообщали в банке, 
поддержка клуба в 2017 году будет 
ограничена суммой 680 млн руб.

При этом иные источники фи-
нансирования, судя по словам 

господина Стржалковского, по-
ка не просматриваются. Положе-
ние усугубляется тем, что клуб об-
ременен долгами. Владимир Стр-
жалковский сообщил, что задол-
женность ФК составляет 806 млн 
руб. Более того, в долгах и ВФСО 
«Динамо». «Центральный совет, 
так же как и клуб, обременен дол-
гами. 31 января мы должны будем 
либо отдать за долги здание, ли-
бо продать»,— сказал Владимир 
Стржалковский. Он пояснил, что 
бюджет ВФСО на будущий год бу-
дет почти вдвое меньше нынеш-
него и к тому же он станет дефи-
цитным. Доходы ВФСО составят 
всего 317 млн руб., из которых 
львиную долю — 200 млн руб.— 
составят поступления от Мини-
стерства спорта РФ (в рамках фи-
нансирования федеральной це-
левой программы по развитию 
спорта, один из пунктов которой 
предусматривает выделение суб-
сидий на строительство стадио-
нов). Еще 22 млн руб. Минспорт 
даст на проведение спортивных 
мероприятий. А само ВФСО зара-
ботает только 100 млн руб. за счет 
поступлений от сдачи в аренду не-
движимости. Учитывая, что расхо-
ды ВФСО составят 477 млн руб., де-
фицит бюджета, по словам Влади-
мира Стржалковского, достигнет 
отметки 160 млн руб.

Исходя из вышесказанного, 
можно утверждать, что «Динамо» 
в обозримой перспективе боль-
ше не будет претендовать на ста-
тус ведущей команды российско-
го чемпионата. Собственно, и Вла-
димир Стржалковский прямо зая-
вил, что приобретение дорогосто-
ящих, а значит, сильных футболи-
стов в текущей финансовой ситуа-
ции невозможно.

Александр Петров

ФУТБОЛ

«Динамо» отказывается от амбиций
Финансовое положение клуба не позволяет ему надеяться  
на возвращение былого статуса

Эпизод в Кремле, в котором  
гэбешники силой отрывают  
советскую балерину  
от французского премьера,  
поставлен с патетикой ранних 
1950-х  ФОТО АНТОНА ЗАВЬЯЛОВА

По мнению президента IBU 
Андерса Бессеберга, одних 
подозрений для примене-
ния санкций по отношению 
к российским спортсменам 
недостаточно  
ФОТО DPA-ZENTRALBILD / DPA / AFP
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